
ПРАВО Адвокаты смогут 
работать за процент 
от выиграша в деле

Защита наудачу

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов РФ создала рабочую 
группу, которая пропишет правила работы защитни-
ков за так называемые «гонорары успеха». Об этом со-
общил президент Федеральной палаты адвокатов 
Юрий Пилипенко.

«У нас много научных и публицистических разрабо-
ток, адвокаты и ученые неоднократно высказывались 
на эту тему. Мы все обобщим, и к 1 марта правила будут 
приняты», — заявил Юрий Пилипенко.

Напомним, недавно приняты значительные поправ-
ки в закон об адвокатуре. Помимо прочего новации раз-
решают защитникам работать на условиях гонорара 
успеха, то есть за долю от будущих взысканных сумм. 
Это снимает финансовый груз с плеч граждан, которым 
нужна юридическая помощь.

В жизни часто так получается, что у честных людей 
нет денег. Потому им трудно себя защитить в правом 
деле, ведь судебный процесс требует затрат здесь и сей-
час. Но теперь любой человек, за которым правда, смо-
жет сделать адвокату роскошное предложение: поде-
литься частичкой своей удачи.

При этом условие о «гонораре успеха» не сможет 
включаться в соглашение на оказание юридической по-
мощи по уголовным и административным делам. Зато 
гонорары успеха могут оказаться полезными, 
скажем, в делах о защите прав потребителей и 
в арбитражных спорах бизнесменов.
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Армянский драм** 13,0491
Белорусский рубль 29,7219
Болгарский лев 35,4908
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Венгерский форинт** 21,0167
Вон Республики Корея*** 53,7691
Гонконгский доллар* 80,0296
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Доллар США 62,4071
Евро 69,3780
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****За 10 000
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ДОРОГИ На Крымском 
мосту открывается 
железнодорожное 
сообщение

Пролет 
над Керченским 
проливом

Евгений Гайва

Крымский мост готовится принять первые поезда. 19 
километров электрокабелей, 270 тысяч тонн металла, 
500 тысяч кубометров бетона и более 80 миллионов 
часов человеческого труда — это не просто арифметика 
строительства и это не просто мост. Он навсегда привя-
зал к России Крымский полуостров.

О создании надежной переправы, которая соедини-
ла бы между собой Крымский и Таманский полуостро-
ва, люди задумывались еще в XIX веке. И вот, спустя по-
чти два столетия, два берега наконец связаны. «Это за-
мечательный результат, который делает Крым и леген-
дарный Севастополь еще сильнее, а всех нас — еще бли-
же друг к другу», — считает президент России Владимир 
Путин.

Сегодня в Крым с Московского вокзала Санкт-Пе-
тербурга стартует пассажирский поезд, который пер-
вым проедет по мосту через Керченский пролив. За 43 
часа он минует всю центральную часть Рос-
сию и прибудет в Симферополь 25 декабря 
в 7.30. 

ТЕХНОЛОГИИ Эрмитаж 
запустил трансляцию 
очереди в музей

Картинки 
с выставки

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

Эрмитаж представил уникальный сервис. Впервые в 
истории очередь в музей можно отследить онлайн по 
видеокамере. Проблема актуальна: ведь чтобы попасть 
в музей, посетители порой стоят в очереди несколько 
часов.

О том, что возле входа в Зимний дворец появится 
видеокамера, директор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский объявил еще загодя. Предполагалось, что онлайн-
трансляция появится в новогодние праздники, но со-
трудники музея справились раньше — камера уже ра-
ботает в тестовом режиме. В первый день, который как 
раз совпал с датой бесплатного посещения, очереди не 
было. Посетители бодро проходили по двору и скрыва-
лись за дверями Главного музейного комплекса. Но то 
ли еще будет. Например, 7 декабря, когда Эрмитаж от-
мечал свое 255-летие, очередь растянулась на всю 
Дворцовую площадь. Следующий пик посещений ожи-
дается в новогодние праздники. Готовясь к ним, Эрми-
таж даже ввел особые правила продажи билетов. Так, 
чтобы попасть в Зимний дворец, их можно будет прио-
бретать только в кассах. Дело в том, что сейчас посети-
тели могут пройти без очереди, если они ку-
пили билеты через интернет. В праздничные 
дни так поступают многие.
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У
важаемые коллеги, я 
очень рад вас видеть. 
Хочу вас всех попри-
ветствовать еще раз, 
уже в таком «совсем 
широком» составе, в 
составе руководите-
лей стран СНГ.

Мы с вами прини-
мали решения, связанные с про-
ведением мероприятий, посвя-
щенных окончанию Великой 
Отечественной войны между 
Советским Союзом и нацист-
ской Германией, посвященных 
победе Советского Союза в этой 
войне.

Для всех нас, я хочу это под-
черкнуть и знаю, что все вы с 
этим согласны, для всех нас это 
особая дата, потому что наши 
предки, наши отцы, наши деды 
положили на алтарь нашего 
Отечества, нашего тогда общего 
Отечества, очень много. Многие 
из них отдали свои жизни. Фак-
тически каждая семья в бывшем 
Советском Союзе так или иначе 
пострадала от того, что прои-
зошло со всем миром и с нашей 
страной.

Мы с вами неоднократно об 
этом говорили и в неформаль-
ной обстановке, и формально, 
приняли решение о совместной 
работе в преддверии 75-летия. Я 
хотел бы с вами поделиться не-
которыми соображениями в 
этой связи.

Договор между СССР 
и Германией — последний 
из тех, которые подписали 
другие европейские страны

Меня несколько удивила, 
даже немножко задела одна из 
последних резолюций Европей-
ского парламента от 19 сентя-
бря 2019 года «о важности со-
хранения исторической памяти 
для будущего Европы», так на-
писано. Мы тоже всегда с вами 
вместе стремились обеспечить 
это качество истории, ее прав-
дивость, открытость и объек-
тивность. Хочу еще раз подчер-
кнуть, это касается всех нас, по-
тому что мы в известной степе-
ни наследники бывшего Совет-
ского Союза. Когда говорят о 
Советском Союзе, говорят о 
нас.

Что же написано? Согласно 
этой бумаге так называемый 
пакт Молотова — Риббентропа — 
напомню, что это министры 
иностранных дел Советского 
Союза и фашистской Германии 
— как пишут дальше, «поделил 
Европу и территории независи-
мых государств между двумя то-
талитарными режимами, что 
проложило дорогу к началу Вто-
рой мировой войны». Пакт Мо-
лотова — Риббентропа проло-
жил дорогу к началу Второй… 
Ну может быть.

Более того, европейские де-
путаты требуют от России пре-

кратить усилия, направленные 
на искажение исторических 
фактов, на пропаганду тезиса о 
том, что настоящими зачинщи-
ками войны являются Польша, 
страны Прибалтики и Запад. 
По-моему, мы никогда ничего 
подобного не говорили, что кто-
то является из этих перечислен-
ных стран зачинщиком.

В чем же все-таки правда? 
Мне захотелось с этим разо-
браться, поэтому я попросил 
своих коллег поднять некото-
рые архивные документы. И 
когда я их начал читать, вы знае-
те, мне показалось, что это бу-
дет интересно для всех нас, по-
тому что, повторяю еще раз, все 

мы и есть бывший Советский 
Союз.

Первый вопрос возникает — 
всё время говорим о пакте Мо-
лотова — Риббентропа, мы по-
вторяем это за нашими евро-
пейскими коллегами — вопрос: 
это что, был единственный до-
кумент, подписанный одной из 
европейских стран, тогда Со-
ветским Союзом, с фашистской 
Германией? Оказывается, это 
совсем не так. Я просто их пере-
числю, с вашего разрешения.

Итак, Декларация о непри-
менении силы между Герма-
нией и Польшей. Это, по сути, 
так называемый пакт Пилсуд-
ского — Гитлера. Подписан в 
1934 году. По сути, это договор о 
ненападении.

Затем англо-германское 
морское соглашение от 1935 
года. Великобритания предоста-
вила Гитлеру возможность 
иметь свой военный флот, что 
было запрещено ему, по сути, 
или сведено до минимума по ре-

зультатам Первой мировой вой-
ны.

Затем совместная англо-гер-
манская декларация Чемберле-
на и Гитлера, подписанная 30 
сентября 1938 года, согласован-
ная ими по инициативе Чембер-
лена. В ней заявлялось, что под-
писанное Мюнхенское соглаше-
ние, а также англо-германское 
морское соглашение символи-
зируют… и так далее, и так да-
лее. Создание правовой базы 
между двумя государствами 
продолжалось.

Это еще не всё. Франко-гер-
манская декларация, подписан-

ная 6 декабря 1938 года в Пари-
же министрами иностранных 
дел Франции и Германии Бонне 
и Риббентропом.

Наконец, договор между Ли-
товской Республикой и Герман-
ским рейхом, подписанный 22 
марта 1939 года в Берлине ми-
нистром иностранных дел Лит-
вы и тем же Риббентропом, о 
том, что Клайпедский край 
вновь воссоединяется с Герман-
ским рейхом.

И договор о ненападении 
между Германским рейхом и 
Латвией от 7 июня 1939 года.

Таким образом, договор 
между Советским Союзом и 
Германией был последним в 
ряду тех, которые были подпи-
саны другими европейскими 
странами, как бы заинтересо-
ванными в сохранении мира в 
Европе. При этом хочу отме-
тить, что Советский Союз по-
шел на подписание этого доку-
мента только после того, как 
были исчерпаны все возможно-
сти и были отклонены все пред-
ложения Советского Союза о 
создании единой системы без-
опасности, антифашистской 
коалиции, по сути дела, в Евро-
пе.

От Версаля до Мюнхена: 
как союзники сдавали 
Чехословакию 

В этой связи я прошу у вас 
несколько минут, чтобы вер-
нуться к самому истоку, к нача-
лу, что представляется, на мой 
взгляд, чрезвычайно важным, и 
предлагаю начать, как говорят 
в народе, с «центра поля», а 
именно с результатов Первой 
мировой войны, с того, на ка-
ких условиях был заключен в 
1919 году так называемый Вер-
сальский мир, Версальский до-
говор.

Для Германии Версальский 
мир стал символом глубокой не-
справедливости и национально-
го унижения. Фактически речь 
шла об ограблении Германии. Я 
просто для интереса некоторые 
цифры приведу, это 
оч е н ь  и н т е р е с н ы е 
цифры.

Президент Владимир Путин на большой ежегодной пресс-конферен-
ции, отвечая на вопрос «РГ», прокомментировал резолюцию 
Европарламента, которая приравнивает советский режим к нацизму 
и фашизму. Тогда же глава государства пообещал написать статью 
на эту тему и обнародовать исторические документы. Российский 
лидер сделал это уже на следующий день. Выступая в Санкт-
Петербурге перед своими коллегами по СНГ, Владимир Путин привел 
выдержки из 17 исторических документов, которые наглядно свиде-
тельствуют о том, кто, когда и как подталкивал германский нацизм 
к Второй мировой войне. Сегодня «Российская газета» публикует  это 
выступление.   

Владимир Путин продемонстрировал участникам неформального саммита СНГ архивные документы, касающиеся предыстории Второй мировой войны. 

Сентябрь 1939 года. Немецкий моторизованный отряд проезжает через польский город, пострадавший от нацист-
ских бомбардировок.

Варшавское гетто. Мальчик помогает мужчине, которому стало плохо. 1941 год. 

А К Ц Е Н Т

В этой связи, конечно, я смотрю, 
что в некоторых странах Европы 
происходит с русофобией, 
с антисемитизмом и так далее. 
Это все мне что-то очень напоминает
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ИСТОРИЯ Владимир Путин: В чем все-таки правда? Мне захотелось 
разобраться — я попросил поднять архивные документы

Это все 
что-то очень напоминает

А К Ц Е Н Т

Варшава, 31 мая 1938 года: «Русский 
для поляков – варвар, азиат, 
разрушительный и развращающий 
элемент, с которым любой контакт 
опасен, любой компромисс смертелен»
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Это все что-то очень напоминает 
Германия должна была 
выплатить странам Ан-
танты — а Россия вышла 

из числа победителей и не прини-
мала никакого участия в подписа-
нии этого Версальского договора 
— должна была выплатить астро-
номическую по тем временам 
сумму — 269 миллиардов золотых 
марок, что примерно эквивален-
тно 100 тысячам тонн золота. Для 
сравнения скажу, что на октябрь 
2019 года, вот сейчас, запасы зо-
лота составляют: в США — 8130 
тонн, в Германии — 3370 тонн, в 
России — 2250 тонн. А Германия 
должна была тогда выплатить 100 
тысяч тонн. По нынешней цене 
золота в 1464 доллара за трой-
скую унцию репарации составля-
ли порядка 4,7 триллиона долла-
ров. При этом ВВП Германии в те-
кущих ценах 2018 года, если пра-
вильные те данные, которые я по-
лучил, составляют всего 4 трил-
лиона долларов.

Достаточно сказать, что по-
следние выплаты в размере 70 
миллионов евро были осущест-
влены относительно недавно, 
всего 3 октября 2010 года, Герма-
ния платила еще за Первую ми-
ровую войну как раз в день 20-ле-
тия объединения Федеративной 
Республики.

Я думаю, и многие с этим со-
глашаются, в том числе исследо-
ватели, именно так называемый 
дух Версаля сформировал пита-
тельную среду для радикальных и 
реваншистских настроений. На-
цисты активно эксплуатировали 
тему Версаля в своей пропаганде, 
обещая избавить Германию от на-
ционального позора, а сам Запад 
своими руками дал нацистам 
карт-бланш на реванш.

Для справки могу сказать, что 
автор французской победы в Пер-
вой мировой войне маршал Фер-
динанд Фош, французский воена-
чальник, так охарактеризовал ре-
зультаты Версальского договора, 
он в свое время изрек замечатель-
ное пророчество, он сказал, цита-
та: «Это не мир, а перемирие лет 
на двадцать». Он практически не 
ошибся даже во времени.

Президент США Вудро Виль-
сон предупреждал: «Наша самая 
большая ошибка — дать Германии 
основание в один прекрасный 
день отомстить». А вот известный 
на весь мир Уинстон Черчилль на-
писал: «Экономические статьи 
договора были злобны и глупы до 
такой степени, что становились 
явно бессмысленными».

Версальское мироустройство 
породило многочисленные кон-
фликты и противоречия. В их чи-
сле в основе произвольно офор-
мленные победителями по ито-
гам Первой мировой войны рубе-
жи новых государств в Европе. То 
есть границы были переделены. 
Таким образом, это создало усло-
вия для возникновения так назы-
ваемого Судетского кризиса. Это 
та часть Чехословакии, в которой 
компактно проживало немецкое 
население. Вот справка о Судет-
ском кризисе и затем последовав-
шей так называемой Мюнхен-
ской конференции.

В 1938 году в Чехословакии 
проживало 14 миллионов чело-
век, из которых 3,5 составляли эт-
нические немцы. 13 сентября 
1938 года там вспыхнул мятеж, и 
сразу появились предложения из 
Великобритании ради спасения 
мира провести переговоры с Гит-
лером и его фактически задо-
брить. Здесь не буду вас утомлять 
различными переписками и пере-
говорами, но ситуация дошла до 
известного подписания соглаше-
ния в Мюнхене.

Мы, повторяю, из архива под-
няли некоторые документы. Хочу 
вас познакомить с некоторыми из 
них. У нас есть такой документ — 
шифровка полпреда СССР во 
Франции Наркому иностранных 

дел СССР Литвинову от 25 мая 
1938 года о доверительной беседе 
с премьер-министром Франции 
Даладье. Я просто прочитаю, ин-
тересный документ. «Премьер-
министр Франции Эдуард Дала-
дье последние дни посвятил выя-
снению позиции Польши». Име-
ется в виду по Мюнхенскому со-
глашению, в результате которого 
Германии должны были отойти 
Судеты — часть чехословацкой 
территории. «Зондаж в Польше 
дал самый отрицательный ре-
зультат», — это говорит премьер 
министр Франции. «Не только не 
приходится рассчитывать на 
польскую поддержку, но нет уве-
ренности, что Польша не ударит с 
тыла. Вопреки польским завере-
ниям, Даладье не верит в лояль-
ность поляков даже при прямом 
нападении Германии на Фран-
цию. Он потребовал от поляков 
ясного и недвусмысленного отве-
та, с кем она в мирное и военное 
время. В этом плане он поставил 
ряд прямых вопросов польскому 
послу во Франции Лукасевичу. Он 
спросил его, пропустят ли поляки 
советские войска. Лукасевич от-
ветил отрицательно. Даладье 
спросил тогда, пропустят ли они 
советские аэропланы. Лукасевич 
сказал, что поляки откроют по 
ним огонь. Когда Лукасевич отве-
тил отрицательно и на вопрос, 
придет ли Польша на помощь, 
если Франция после германского 
нападения на Чехословакию — а 
между Францией и Чехословаки-
ей был договор о взаимопомощи, 
— если Германия объявит войну 
Франции, польский представи-
тель ответил, что нет. Даладье ска-
зал, что не видит смысла во фран-
ко-польском союзе и в жертвах, 
которые во имя него приносит 
Франция».

То есть о чем это говорит? О 
том, что Советский Союз готов 
был оказать помощь Чехослова-
кии, которую нацистская Герма-
ния собиралась ограбить. Но в до-
говоре между Советским Союзом 
и Чехословакией было записано, 
что Советский Союз будет делать 
это только в том случае, если свои 
обязательства перед Чехослова-
кией выполнит и Франция. Фран-
ция связала свою помощь Чехо-
словакии с поддержкой со сторо-
ны Польши. Польша отказалась.

Польша: без гитлеровской 
поддержки попытки 
захватить часть 
Чехословакии обречены 
на провал

Следующий документ. Это до-
кумент № 5 здесь у меня лежит, я 
об этом сейчас сказал. Пойдем 
дальше, шестой документ.

Что же предприняли поль-
ские власти, когда Германия на-
чала претендовать на часть чехо-
словацкой территории? Они 
предъявили требования однов-
ременно, так же как Германия, на 
свою долю «добычи» при разделе 
чехословацкой территории и по-
требовали, чтобы им тоже была 
передана определенная часть Че-
хословакии. Более того, были го-
товы применить и силу. Сформи-
ровали целую специализирован-
ную военную группу под назва-
нием «Силезия», в состав кото-
рой вошли три пехотные диви-
зии, кавалерийская бригада и 
другие части.

Есть и конкретный документ 
из архива: из отчета командую-
щего отдельной оперативной 
группой «Силезия» господина 
Бортновского о подготовке насту-
пательной операции, захвате Те-
шинской области и обучении 
войск. Польские власти готовили 
и засылали боевиков на чехосло-
вацкую территорию для соверше-
ния диверсий и терактов, вели ак-
тивную подготовку к разделу и 
оккупации Чехословакии.

Следующий документ — за-

пись беседы посла Германии в 
Польше господина Мольтке с ми-
нистром иностранных дел Поль-
ши господином Беком. В этом до-
кументе министр иностранных 
дел Польши господин Бек выра-
зил надежду, дальше цитата: «В 
областях, на которые претендует 
Польша — он прямо об этом гово-
рит, — не возникнет противоречий 
с германскими интересами». То 
есть происходит дележ чехосло-
вацкой территории.

Сразу же, как было заключено 
Мюнхенское соглашение 30 сен-
тября 1938 года, Варшава, скопи-
ровав, по сути, нацистские мето-
ды, направила в Прагу ультима-
тум с безоговорочным требова-
нием передать ей часть террито-
рии Чехословакии — Тешинскую 
область. Франция и Великобрита-
ния не поддержали Чехослова-
кию, что вынудило ее смириться с 
этим насилием. Польша одновре-
менно с Германией, которая ан-
нексировала Судеты, 1 октября 
1938 года начала прямой захват 
чехословацкой территории, тем 
самым разорвав соглашение, ко-
торое сама ранее заключила с Че-
хословакией.

Мюнхенский сговор — 
иллюзия мира 

В следующем документе — это 
справка о завершающем, то есть 
окончательном договоре о гра-
нице между Польшей и Чехосло-
вакией — речь идет о следующем. 
28 июля 1920 года при арбитра-
же Верховного совета держав Ан-
танты Польша и Чехословакия 
заключили завершающий, так 
называемый окончательный до-
говор о границе, по которому за-
падная часть Тешинской области 
Чехословакии была оставлена за 
чехами, тогда как Варшава полу-
чила восточную часть. Обе сто-
роны официально признали, бо-
лее того, гарантировали сложив-
шуюся между ними на тот мо-
мент границу.

В Польше, безусловно, отдава-
ли себе отчет в том, что без гитле-
ровской поддержки попытки за-
хвата части территории Чехосло-
вакии обречены на провал. В этой 
связи хочу вам процитировать 
следующий очень показательный 
документ — запись беседы гер-
манского посла в Варшаве госпо-
дина Мольтке с Юзефом Беком о 
польско-чешских отношениях и 
позиции СССР в этом вопросе от 
1 октября 1938 года.

Германский посол в Польше 
господин Мольтке докладывает 
своему руководству в Берлин. Го-
сподин Бек — это министр ино-
странных дел, напомню, Польши 
— между прочим, выразил боль-
шую благодарность за лояльную 
трактовку польских интересов 
на Мюнхенской конференции, а 
также за искренность отноше-
ний во время чешского конфлик-
та. Правительство и обществен-
ность Польши полностью отдают 

должное позиции фюрера и рей-
хсканцлера. То есть он с благо-
дарностью отзывается о действи-
ях Гитлера на конференции в 
Мюнхене.

Стоит упомянуть, что поль-
ские представители не были при-
глашены на Мюнхенскую конфе-
ренцию, и представлял их интере-
сы, по сути говоря, Гитлер.

В свою очередь Польша так-
же, очевидно, взяла на себя роль 
подстрекателя: втягивала Венг-
рию в раздел Чехословакии, то 
есть осознанно стремилась повя-
зать в нарушение международ-
ного права и другие государства. 
То, что Германия и Польша дейст-
вовали заодно, было известно и 
понятно другим европейским го-
сударствам — и Великобритании, 
и Франции.

Следующий, десятый доку-
мент. Из донесения посла Фран-
ции в Германии Андре Франсуа-

Понсе министру иностранных 
дел Франции Жоржу Бонне от 22 
сентября 1938 года. Прочитаю, 
это очень интересный документ. 
Дальше цитата, это доклад фран-
цузского посла своему начальни-
ку в Париже, он пишет: «Речь идет 
о демаршах, предпринятых 20 
сентября Польшей и Венгрией в 
адрес фюрера, и в Лондоне, имев-
ших целью указать, что Варшава 
и Будапешт не согласятся с тем, 
чтобы в отношении своих этниче-

ских меньшинств, включенных в 
чехословацкое государство, был 
применен менее благоприятный 
режим, чем тот, который будет 
предоставлен судетским немцам. 
Это было равнозначно утвержде-
нию, — дальше пишет посол Фран-
ции, — что уступка территорий, 
населенных немецким большин-
ством, должна будет также по-
влечь за собой отказ Праги от Те-
шинской области и от 700 тысяч 
мадьяр в Словакии. Таким обра-
зом, предлагаемое отторжение 
территории превратилось бы в 
расчленение страны (то есть Че-
хословакии)».

Это именно то, что и нужно 
Рейху. Польша и Венгрия присое-
диняются к Германии для травли 
Чехословакии. Франция и Анг-
лия, которые пытались идти на 
уступки и, всячески удовлетво-
ряя германские требования, хоте-
ли спасти существование чешско-

го государства, оказываются пе-
ред лицом единого фронта трех 
государств, добивающихся разде-
ла Чехословакии.

Руководители Рейха, которые 
не делают тайны из того, что их 
целью является стереть Чехосло-
вакию с карты Европы, немед-
ленно воспользовались поль-
ским и венгерским демаршами, 
чтобы уже 21 сентября объявить 
через свои официальные печат-
ные органы о том, что сложилась 
новая ситуация, для которой тре-
буется новое решение.

Далее. Тот факт, что Польша 
высказала свои аппетиты в мо-
мент, когда она почувствовала, 
что близится час раздела добы-
чи, не может удивить тех, кто 
знал о помыслах господина Бека, 
министра иностранных дел 
Польши, который в последнее 
время проявлял все большую и 
большую осторожность в отно-
шении Германии и был полно-
стью информирован о замыслах 
гитлеровских руководителей. В 
частности, благодаря системати-
ческим контактам с Герингом в 
течение уже нескольких месяцев 
польский министр иностранных 
дел считал, что раздел Чехосло-
вакии неминуем, что он прои-
зойдет без войны и что это слу-
чится до истечения 1938 года. 
Бек не делал также тайны из сво-
их намерений претендовать на 
Тешин, а также оккупировать 
его, если потребуется.

И последнее. Разногласия 
между партией Генлейна (это 
партия, которая возглавлялась 
этим господином в Чехослова-
кии) и чехами явились для Рейха 
всего лишь поводом и отправной 
точкой. Главная его цель заклю-
чалась в том, чтобы, преследуя 
пражское руководство, ликвиди-
ровать этот барьер, которым яв-
ляется Чехословакия — союзница 
Франции и России в Централь-
ной Европе на пути германской 
экспансии.

Это очень показательная 
вещь. Как же тогда крупные ми-
ровые политики оценивали 
Мюнхенский сговор, это согла-
шение, которое было подписано 
между Гитлером, Великобрита-
нией и Францией в 1938 году? 
Что говорили тогда известные и 
уважаемые в мире и в Европе 
люди? Можно сказать, что за ред-
ким исключением весьма пози-
тивно реагировали и оптими-
стично. И только Уинстон Чер-

чилль честно оценил ситуацию и 
назвал вещи своими именами.

Черчилль о Мюнхене-1938: 
Мы потерпели поражение, 
не участвуя в войне

Скажу два слова дополни-
тельно. Премьер-министр Вели-
кобритании после подписания 
договора в выступлении у своей 
резиденции на Даунинг-стрит, 
когда вернулся из Мюнхена 30 
сентября 1938 года, сказал: 
«Вторично из Германии на Дау-
нинг-стрит привезен почетный 
мир. Я верю, что это будет мир 
для нашего времени». То есть для 
нашего поколения.

Франклин Рузвельт, из по-
здравления Чемберлена по пово-
ду подписания Мюнхенского со-
глашения 5 октября 1938 года: 
«Полностью разделяю веру в то, 
что сегодня существует величай-
шая возможность для установле-
ния нового порядка, в основе ко-
торого находятся справедли-
вость и закон».

А посол США в Великобрита-
нии Джозеф Кеннеди, это отец 
будущего президента Джона 
Кеннеди, 19 октября 1938 года 
так оценил Мюнхенское согла-
шение между западными держа-
вами, демократиями, а также 
между Германией и Италией: 
«Уже долгое время я считаю, что 
как для демократий, так и для 
диктатур непродуктивно и нера-
зумно подчеркивать существую-
щую между ними разницу. Они 
могут с выгодой направить свои 
силы на дело решения их общих 
проблем, изменив в лучшую сто-
рону собственные отношения».

И Черчилль. Речь в палате об-
щин британского парламента от 
5 октября 1938 года: «Мы только 
что потерпели полное и безого-
ворочное поражение. Все конче-
но. Чехословакия сломлена, все-
ми покинута, в скорбном молча-
нии погружается она во мрак. 
Настало время посмотреть прав-
де в глаза. Довольно обманывать 
самих себя. Мы должны реально 
оценить масштаб бедствия, по-
стигшего мир. Мы оказались пе-
ред лицом величайшей катастро-
фы, обрушившейся на Великоб-
ританию и Францию. Мы потер-
пели поражение, не участвуя в 
войне. И последствия этого пора-
жения еще долго будут напоми-
нать о себе. Не думайте, что опа-

сность миновала, это еще далеко 
не конец, это только начало гран-
диозного сведения счетов. Это 
лишь первый тревожный зво-
нок». Вот это оценка.

То есть о чем Черчилль сказал? 
То, что произошло в Мюнхене, то, 
что западная так называемая де-
мократия сдала своего союзника 
— это начало войны.

А вот что сказал Литвинов, 
наш Нарком иностранных дел в 
ходе выступления на пленарном 
заседании Лиги наций в сентябре 
1938 года. «Избежать проблема-
тической войны сегодня и полу-
чить верную и всеобъемлющую 
войну завтра, да еще ценою удов-
летворения аппетитов ненасыт-
ных агрессоров и уничтожения 
суверенных государств, не значит 
действовать в духе пакта Лиги на-
ций». То есть Советский Союз 
осуждал это событие.

В 1938 году Гитлера еще мож-
но было остановить коллектив-
ными усилиями европейских го-
сударств

В этой связи хотел бы вас озна-
комить и со следующим очень 
важным документом, это любо-
пытный документ. Я его покажу. 
Собственно, у нас на выставке 
есть все. Он очень короткий. Это 
ответ Политбюро ЦК ВКП (б) на 
телеграмму полпреда СССР в Че-
хословакии Александровского от 
20 сентября 1938 года с положи-
тельными визами всего полити-
ческого руководства СССР. На 
прямой вопрос президента Эд-
варда Бенеша, а это президент Че-
хословакии, окажет ли СССР не-
медленную помощь Чехослова-
кии, если Франция останется ей 
верной, Политбюро ЦК ВКП (б) от 
20 сентября 1938 года единогла-
сно дало утвердительный ответ.

Более того, 23 сентября 1938 
года Советский Союз официаль-
но заявил Польше, что в случае ее 
вторжения в Чехословакию будет 
разорван советско-польский пакт 
о ненападении. Министр ино-
странных дел Польши господин 
Бек назвал этот шаг пропаган-
дистской акцией, не имеющей 
большого значения.

И вдобавок, думая о предстоя-
щем захвате Тешина, Польша сде-
лала все, чтобы не позволить Со-
ветскому Союзу выполнить свои 
обязательства — предоставить по-
мощь Чехословакии. Как вы пом-
ните, и советские самолеты соби-
рались сбивать, и войска не соби-
рались пропускать на помощь Че-
хословакии. А Франция, главный 
на тот момент союзник чехов и 
словаков, фактически отказалась 
от своих гарантий по защите це-
лостности Чехословакии.

СССР, оставшись в одиноче-
стве, вынужден был принять ре-
альность, которую западные го-
сударства создали своими рука-
ми. Раздел Чехословакии был 
предельно жестоким и цинич-
ным, по сути, это был грабеж. 
Можно со всеми основаниями 
утверждать, именно мюнхен-
ский сговор послужил поворот-
ным моментом в истории, после 
которого Вторая мировая война 
стала неизбежной.

В 1938 году Гитлера еще мож-
но было остановить коллектив-
ными усилиями европейских го-
сударств. Это признавали и за-
падные лидеры.

По сути, Гитлер выступал 
адвокатом польских властей 
в Мюнхене

Опять ссылка на документ. 
Это запись бесед представителей 
французского и польского ко-
мандований о перспективах вой-
ны в Европе между итало-гер-
манской и польско-французской 
коалициями от 17 мая 1939 года. 
На встрече с министром военных 
дел Польши начальник француз-
ского генерального штаба зая-
вил, что в сентябре 1938 года об-
щая обстановка представляла го-
раздо больше возможностей, чем 
теперь, для вмешательства про-
тив Германии. То есть он о чем го-
ворил? Что если бы своевремен-
но отреагировали, войны можно 
было бы избежать. А вот уже в 
ходе Нюрнбергского процесса 
над военными преступниками на 
вопрос, напала бы Германия на 
Чехословакию в 1938 году, если 
бы западные державы поддержа-
ли Прагу, фельдмаршал Кейтель 
ответил: «Нет. Мы не были доста-
точно сильны с военной точки 
зрения». Целью Мюнхена было 
вытеснить Россию из Европы, 
выиграть время и завершить во-
оружение Германии.

Советский Союз последова-
тельно, исходя из своих междуна-
родных обязательств, в том числе 
соглашений с Францией и Чехо-
словакией, пытался предотвра-
тить трагедию раздела Чехосло-
вакии. Однако Британия, Фран-
ция предпочли бросить демокра-
тическую страну Восточной Ев-
ропы на растерзание нацистам, 
задобрить их, умиротворить. Не 
просто бросить, а постараться на-
править устремления нацистов 
на восток. Этому способствовало, 
к сожалению, и тогдашнее поль-
ское руководство. Лидеры Второй 
Речи Посполитой всеми силами 
препятствовали созданию систе-
мы коллективной без-
опасности в Европе с 
участием СССР.

1938 год. Немецкие войска входят 
в крепость Пражский Град в Праге.

А К Ц Е Н Т

Гитлер предлагал выслать евреев 
из европейских стран для начала 
в Африку. Но не просто выслать, отпра-
вить их фактически на вымирание... 
Что же ответил на это польский предста-
витель и что он написал своему мини-
стру иностранных дел. «Я (посол Польши 
в Германии) ответил (это он пишет свое-
му министру иностранных дел), что если 
это произойдет, если это найдет свое 
разрешение, мы поставим ему (Гитлеру) 
прекрасный памятник в Варшаве»

Риббентроп указывает Даладье место для подписи под Мюнхенским соглашением. Чемберлен подписывает Мюнхенское соглашение. 

РЕЗОНАНС

Во время ежегодной большой пресс-конференции обозреватель «Россий-

ской газеты» Кира Латухина задала президенту вопрос о его отношении к 

резолюции Европарламента, согласно которой советский режим прирав-

нивается к фашизму и нацизму. Владимир Путин ответил, что считает недо-

пустимым «ставить на одну доску» СССР и нацистскую Германию, как это 

сделали депутаты Европарламента. Глава государства напомнил, что совет-

ский народ был первой жертвой тоталитаризма, это явление было осужде-

но на государственном уровне так же, как и культ личности. «Но приравни-

вать Советский Союз или ставить на одну доску СССР и фашистскую Гер-

манию — это верх цинизма», — заявил Путин. Отвечая на вопрос, он заявил, 

что на саммите СНГ познакомит своих коллег с некоторыми документами, 

касающимися предыстории Второй мировой войны. «Кому будет интере-

сно, приходите, послушайте», — пригласил президент журналистов.
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Это все что-то очень напоминает
Хочу вам представить 
еще один документ — за-
пись беседы Адольфа 

Гитлера с мининдел Польши 
Юзефом Беком от 5 января 1939 
года. Документ показательный. 
Это своего рода квинтэссенция 
совместной политики Герман-
ского рейха и Польши накануне 
чехословацкого кризиса, в его 
ходе и после завершения. Это со-
держание цинично по своему ха-
рактеру по отношению к сосед-
ним государствам, к Европе в це-
лом. И он прямо демонстрирует 
контуры польско-немецкого 
альянса как ударной силы, на-
правленной против России.

Приведу лишь несколько вы-
держек из него. 13-й документ. 
Здесь мелким шрифтом все на-
писано. Это копия документа от 
17 мая 1939 года, поэтому я по-
просил коллег, чтобы они мне 
выдержки сделали, чтобы чита-
бельно было.

Итак, цитата номер один. Фю-
рер говорит открытым текстом: 
«Оказалось не так-то просто до-
биться в Мюнхене от французов 
и англичан согласия на включе-
ние в соглашение также поль-
ских и венгерских претензий к 
Чехословакии». То есть Гитлер 
работал в интересах руководст-
ва этих стран тогда. По сути, Гит-
лер выступал адвокатом поль-
ских властей в Мюнхене.

И вторая цитата. Польский 
министр не без гордости гово-
рит: «Польша не проявляет та-
кой нервозности в отношении 
укрепления своей безопасности, 

как, например, Франция, и не 
придает никакого значения так 
называемым системам безопа-
сности, которые после сентябрь-
ского кризиса (судетского кри-
зиса) в Чехословакии, оконча-
тельно обанкротились». Не хо-
тят они ничего создавать. Прямо 
мининдел Польши говорит об 
этом Гитлеру.

То, что система безопасности 
деградирует, в Берлине и в Вар-
шаве никого из лидеров, прини-
мающих решения, не волнует. 
Волнует совсем другое.

И в этой связи третья цитата. 
Гитлер заявляет, что (дальше 
прямая речь Адольфа Гитлера): 
«При всех обстоятельствах Гер-
мания будет заинтересована в 
сохранении сильной националь-
ной Польши, совершенно неза-
висимо от положения дел в Рос-
сии. Идет ли речь о большевист-
ской, царской или какой-либо 
иной России, Германия всегда 
будет относиться к этой стране с 
предельной осторожностью. На-
личие сильной польской армии 
снимает с Германии значитель-
ное бремя. Дивизии, которые 
Польша вынуждена держать на 
российской границе, избавляют 
Германию от дополнительных 
военных расходов». Это вообще 
похоже на военный союз против 
Советского Союза.

Документ, как вы видите, пре-
дельно откровенный, и возник 
он не на пустом месте, это не 
предмет какого-то тактического 
лавирования, а отражение по-
следовательной линии на поль-
ско-германское сближение в 
ущерб Советскому Союзу. И в 
этой связи приведу еще некото-
рые свидетельства, хотя более 
ранние, но очень показательные.

Это выдержка из беседы ви-

це-министра иностранных дел 
Польши господина Шембека с 
Германом Герингом о польско-
советских отношениях от 5 ноя-
бря 1937 года. Геринг уверен, 
что Третья империя, то есть Тре-
тий рейх, не может идти на со-
трудничество не только с Сове-
тами, но и вообще с Россией, не-
зависимо от ее внутреннего 
устройства. Геринг также доба-
вил, что Германии нужна силь-
ная Польша. При этом он вста-
вил, что Польше Балтийского 
моря недостаточно и что она 
должна иметь выход к Черному 
морю.

В основе всех этих 
решений — патологическая 
русофобия. Это понимали 
и в европейских столицах

И в прошлом, и сейчас пугают 
Россией. И царской, и советской, 
и современной — ничего не меня-
ется. Не важно, какая она — смысл 
сохраняется. Не нужно здесь пу-
тать и идеологические термины 
— «большевистская», «русская», 
какая угодно, наша общая быв-
шая родина, Советский Союз. 
Для этого можно заключить 
сделку с кем угодно, в том числе 
и с фашистской Германией, что, 
по сути дела, мы видим, и проис-
ходит по факту.

И в этой связи еще один очень 
показательный документ — за-
пись беседы министра иностран-
ных дел Германии Иоахима Риб-
бентропа с министром ино-
странных дел Польши господи-
ном Беком от 6 января 1939 года. 
После Второй мировой войны в 
наших архивах достаточно мно-
го оказалось документов из Вос-
точной Европы и из Германии. 
Иоахим Риббентроп выразил по-
зицию Германии, которая (даль-
ше цитата) «будет исходить из 
того, чтобы рассматривать укра-
инский вопрос как привилегию 
Польши, и во всех отношениях 
поддерживать Польшу при обсу-
ждении этого вопроса, но опять-
таки при условии, что Польша 
займет еще более отчетливую ан-
тирусскую позицию (это цита-
та), так как иначе у нас (нацист-
ской Германии) вряд ли могут 
быть общие интересы». На во-
прос Риббентропа, отказались 
ли поляки от честолюбивых 

устремлений маршала Пилсуд-
ского в отношении Украины, го-
сподин Бек заявил: «Поляки уже 
побывали в Киеве, и подобные 
замыслы, без сомнения, живы и 
сегодня».

Правда, это было в 1939 году. 
Будем надеяться, что хотя бы в 
этом отношении произошли хоть 
какие-то изменения. Но в основе 
всего, что я сейчас показал, без-
условно, лежит патологическая 
русофобия. Это, кстати, понима-
ли и в европейских столицах. За-
падные союзники Польши на то 
время прекрасно это понимали.

Поэтому следующий доку-
мент в подтверждение того, что я 
сейчас сказал. Донесение посла 
Франции в Варшаве господина 
Ноэля министру иностранных 
дел Франции господину Боне о 
беседах с польскими коллегами 
от 31 мая 1938 года. Француз-
ский посол Леон Ноэль так опи-
сывает недвусмысленные речи, 
которые, не стесняясь, высказы-
вали в ходе встречи с ним тог-
дашние польские руководители.

Итак, цитата: «Если немец 
остается противником, он тем не 
менее европеец и человек поряд-
ка». Польша скоро узнает, что та-
кое «европеец и человек поряд-
ка». 1 сентября 1939 года это все 
почувствуют на себе.

Дальше: «Русский для поля-
ков — варвар, азиат, разруши-
тельный и развращающий эле-
мент, с которым любой контакт 
опасен, любой компромисс 
смертелен». Можно сказать в ка-
честве комментария, это типич-
ный образчик расизма, презре-
ния к «недочеловекам», к «ун-
терменшам», в число которых за-
писали русских, белорусов, 
украинцев, затем в этом числе 
оказались и сами поляки.

Вы знаете, в этой связи, ко-
нечно, я смотрю, что в некоторых 
странах Европы происходит с ру-
софобией, с антисемитизмом и 
так далее. Это все мне что-то 
очень напоминает.

Агрессивный национализм 
всегда ослепляет, стирает любые 
моральные грани. Вставшие на 
этот пусть не останавливаются 
ни перед чем, но в конечном ито-
ге это достает их самих, и так 
было не раз.

Этого не только не хотят 
знать в сегодняшней 
Европе, а это сознательно 
замалчивают

В этой связи в подтверждение 
этого тезиса следующий доку-
мент. Донесение посла Польши в 
Германии Йозефа Липски мини-
стру иностранных дел Юзефу 
Беку от 20 сентября 1938 года. 
Считаю необходимым просто 
вам его зачитать. Он вел беседу с 
Гитлером, и вот что он пишет об 
этом, польский посол своему ми-
нистру иностранных дел: «В 
дальнейшем во время беседы 
канцлер Германии, то есть Гит-
лер, настойчиво подчеркивал, 
что Польша является первосте-
пенным фактором, защищаю-
щим Европу от России».

Из других высказываний фю-
рера следовало, что его осенила 
мысль о решении еврейской про-
блемы путем миграции в коло-
нии в согласии с Польшей, Венг-
рией, а может быть, и Румынией. 
Гитлер предлагал выслать евреев 
из европейских стран для начала 
в Африку. Но не просто выслать, 
отправить их фактически на вы-
мирание. Понимаем, что име-
лось в виду под колониями в 
1938 году. На вымирание. Это 
первый шаг к геноциду, к уничто-
жению еврейского народа и к 
тому, что мы сегодня называем 
Холокостом».

Что же ответил на это поль-
ский представитель и что он на-
писал в этой связи своему мини-
стру иностранных дел, видимо, 
рассчитывая на взаимопонима-
ние и на одобрение. «Я (то есть 
посол Польши в Германии) отве-
тил (это он пишет своему мини-
стру иностранных дел), что если 
это произойдет, если это найдет 
свое разрешение, мы поставим 
ему (Гитлеру) прекрасный па-
мятник в Варшаве». Да.

Выдержка из уже упомянутой 
беседы Адольфа Гитлера с ми-
ниндел Польши Беком 5 января 
1939 года. В ней фюрер говорит: 
«Дальнейшим вопросом, в кото-
ром у Германии и Польши есть 
совместные интересы, является 
еврейская проблема. Он (фюрер) 
преисполнен твердой решимо-
сти выбросить евреев из Герма-
нии. Сейчас им еще будет позво-
лено захватить с собой часть сво-
его имущества. При этом они на-
верняка увезут с собой из Герма-
нии больше, чем они имели, ког-
да поселились в этой стране. Но 
чем больше они будут тянуть с 
эмиграцией, тем меньше имуще-
ства они смогут взять с собой».

Это что такое вообще? Что 
это за люди? Кто они такие? И у 
меня складывается впечатление, 
что этого не только не хотят 
знать в сегодняшней Европе, а 
что это сознательно замалчива-
ют, пытаясь переложить вину, в 
том числе за развязывание Вто-
рой мировой войны, с нацистов 
на коммунистов.

Да, мы знаем, кто такой Ста-
лин, да, мы дали ему свои оценки. 
Но думаю, что фактом остается 
то обстоятельство, что именно 
фашистская Германия напала 1 
сентября 1939 года на Польшу, а 
22 июня — на Советский Союз.

И что это за люди вообще, ко-
торые ведут с Гитлером такие бе-
седы? Именно они, преследуя 
свои узкокорыстные, непомерно 
возросшие амбиции, подставили 
свой народ, польский народ, под 
военную машину Германии и, 
больше того, способствовали во-
обще тому, что началась Вторая 
мировая война. А как иначе ду-
мать после того, когда смотришь 
такие документы?

Эти люди погибли, 
освобождая страны 
Европы от нацизма. Теперь 
их памятники сносят

Вот и сегодня мы видим еще: и 
могилы оскверняют тех людей, 
которые побеждали в войне, жиз-
ни свои клали, в Европе в том чи-
сле, освобождая эти страны от 
нацизма.

Кстати говоря, вы знаете, мне 
какая в голову мысль приходит? 
Ведь Сталин здесь совершенно 
ни при чем. Наши простые бойцы 
Красной армии, которым были 
поставлены памятники, в том чи-
сле и выходцы из сегодня незави-
симых абсолютно государств, 
которые были созданы после ро-
спуска Советского Союза, это и 
ваши предки тоже, им были по-
ставлены памятники в Европе. 
Они же самые простые люди. Вот 
эти красноармейцы, кто они та-
кие? В основном крестьяне, ра-
бочие. И многие из них пострада-
ли от того же самого сталинского 
режима: кто-то был раскулачен, 
родственники кого-то были со-
сланы в лагеря. Эти люди поги-
бли, освобождая страны Европы 

от нацизма. Теперь их памятники 
сносят, в том числе для того, что-
бы не всплыли факты фактиче-
ского сговора с Гитлером некото-
рых тогда руководителей своих 
европейских стран. Это мстят не 
большевикам, а все делают для 
того, чтобы скрыть свою собст-
венную позицию.

Почему я сказал, что тогдаш-
нее руководство этих стран, в 
том числе и Польши, бросило, 
собственно говоря, свой народ 
под колесницу германской, на-
цистской военной машины? По-
тому что они недооценили того, 
что было тогда истинными при-
чинами действий Гитлера.

Вот что он сказал на совеща-
нии у себя в рейхсканцелярии с 
руководителями германской ар-
мии, цитата: «Дело не в Данциге 
(это город, который Германия хо-
тела получить назад после Пер-
вой мировой войны, который 
был объявлен международной 
единицей), речь идет для нас о 
расширении жизненного про-
странства на восток и обеспече-
нии продовольственного снаб-
жения». Вообще дело не в Поль-
ше. Дело в том, что им нужно 
было пробить дорогу для агрес-
сии против Советского Союза.

По факту мы видим, 
что был раздел 
независимого 
демократического 
государства — Чехословакии

Советский Союз до послед-
ней возможности старался ис-
пользовать любой шанс создать 
антигитлеровскую коалицию, 
вел переговоры с военными 
представителями Франции и Ве-
ликобритании, тем самым пы-
тался предотвратить начало Вто-
рой мировой войны, но практи-
чески остался один в изоляции. 
Как я уже сказал, был последним 
из заинтересованных государств 
Европы, кто вынужден был под-
писывать с Гитлером пакт о нена-
падении.

Да, там есть секретная часть 
о разделе какой-то территории. 
Но мы не знаем, что есть в дру-
гих соглашениях европейских 
стран с Гитлером. Потому что 
если мы вскрыли эти докумен-
ты, то в западных столицах это 
все хранится под грифом «се-
кретно». Мы ничего не знаем, 
что там было. Но нам теперь и 
знать не нужно, потому что мы 
по фактам видим, что сговор 
был. По факту мы видим, что 
был раздел независимого демо-
кратического государства — Че-
хословакии. И в этом участво-
вал не только Гитлер, но и преж-
ние руководители этих госу-
дарств. Именно это и открывало 
Гитлеру движение на восток, 
именно это и послужило причи-
ной начала Второй мировой 
войны.

И еще один момент по поводу 
того, как действовал Советский 
Союз после того, как Германия 
начала войну против Польши. 
Напомню, что если на Западе в 
районе Львова действительно 
еще польский гарнизон сопро-
тивлялся, это правда, когда по-
дошла Красная армия, потом 
сложил оружие перед Красной 
армией. Кстати говоря, именно 
то, что туда зашли части Кра-
сной армии, в значительной сте-
пени спасло жизни многих из 
числа местного населения, пре-
жде всего того же еврейского на-
селения. Потому что все присут-
ствующие здесь знают, процен-
тное соотношение еврейского 
населения в этих районах было 
очень великим. Нацисты зашли 
бы — всех бы вырезали и в печки 
бы отправили.

А что касается, скажем, Брес-
та, то Красная армия зашла туда 
только после того, как эти тер-
ритории были заняты немецки-
ми войсками. Там вообще Кра-
сная армия не воевала ни с кем, 
с поляками не воевала. Более 
того, в это время польское пра-
вительство утратило контроль 
за страной, за управлением воо-
руженными силами, и находи-
лось где-то в районе румынской 
границы. Не с кем было даже ве-
сти переговоры никакие. Повто-
ряю еще раз, Брестская кре-
пость, которая нам всем хорошо 
известна как цитадель защиты 
интересов Советского Союза и 
нашего общего Отечества, одна 
из ярких страниц Великой Оте-
чественной войны, она же была 
занята Красной армией только 
после того, как немцы оттуда 
ушли. Они ее уже взяли. И ниче-
го у Польши Советский Союз не 
отбирал на самом деле.

Мы с вами не можем 
забыть и никогда 
не забудем подвига 
наших отцов

И наконец, я заканчиваю, я 
бы хотел напомнить, как оцени-
вали современники тогда резуль-
таты победы над нацизмом и 
вклад каждого из нас в эту побе-
ду начиная с 1941 года.

Высказывание Черчилля: «Я 
был рад узнать из многих источ-
ников о доблестной борьбе и 
многочисленных сильных контр-
атаках, при помощи которых 
русские военные силы защища-
ют свою родную землю. Я вполне 
оцениваю военные преимущест-
ва, которые вам удалось прио-
брести, тем, что вы вынудили 
врага развернуть силы и всту-
пить в боевые действия на выд-
винутых вперед западных грани-
цах (на выдвинутых вперед за-
падных границах — обращаю на 
это ваше внимание; тогдашнее 
руководство Соединенных Шта-
тов признавало, что это имело 

какой-то военный смысл в борь-
бе с нацистской Германией), чем 
была частично ослаблена сила 
его первоначального удара». То 
есть была ослаблена сила перво-
начального удара нацистской ар-
мии тем фактом, что Красная ар-
мия выдвинулась на новые рубе-
жи. То есть это имело и военное 
значение для Советского Союза 
— выход на эти новые позиции.

Теперь из личного послания 
Черчилля Сталину от 22 февра-
ля 1945 года. Это было 22 февра-
ля, накануне празднования 27-й 
годовщины Красной армии. 
Черчилль пишет, что Красная 
армия празднует свою 27-ю го-
довщину с триумфом, который 
завоевал безграничные апло-
дисменты ее союзников. И далее 
я хотел бы на это обратить вни-
мание в связи с той резолюцией, 
которая была принята недавно 
нашими коллегами в Европарла-
менте. «Будущие поколения 
признают свой долг перед Кра-
сной армией так же безогово-
рочно, как это делаем мы, до-
жившие до того, чтобы быть сви-
детелями этих великолепных 
достижений». Но мы видим, как 
реагирует нынешнее поколение 
политиков в Европе.

А вот Рузвельт написал Ста-
лину тоже в 1945 году: «Непре-
рывная выдающаяся победа Кра-
сной армии вместе с разверну-
тыми усилиями вооруженных 
сил объединенных наций на юге 
и на западе обеспечивает бы-
строе достижение нашей общей 
цели — живущего в покое мира, 
опирающегося на взаимопони-
мание и сотрудничество».

И чуть позже Трумэн, уже но-
вый президент США: «Мы глубо-
ко ценим великолепный вклад, 
внесенный могучим Советским 
Союзом в дело цивилизации и 
свободы. Вы продемонстрирова-
ли способность свободолюбиво-
го и в высшей степени храброго 
народа сокрушить злые силы 
варварства, как бы мощны они 
ни были».

Мне кажется, что мы с вами 
точно совершенно не можем за-
быть и никогда не забудем подви-
га наших отцов. Очень бы хоте-
лось, чтобы и наши коллеги на 
Западе вообще и в Европе в част-
ности имели это в виду. Если не 
хотят слушать нас, пусть послу-
шают авторитетных руководите-
лей своих стран, которые пони-
мали, что они говорят, и знали 
эти события не понаслышке. 

Восстановление общей границы 
между Венгрией и Польшей: венгер-
ские и польские офицеры приветст-
вуют друг друга. 16 марта 1939.

А К Ц Е Н Т

Французский посол Леон Ноэль 
так описывает недвусмысленные речи, 
которые, не стесняясь, высказывали 
в ходе встречи с ним тогдашние 
польские руководители. Итак, цитата: 
«Если немец остается противником, 
он тем не менее европеец и человек 
порядка». Польша скоро узнает, 
что такое «европеец и человек порядка». 
1 сентября 1939 года это все 
почувствуют на себе

Взгляд из Парижа

НЕ ДЕЛО ПАРЛАМЕНТАРИЕВ СУДИТЬ ИСТОРИЮ
Жак Сапир, французский 
международный аналитик, 
директор Высшей школы 
социальных наук 
— Резолюция Европарламента о «сохране-

нии исторической памяти» — серьезней-

ший просчет, более того, грубая ошибка, по 

крайней мере, по двум аспектам. Во-пер-

вых, не дело парламентариев выносить су-

ждения по историческим вопросам. Это 

компетенция экспертов-историков и не 

терпит политической ангажированности, 

которой отмечен этот документ. Во-вто-

рых, составив его, евродепутаты расписа-

лись в вопиющем незнании фактов, собы-

тий, что предшествовали началу Второй 

мировой войны 1 сентября 1939 года.

Решив поставить знак равенства между Со-

ветским Союзом и нацистской Германией в 

качестве ответственных за развязывание 

войны, авторы одиозной еврорезолюции 

ссылаются на пакт Молотова—Риббентро-

па, подписанный накануне. И тем самым на-

меренно искажают причины, которые при-

вели к его заключению.

О чем речь? В марте 1939 года между Фран-

цией и Англией с одной стороны и СССР 

с другой возобновились контакты с тем, 

чтобы противостоять угрозе, исходящей от 

Третьего рейха. Начатые годом ранее, они 

были прерваны в одностороннем порядке 

Лондоном и Парижем, решившими пойти 

на позорную мюнхенскую сделку. К чему 

она привела, хорошо известно: Гитлер и не 

собирался выполнять условия этого согла-

шения и растоптал Чехословакию, как не-

зависимое государство.

Следует отметить, что тогда Польша вошла 

в союз с нацистской Германией и отторгла 

от Чехословакии часть территории. Правда, 

поляки довольно быстро поняли, что они 

могут стать следующей жертвой. Однако 

когда Франция и Англия в перспективе на-

двигающегося столкновения с Германией 

предложили Варшаве пропустить через 

свою территорию войска Красной армии, 

там ответили категорическим отказом. Бо-

лее того, надо отметить, что к переговорам 

с Москвой о создании единого антифашист-

ского фронта отнеслись, мягко говоря, без 

должной решимости. Не об этом ли говорит 

то, что их посланники, прибывшие в Москву, 

не имели полномочий подписывать соот-

ветствующее соглашение ?

Именно в этих условиях советские руково-

дители, когда были исчерпаны все прочие 

усилия по формированию общего механиз-

ма безопасности, были вынуждены пойти 

на переговоры с Берлином с тем, чтобы от-

вести опасность, пускай временно, от сво-

их границ и подготовиться к войне. А в том, 

что она затронет всю Европу, сомнений 

мало у кого оставалось. Так что пакт Моло-

това—Риббентропа, который по ложному 

утверждению Европарламента якобы спро-

воцировал начало войны, стал в опреде-

ленном смысле вынужденным актом, след-

ствием нежелания французов, англичан, я 

уже не говорю о поляках, объединиться с 

СССР и дать отпор агрессивным планам 

Гитлера. 

Такова правда. Она в исторических доку-

ментах, а не в резолюции с явным антирос-

сийским подтекстом. И то, что она появи-

лась в преддверии 75-й годовщины победы 

над фашистской Германией, в разгром ко-

торой огромный вклад внес Советский 

Союз, отнюдь не случайность.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Адольф Гитлер с Невиллом Чемберленом во время визита премьер-министра Великобритании в Мюнхен. Сентябрь 1938 года.

Еврейское население за колючей проволокой в Варшавском гетто. 1941—1943 годы. 
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Вот и сегодня мы видим еще: и могилы оскверняют тех людей, 
которые побеждали в войне, жизни свои клали, в Европе в том 
числе, освобождая эти страны от нацизма...
Ведь Сталин здесь совершенно ни при чем. Наши простые бойцы 
Красной армии, которым были поставлены памятники, в том числе 
и выходцы из сегодня независимых абсолютно государств, кото-
рые были созданы после роспуска Советского Союза, это и ваши 
предки тоже, им были поставлены памятники в Европе. Они же 
самые простые люди. Вот эти красноармейцы, кто они такие? В 
основном крестьяне, рабочие. И многие из них пострадали от того 
же самого сталинского режима: кто-то был раскулачен, родствен-
ники кого-то были сосланы в лагеря. Эти люди погибли, освобо-
ждая страны Европы от нацизма. Теперь их памятники сносят, в 
том числе для того, чтобы не всплыли факты фактического сгово-
ра с Гитлером некоторых тогда руководителей своих европейских 
стран. Это мстят не большевикам, а все делают для того, чтобы 
скрыть свою собственную позицию.
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Демонтаж памятника Благодарности солдатам Красной армии в одном 
из парков Варшавы. 18 октября 2018 года.
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СВЯЗЬ Стала известна дата 
отмены роуминга 
в Союзном государстве

Ноль входящим

Юлия Кривошапко

Россия согласовала финальную версию «дорожной 
карты» по отмене роуминга с Беларусью и теперь ожи-
дает этого от Минска. Входящие вызовы на мобильные 
должны стать бесплатными на территории Союзного 
государства не позднее сентября 2020 года.

Российская сторона подписала «дорожную карту» 
19 декабря. По этому документу, предложения о зако-
нодательном закреплении отмены роуминга должны 
быть готовы в марте 2020 года, а плата за входящие вы-
зовы на территории Союзного государства — ликвиди-
рована в течение последующих 6 месяцев. 

«К этому времени должны быть закончены все тех-
нические и организационные мероприятия по обеспе-
чению корректной маршрутизации и тарификации ро-
уминговых звонков», — уточнил представитель Мин-
комсвязи России Евгений Новиков. 

Работа по отмене роуминга между Россией и Бела-
русью ведется в рамках резолюции Высшего Госсовета 
Союзного государства, принятой в 2017 году. За это 
время представители двух стран регулярно собира-
лись для выработки совместных подходов к решению 
вопроса. 

В ноябре замглавы минкомсвязи Михаил Мамонов 
заявил, что договоренности по большинству аспектов 
достигнуты. 

Отмена роуминга входит в пакет «дорожных карт», 
которые в начале декабря в Сочи обсуждали президен-
ты России и Беларуси. Как уточнял министр экономи-
ческого развития РФ Максим Орешкин, из 31 «дорож-
ной карты» несогласованными после этих переговоров 
оставались только 3 блока вопросов: нефть, газ и нало-
ги. 

ОПРОС ВЦИОМ 
зафиксировал рост 
доверия президенту в день 
пресс-конференции

Включил, 
увидел, убедил

Татьяна Замахина

Рейтинг одобрения работы Владимира Путина вырос 
после его ежегодной большой пресс-конференции с 
62,5% до 64%. Данные соответствующего исследования 
представил Всероссийский центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ).  При этом на прямой вопрос о 
доверии Владимиру Путину положительно ответили 
71% респондентов. Для сравнения, с 9 по 15 декабря та-
кой ответ давали 69,3% граждан. 
Исследование отношения зрителей мероприятия к его 
тематике проводилось прямо в ходе трансляции пресс-
конференции. ВЦИОМ провел несколько фокус-групп в 
разных городах России. В ТОП тем, вызвавших наиболь-
шую реакцию, вошла прежде всего ситуация в здравоох-
ранении. Напомним, что президент рассказал о спосо-
бах повышения зарплат врачей и о необходимости уйти 
от большой разницы в доходах рядовых медиков и руко-
водителей медорганизаций. В список тем, вызвавших 
наибольший эмоциональный отклик, кроме того, вошли 
демографическая ситуация и миграция, борьба с алко-
голизмом и домашним насилием, а также отношения 
Москвы с Киевом и Токио. Участников фокус-групп за-
тронул и ответ президента на тему решения WADA в 
отношении российского спорта. Ожидаемо в ТОПе ока-
зался и вопрос индексации пенсий. 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
ожидают, что 2020 год 
станет знаковым 
для «разрядки» в Донбассе

Мирным путем

Татьяна Замахина

Наступающий год будет насыщенным для парламент-
ской дипломатии. Председатель Комитета Госдумы по 
международным делам Леонид Слуцкий рассказал 
журналистам о событиях, к которым готовятся в ни-
жней палате.

2020-й станет знаковым в реализации Минских до-
говоренностей и снижения напряжения вокруг Дон-
басса, заявил Слуцкий, отвечая на вопрос «РГ» о пер-
спективе реализации соглашений. Он отметил, что уже 
«есть серьезный прогресс» в этом плане. Не послед-
нюю роль в урегулировании ситуации на юго-востоке 
Украины может сыграть парламентская дипломатия, 
считает глава комитета. «Парламентское измерение 
«нормандского формата» действительно хорошая 
идея. То, что ее поддержал президент Владимир Путин, 
— важный сигнал для нас. Готовы работать на этом на-
правлении. Есть конструктивные контакты и в парла-
ментах Франции и Германии, и даже в Верховной 
раде», — заявил он.

Не собирается Госдума прерывать контактов и с 
американскими коллегами, несмотря на неприятные 
инциденты прошлого года. Среди них — задержание в 
американском аэропорту депутата ГД Инги Юмаше-
вой и невыдача виз ряду российских парламентариев 
перед мероприятием Генассамблеи ООН.  Леонид 
Слуцкий иронично заметил, что лучшим местом для 
ООН был бы Крым, где гостей встречают куда госте-
приимнее.

Серьезным испытанием в будущем году станет во-
прос продления СНВ-3, считает политик. Если прои-
зойдет разрушение договора России и США о сокраще-
нии стратегических наступательных вооружений, то 
РФ должна стать гарантом безопасности для всего 
мира, уверен он. 

Еще одно испытание наступающего года — преодо-
ление попыток заново «изгнать» Россию из Парла-
ментской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ). Россия в 
2019-м триумфально вернулась в организацию со все-
ми восстановленными правами, однако в ходе январ-
ской сессии они могут быть оспорены группой стран, в 
том числе Балтии. «Получится ли у них что-то из это-
го? Уверен, что нет», — заявил парламентарий. По его 
словам, сегодня расклад сил в ПАСЕ уже другой, чем 
был в ситуации 2014 года, когда Россию лишили прав в 
ассамблее. «Запас прочности у нас есть», — заверил 
Слуцкий. 

РЕГИОН Вячеслав Володин предложил создать 
центр фундаментальной медицины в Саратове

Наука и жизнь
Андрей Куликов, Саратов

П
редседатель Госдумы Вя-
чеслав Володин предло-
жил создать факультет 

фундаментальной медицины и 
научный центр на базе Саратов-
ского госуниверситета имени 
Н.Г. Чернышевского. В пятницу 
он и министр науки и высшего 
образования РФ Михаил Котю-
ков приняли участие в заседании 
ученого совета, посвященного 
110-летию вуза.

Университет, открытый в Са-
ратове в 1909 году, пятый по 
старшинству на территории на-
шей страны, начинал с одного 
медицинского факультета. Бла-
годаря научным разработкам 
ученых университета шло разви-
тие основных отраслей промыш-
ленности в регионе: нефтегазо-
добычи, химии, электроники.

Михаил Котюков побывал в 
нескольких лабораториях и по-
знакомился с современными ис-
следованиями, которые ведут са-
ратовские ученые в сотрудниче-
стве с коллегами из других вузов 
и стран.

В лаборатории биомедицин-
ской фотоакустики, два года на-
зад созданной на средства гранта 
правительства РФ, министру 
рассказали о разработке новых 
методов медицинской диагно-
стики. Используя импульсное ла-
зерное излучение и регистрируя 
ультразвуковые колебания, уче-
ные научились выявлять боль-
ные клетки на ранней стадии. С 
помощью такого метода можно 
обследовать всю кровь в орга-
низме человека без ее забора. 

При этом, например, у паци-
ентов с меланомой можно обна-
ружить даже одну раковую клет-
ку на литр крови.  Это в тысячу 
раз эффективнее традиционной 
диагностики. 

«Время, затрачиваемое на 
анализ, зависит от характера за-
болевания, при малярии оно со-
ставит 30 секунд, при онкологии 
до 30 минут», — говорит научный 
консультант проекта профессор 
Владимир Жаров.

Одна из задач проекта — созда-
ние платформы не только для ди-
агностики, но и для комбиниро-
ванной фармо- и фототепловой 
терапии онкологических заболе-
ваний. Над этим работают физи-
ки и химики, а также медики, в 
основном молодые ученые. 

Среди других разработок са-
ратовских ученых, которые были 
представлены на Десятом салоне 
изобретений, инноваций и инве-
стиций, — лазерная установка для 
лечения глиобластомы (опухоли 
мозга), инновационные фильтру-
ющие материалы из нановоло-
кон, новые технологии нейрореа-
билитационной медицины. 

«Реализация важных науко-
емких проектов позволила при-
влечь вузу ученых с мировым 
именем, в результате вокруг уни-
верситета формируется иннова-
ционная среда», — считает Миха-
ил Котюков.

За последнее десятилетие в 
университете построено три но-
вых учебных корпуса, открылись 
новые факультеты, кафедры и ла-
боратории. В то же время Вячес-
лав Володин отметил, что уни-
верситет не должен останавли-
ваться на достигнутом. «Сейчас 
крайне важно обсудить вопросы 
будущего развития», — подчер-
кнул спикер Госдумы.

Вячеслав Володин предло-
жил, опираясь на уже существу-
ющие наработки саратовских 
ученых, создать в университете 
факультет фундаментальной 
медицины и медицинских тех-
нологий. По его мнению, это бу-
дет выход на уровень, соответ-
ствующий современным требо-
ваниям науки. «Мы обсуждали 
этот вопрос с ректором и, если 
такое решение вы примете на 
будущий год, у нас появится но-
вый факультет, это будет эта-
пом развития», — заявил Воло-
дин. Он добавил, что это на-
правление, возможно, охватит 
лучшие научные кадры не толь-
ко университета имени Черны-
шевского, но и медицинского, 
технического университета. 
«Потому что сейчас разработки 
в этой сфере имеют отношение 
к смежным специальностям», — 
пояснил спикер.

Еще одна насущная для вуза 
задача, по его словам, создание 
современной бытовой и спор-
тивной инфраструктуры для сту-
дентов, модернизация уже име-
ющихся общежитий и строи-
тельство нового, а также жилого 
дома для молодых ученых. 

САММИТ Лидеры «евразийской пятерки» обсудили дальнейшее сотрудни-
чество в сфере экономики

Знак согласия
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербурге про-
шел саммит «евразий-
ской пятерки» — заседа-
ние Высшего Евразий-
ского экономического 
совета (ВЕЭС). Разно-
гласий не было, все во-
просы приняли опера-
тивно, в том числе ут-

вердили нового главу Евразий-
ской экономической комиссии. 
Кроме того, Владимир Путин под-
держал идею украинского поли-
тика Виктора Медведчука, кото-
рую тот сообщил ему лично — 
придать парламентское измере-
ние «нормандской четверке».

В пятницу в Санкт-Петербурге 
собрались президенты России, 
Беларуси, Киргизии — Владимир 
Путин, Александр Лукашенко и 
Сооронбай Жээнбеков, премьер-
министр Армении Никол Паши-
нян и первый президент Казахс-
тана, почетный председатель 
ВЕЭС Нурсултан Назарбаев. К ра-
боте в расширенном составе к 
ним присоединился президент 
Молдавии Игорь Додон.

Приветствуя коллег, Влади-
мир Путин призвал «двигаться 
дальше и как можно основатель-
нее, как можно быстрее в направ-
лении реализации всех наших 
планов». «Не буду перечислять 
все плюсы, которые мы получили 
от взаимной работы на протяже-
нии нескольких лет», — сказал он 
и поблагодарил Назарбаева — 
инициатора союза. «Все функци-
онирует у нас самым наилучшим 
образом», — сказал ему Путин. Но 
не скрывал, что есть и вопросы, 
которые нужно решить. Такого 
рода проблемы характерны для 
любых экономических интегра-
ционных объединений, заметил 
Путин. «Мы с вами постепенно, 
но двигаемся в направлении сня-
тия этих ограничений по мере го-
товности наших стран к тем или 
иным шагам», — констатировал 
он, обращаясь к коллегам.

По итогам саммита принят 
ряд решений, в том числе о новом 
председателе Евразийской эко-
номической комиссии. Им с фев-
раля 2020 года станет бывший 
премьер-министр Беларуси Ми-
хаил Мясникович. Теперь ему 
предстоит объехать столицы 
стран «пятерки» и уделить вни-
мание стратегии развития орга-
низации. Кроме того, подписано 
соглашение о пенсионном обес-
печении — пенсия будет следовать 
за пенсионером, а не наоборот. 

Еще утвердили план мероприя-
тий по формированию общего 
электроэнергетического рынка.

В Санкт-Петербурге прези-
дент также встретился с первым 
вице-премьером — министром 
финансов Антоном Силуановым 
и главой политсовета украинской 
партии «Оппозиционная плат-
форма — За жизнь» Виктором 
Медведчуком, которые обсужда-
ли транзит газа. Путину Медвед-
чук рассказал об идее подклю-
чить парламенты России, ФРГ, 
Франции и Украины к урегулиро-
ванию на Украине. «Мы создали 
межфракционное объединение — 
Межпарламентский диалог ради 
мира», — сообщил он. Диалог бу-
дут вести парламентарии стран 
«нормандской четверки».

«То есть это такое парламент-

ское измерение нормандского 
формата», — отметил Путин. «Хо-
рошая идея, я попрошу руковод-
ство Думы, чтобы они тоже пора-
ботали», — поддержал президент, 
выразив уверенность, что реак-
ция депутатов будет положитель-
ной. «Минские соглашения для 
нашей партии безальтернативны, 
их исполнение в политической ча-
сти заключается в принятии спе-
циальных законов о выборах, о 
статусе, об амнистии, изменениях 
в Конституции — это все должны 
принимать парламентарии», — за-
метил Медведчук. Уже на этой не-
деле спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин встретится с Медведчуком 
и обсудит эту тему. 

Разногласий на саммите «евразийской пятерки» не было, все вопросы решались оперативно.

Вячеслав Володин отметил, 
что университет не должен останав-
ливаться на достигнутом.

А К Ц Е Н Т

Президент РФ призвал и дальше двигаться 
в направлении реализации всех планов

Ксения Колесникова

К
вадрокоптер бодро жуж-
жит и с разгона врезает-
ся в сетку-ограждение: 

это ребята из Ярославля тести-
руют свой прототип «Аэротак-
си». Рядом школьники из Вла-
димира тренируют робота-
«захватчика» сортировать му-
сор, а команда старшеклассни-
ков из Пермского края ломает 
голову над виртуальной элек-
тростанцией… В московском 
«Манеже» прошел финал меж-
дународного конкурса детских 
инженерных команд «Кванто-
риада». И здесь же вице-пре-
мьер Татьяна Голикова и ми-
нистр просвещения Ольга Ва-
сильева оценили самые пер-
с п е к т и в н ы е  р а з р а б о т к и 
школьников, подвели итоги 
первого года реализации нац-
проекта «Образование».

— Мы очень сложно входили 
в этот проект, потому что в нем 
85 регионов страны, очень 
много новых институтов, кото-
рые дают возможность разви-
вать наше образование, — рас-

сказала Татьяна Голикова. — За 
2019 год мы введем 160 тысяч 
новых мест в школах. А еще 15 
мобильных кванториумов, 15 
центров ДНК (Дом научных 
коллабораций) на базе веду-
щих вузов, 26 детских техно-
парков Кванториум (теперь их 
110 по всей стране), 16 регио-
нальных «маленьких» «Сириу-
сов», 21 «IT-куб»... Я могу на-
зывать очень много цифр, но 
есть одна, которая особенно 
важна — мы открыли 2049 циф-
ровых «Точек роста» в сель-
ской местности. То есть сегод-
ня можно сказать, что нацпро-
ект охватывает не только горо-
да — он пошел в самые отдален-
ные населенные пункты. И это 
не просто цифры. Это качество 
образования, это новый взгляд 
на его содержание, это новые 
возможности для детей, учите-
лей и родителей.

В Москву на инженерные со-
ревнования приехали более 80 
школьных команд: ребята, ко-
торые прошли очень серьезный 
отбор и буквально болеют нау-
кой и техникой. Они соревнова-

лись по десяти направлениям. 
Среди них — «Гибкая электрони-
ка», «Редактирование генов», 
«Психоэмоциональный трена-
жер», «Умная энергетика», 
«Модуль космической стан-
ции», «Аэротакси» и другие. За-
дача была — с нуля создать свои 
уникальные разработки по за-
данным параметрам.

— Я уверена, что происходя-
щее здесь сейчас — это наше бу-
дущее, — сказала министр про-
свещения Ольга Васильева. — 
Мы много говорим о научно-
технологическом прорыве. А я 
все-таки историк. И мне отрад-
но, что мы повторяем в лучшем 
качестве то, что когда-то уже 
было в нашей стране. Вспомни-
те послевоенное время, вторую 
половину XX века: тогда нам 
удалось сделать большой про-
рыв в атомной энергетике, в 
космосе. Тогда по все стране по-
явилось огромное количество 
станций «Юного техника». И 
для меня очень важно, что этот 
опыт повторяется уже совер-
шенно на иной качественной 
ступеньке. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПУТИН И ЛУКАШЕНКО ОБСУДИЛИ 
КАРТЫ ИНТЕГРАЦИИ
Перед саммитом в Санкт-Петербурге состоялись 

переговоры президентов России и Беларуси. Как 

заявил Александр Лукашенко, Москва и Минск 

концептуально договорились по энергоносителям.

В начале встречи Владимир Путин отметил значи-

тельные результаты работы в рамках подписанного 

20 лет назад Договора о создании Союзного госу-

дарства. «Когда мы начинали этот процесс, у нас то-

варооборот был 9 млрд долларов. Сейчас он 35,5. 

Это зримый результат. Но кроме этого, есть вопро-

сы, которые мы решили в социальных сферах, тоже 

для людей хорошая поддержка», — заявил он.

«Да, сделано немало», — отметил Лукашенко колос-

сальный прогресс в экономике. Он добавил, что рабо-

тают единые таможня, граница, противовоздушная 

оборона, а также единая группировка вооруженных 

сил, созданная Россией и Беларусью на западном на-

правлении. «С развалом Советского Союза мы ни в 

экономике, ни в политике, ни в социальной сфере да-

леко друг от друга не ушли. Это тоже большое дости-

жение этого договора», — убежден белорусский лидер.

По итогам встречи к журналистам вышел министр 

экономического развития РФ Максим Орешкин и 

сообщил: остались три группы вопросов в рамках 

Союзного государства: нефть, газ и налоги — решив 

их, можно финализировать все «дорожные карты» 

(их 31) и достигнуть пакетной договоренности. «Со-

гласованы полностью вопросы в сфере сельского 

хозяйства, связи, таможни, урегулирования алко-

гольного рынка», — перечислил он.

В свою очередь, Лукашенко заявил журналистам, 

что по энергоресурсам договорились концепту-

ально. По его словам, Беларусь купит у России 24—

25 млн тонн нефти с 2020 года по цене не выше 

уровня 2019 года. А газа — примерно 20 млрд кубо-

метров. Впрочем, ограничений нет, можно и 22 

млрд, допустил он. Еще белорусский лидер расска-

зал, что в ближайшее время переговорит по теле-

фону с Путиным, а если нужно — то и встретится «в 

любое время, в любом месте». Потому что оста-

лась пара тем, которые могут решить только пре-

зиденты.

Фото и видео смотрите на сайте  
rg.ru/art/1799259
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АКТУАЛЬНО В Москве подвели первые итоги 
нацпроекта «Образование»

Звонок на перемену

КАК БУДЕМ СДАВАТЬ ЭКЗАМЕНЫ В 2020 ГОДУ

Минпросвещения и Рособрнадзор утвердили распи-

сание ЕГЭ и ОГЭ на 2020 год. Для выпускников 11-х 

классов основная волна стартует 25 мая и закончится 

16 июня. Большинство выпускников девятых классов 

будут сдавать экзамены с 22 мая по 9 июня.

В этом году на ЕГЭ пойдут около 680 тысяч выпуск-

ников 11-х классов. До 1 февраля нужно определить-

ся с предметами по выбору. Большинство ребят бу-

дут сдавать экзамены в основную волну. Вот утвер-

жденное расписание: 25 мая — география, литерату-

ра, информатика; 28 мая — русский язык; 1 июня — 

математика (базовый и профильный уровень сдаются 

в один день, выбрать можно что-то одно); 4 июня — 

история, физика; 8 июня — обществознание, химия; 

11 июня — иностранные языки (английский, француз-

ский, немецкий, испанский, китайский) — письменная 

часть, биология; 15 и 16 июня — иностранные языки 

— устная часть.

Как всегда, будут еще и досрочные, и дополнитель-

ные сроки. Досрочный период пройдет с 20 марта по 

6 апреля. В нем смогут участвовать выпускники экс-

тернатов, техникумов и колледжей. Выпускники 

прошлых лет тоже смогут сдавать экзамены, начиная 

с 20 марта.  А вот те, кто «завалил»  ЕГЭ по обязатель-

ным русскому и математике и остался без школьного 

аттестата, смогут прийти на экзамен уже в сентябре. 

Правда, сдать можно будет только базовую математи-

ку. «Профиль» в сентябрьские сроки недоступен.

В приказе Рособрнадзора и минпросвещения есть 

также список вещей, которые выпускник может взять 

с собой в аудиторию. Например, на ЕГЭ по математи-

ке будет доступна линейка, не содержащая справоч-

ной информации. На ЕГЭ по физике вдобавок к ли-

нейке можно взять непрограммируемый калькуля-

тор. По химии — плюсом к калькулятору идут перио-

дическая система химических элементов Менделее-

ва, таблица растворимости...

А вот расписание ОГЭ — экзаменов в девятых клас-

сах: 22 и 23 мая — иностранные языки (английский, 

французский, немецкий, испанский); 26 мая — исто-

рия, физика, биология, химия; 29 мая — обществозна-

ние, информатика, география, химия; 30 мая — обще-

ствознание; 2 июня — русский язык; 5 июня — лите-

ратура, физика, информатика, география; 9 июня — 

математика.

Нововведение 2020 года: на ОГЭ по физике и химии 

понадобится лабораторное оборудование для прове-

дения обязательного эксперимента.
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РЕСУРСЫ Россия и Украина нашли компромисс по вопросам транзита
«голубого топлива» в Европу 

Большое газовое перемирие 
Сергей Тихонов 

В 
течение пяти лет Россия 
прокачает через Украину 
в Европу не менее 225 

млрд кубометров газа. Об этом 
договорились стороны на пере-
говорах в Минске 20 декабря. 
Компромисс в долгом газовом 
споре двух стран найден.

«Газпром» и «Нафтогаз» дого-
ворились о размере оплаты услуг 
по организации транзита газа по 
территории Украины. «Тариф бу-
дет установлен в соответствии с 
законодательными нормами Ук-
раины, которые сегодня соответ-
ствуют требованиям европей-
ского законодательства. Украина 
установит тариф до конца года. 
Но нас сегодня это уже не инте-
ресует. Это будет проблема «На-
фтогаза». Мы «Нафтогазу» ска-
зали, сколько мы будем готовы 
ему компенсировать за оказание 
этой услуги. Сколько — я не хочу 
открывать коммерческую тайну 
прежде всего «Нафтогаза Украи-
ны», — сказал вице-премьер 
Дмитрий Козак. По его словам, 
теперь все риски по тарифам, ре-
гуляторике и работе газотран-
спортной системы (ГТС) Украи-
ны будет нести «Нафтогаз».

Украинская компания ока-
зывает «Газпрому» услуги по 
доставке газа европейским по-

требителям и, соответственно, 
отвечает за качество этих услуг. 
Российская компания должна 
лишь обеспечить доставку ого-
воренного объема газа до укра-
инской части трубы и вовремя 
расплачиваться за предоставля-
емые услуги.

Объемы транзита россий-
ского газа через Украину соста-
вят в 2020 году 65 млрд кубоме-
тров, в 2021—2024 годах по 40 
млрд кубометров в год. Решение 
также компромиссное. Киев до-
бивался сохранения транзита 
на текущем (в 2018 году 86,8 
млрд кубометров) или чуть 
ниже уровне. Наша страна хоте-
ла сократить его до минимума. 
После запуска «Турецкого пото-
ка» и «Северного потока-2» это 
означало уменьшение прокачки 
российского газа через украин-
скую территорию до 30 млрд ку-
бометров в год с последующим 
снижением этого показателя. 
Причем, как подчеркнул эк-
сперт-аналитик «Финам» Алек-
сей Калачев, «для нормального 
функционирования ГТС Украи-
ны через трубопровод должно 
проходить не меньше 30 млрд 
кубометров газа в год». 

Сам договор планируют за-
ключить на пять лет с возмож-
ностью дальнейшей пролонга-
ции. Как известно, изначально 

Россия настаивала на краткос-
рочном контракте (1—2 года), а 
Киев стремился заключить оче-
редное десятилетнее соглаше-
ние. В результате получилось 
нечто среднее, устраивающее 
обе стороны.

«Думаю, что в целом реше-
ние сбалансированное. Теперь в 
течение недели его нужно им-
плементировать. Тогда удастся 
избежать транзитного кризиса 
с печальными последствиями 
для всех участников переговор-
ного процесса», — считает за-
мглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач.

Дмитрий Козак отметил, что 
Россия и Украина смогут вер-
нуться к вопросу продления 
транзита после 2024 года. «Если 
у нас эта схема будет работать и 
больше не будет претензий, 
скандалов и все стороны будут 

исправно выполнять свои обя-
зательства, то почему бы и нет, 
мы рассмотрим этот вопрос в 
2024 году — возможность про-
дления на более длительный 
срок», — уточнил вице-премьер.

Стороны пришли к соглаше-
нию и по многочисленным вза-
имным претензиям. Иски, по 
которым еще не принято окон-
чательное решение суда, анну-
лируются. При этом «Газпром» 
обязался выполнить вердикт 
Стокгольмского арбитража и 
выплатить «Нафтогазу» 2,9 
млрд долларов. С другой сторо-
ны, достигнута договоренность, 
что «Газпром» и правительство 
Украины подпишут мировое со-
глашение о снятии претензий 
Антимонопольного комитета 
Украины к российской компа-
нии. По ним с учетом пени сум-
ма штрафа почти достигла от-
метки 7,5 млрд долларов. Все 

выплаты, отзыв исков и подпи-
сание мирового соглашения 
планируется провести 29 декаб-
ря уходящего года.

«Проигравших и победите-
лей здесь нет. Все решения — ре-
зультат компромисса. Требова-
ния сторон друг к другу в тече-
ние года постоянно росли и, в 
конце концов, стали абсолютно 
невыполнимыми. Зато появил-
ся простор для взаимных усту-
пок, которые сгладили жесткий 
переговорный процесс», — под-
черкнул Алексей Калачев.

По прямым поставкам газа 
на Украину никаких договорен-
ностей не достигнуто. Как со-
общил Козак, Россия и Украина 
могут вернуться после ново-
годних праздников к рассмо-
трению вопроса о возобновле-
нии прямых поставок газа.

По словам главы «Газпрома» 
Алексея Миллера, возможно 
возобновление прямых поста-
вок по ценам на основе немец-
кого газового хаба NCG, находя-
щегося в Германии недалеко от 
границы с Чехией и Австрией. 
При минимальных ценах на «го-
лубое топливо», как было в 
2019 году, для Украины в этом 
будет несомненная выгода. Но 
если цены поползут вверх, то 
Киев может больше потерять, 
нежели получить. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал обеспечить 
бесперебойную работу военной ипотеки

Проценты на службе
Владимир Кузьмин 

С
истема льготной 
ипотеки для военно-
служащих должна 
работать как часы, 
заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев.

В пятницу глава 
правительства об-

судил операционную деятель-
ность Промсвязьбанка с его 
руководителем Петром Фрад-
ковым. Уходящий год для кре-
дитного учреждения был пер-
вым операционно полноцен-
ным после проводившейся са-
нации.

При поддержке государства 
была сформирована капиталь-
ная база — сегодня активы банка 
составляют более 2 триллионов 
рублей, за год они выросли 
больше чем на 50 процентов. 
Прибыль составляет около 15 

миллиардов рублей, что, под-
черкнул Фрадков, лучше плана: 
«Можно сказать, что банк рабо-
тает именно как банковский ин-
ститут с точки зрения рента-
бельности капитала, которая 
достаточно неплохая, и показы-
вает хорошие результаты».

В январе прошлого года пра-
вительство выбрало Промсвязь-
банк в качестве специализиро-
ванного банка для операций по 
гособоронзаказу и крупным го-
сконтрактам. Работа начина-
лась с чистого листа. «Сейчас 
мы сопровождаем больше 50 

процентов всех контрактов по 
гособоронзаказу, — рассказал 
председатель банка. — То есть мы 
стали здесь уже системным опе-
ратором, игроком в этой обла-
сти. Мы будем этот объем увели-
чивать и дальше».

Оборонно-промышленный 
комплекс получил от Промсвязь-
банка кредитной поддержки и га-
рантий на сумму около 450 мил-
лиардов рублей. «При этом хотел 
бы отметить, что средняя ставка 
по портфелю составляет не более 
8 процентов, что, мне кажется, 
принципиально важно для пред-

приятий отрасли, имея в виду, 
скажем так, не самое простое по-
ложение с точки зрения в целом 
закредитованности отрасли», — 
сказал Фрадков.

Он напомнил, что Госдума 
приняла внесенный правитель-
ством закон, который юридиче-
ски закрепляет за банком роль 
опорного для ОПК. На этой не-
деле документ будет рассмо-
трен Советом Федерации. «Это 
закрепит и наш статус, и нашу 
роль, и нашу ответственность, 
которая будет четко «оцифро-
вана» с точки зрения нашего ме-
ста и той добавленной стоимо-
сти, которую мы как банк долж-
ны производить», — добавил гла-
ва организации.

— Эти функции обретут уже 
законодательные очертания 
окончательно, — прокомменти-
ровал Дмитрий Медведев.

Параллельно в банке разви-
вают линейку предложений для 

малого и среднего бизнеса и фи-
зических лиц. Акцент при этом, 
обратил внимание Петр Фрад-
ков, делается на важных госу-
дарственных программах, на-
пример, рефинансирование во-
енной ипотеки.

— Это тоже очень важно, по-
скольку это основной инстру-
мент, при помощи которого ре-
шается жилищная проблема для 
военнослужащих. Надо, чтобы 
этот инструмент работал как 
часы, — указал Дмитрий Медве-
дев.

Глава правительства поло-
жительно оценил развитие 
Промсвязьбанка при новом ру-
ководстве и сообщил о дополни-
тельных шагах для его поддер-
жки. В частности, банк станет 
одним из немногих финансовых 
учреждений, через которые бу-
дут размещаться облигации фе-
дерального займа для физиче-
ских лиц. 

Глава правительства положительно оценил развитие Промсвязьбанка при новом руководстве.

А К Ц Е Н Т

Объемы транзита российского газа 
через Украину составят в 2020 году
65 млрд кубометров, в 2021—2024 годах 
— 40 млрд кубометров в год

А К Ц Е Н Т

Это основной инструмент, при помощи 
которого решается жилищная проблема 
для военнослужащих

АКЦЕНТ В России 
утверждается мировая 
практика частной 
поддержки 
образовательных 
учреждений

Экзамен 
на щедрость

Ирина Мансурова

Слова «благодарность школе» в нашей стране нередко 
ассоциируются с добровольно-принудительными де-
нежными «поборами». Родители давно привыкли к 
тому, что им за свой счет приходится оплачивать охра-
ну и ремонт зданий, покупку новых парт и штор. Как 
это ни парадоксально, но примерно так же принято вы-
ражать признательность образовательным учрежде-
ниям и во всем остальном мире. С одной поправкой — 
там в ряде случаев расходы на ремонт и новое оборудо-
вание берут на себя вчерашние ученики, добившиеся 
успеха во многом благодаря своей школе и отчетливо 
это понимающие.

Например, австралийский миллионер Терри Сноу, 
сколотивший состояние на недвижимости, подарил 20 
млн долларов гимназии в Канберре, в которой учился. В 
Киргизии бывшие выпускники одной из сельских школ 
приобрели для нынешних отличников ноутбуки, а луч-
шей учительнице вручили путевку в Дубай. В США бла-
готворители жертвуют еще большие суммы. Так, одна 
из бизнес-школ в Чикаго получила от своего благодар-
ного экс-ученика рекордные 300 млн долларов. 

В России традиция таких пожертвований пока толь-
ко зарождается. Своего рода пионерами здесь стали 
выпускники МФТИ, создавшие целевой финансовый 
фонд — эндаумент — для своего института. Впрочем, и 
сам закон об эндаументах в нашей стране был принят 
не так давно. Что касается средних школ, то пожертво-
вания для них пока и реже, и скромнее, чем для универ-
ситетов. Например, в Мордовии бывший выпускник 
своими силами сделал ремонт в трех классах родной 
школы. 

Но и у нас наконец-то начинают появляться серьез-
ные меценаты, не забывающие о своих школах. Если 
раньше богатые россияне предпочитали вкладывать 
деньги в предметы роскоши и зарубежные активы, 
спонсируя разве что престижные мероприятия, то се-
годня начал складываться новый, благотворительный 
тренд.

На эту тему есть 
замечательные при-
меры. Так бизнес-
мен Андрей Сима-
новский, вложив 
личные средства, 
оплатил ремонт в 
екатеринбургской 
школе № 106, кото-
рую в свое время 
окончил. Даже ве-
здесущие критики, 
недовольные всегда 
и всем, вынуждены 
были признать — это 
достойный посту-
пок человека патри-
отичного, помняще-
го свое родство и по-
могающего земля-
кам. Стоит отме-
тить, что владелец 
крупнейшей в Рос-
сии оптовой компа-
нии «Сима-Ленд» не первый раз выступает в роли меце-
ната. Ранее Андрей Симановский поддержал строи-
тельство храма и выступил одним из учредителей фон-
да Святой Екатерины. Его заслуги в этой сфере были от-
мечены Патриаршим знаком храмостроителя Русской 
православной церкви.

«Вы знаете, для меня моя родная школа — это часть 
жизни и истории моей семьи. Ее строил мой отец, ее 
заканчивал не только я, но и мои брат и сестра. Это 
естественное желание — чтобы в школе было всего в 
достатке, чтобы все было удобно, комфортно, краси-
во и технологично. При этом помощь, которую я ей 
оказываю, не просто знак благодарности за участие в 
моем становлении. Это еще и возможность поучаст-
вовать в становлении следующего поколения, — рас-
сказал Андрей Симановский. — Я убежден, что любовь 
и уважение к Родине закладываются и прививаются в 
детстве. Думаю, все, кто чего-то достиг в нашей стра-
не, кто состоялся и имеет финансовую возможность, 
должны по мере сил вкладываться в формирование 
правильных парадигм и ценностей у подрастающих 
ребят».

По словам предпринимателя, он и в дальнейшем бу-
дет поддерживать родную школу — на ближайшую пер-
спективу запланировано обновление учебных клас-
сов, строительство стадиона и благоустройство школь-
ной территории. Андрей Симановский мечтает прев-
ратить 106-ю школу в образцово-показательное учре-
ждение, которое станет точкой притяжения для уча-
щихся со всего города.

Думается, подобные прецеденты могут положить 
начало новому общественному тренду. Социальная от-
ветственность предпринимателей начинает прини-
мать формы адресной помощи в благодарность за нау-
ку, за участие в формировании их личности и в конеч-
ном счете — за жизненный успех человека.

«В 1990-е годы можно было бы сказать, что благот-
ворительность замещает государство, которое в то 
время не справлялось со своими обязанностями. Но се-
годня оно вернуло себе социальные функции, и если и 
возникают проблемы, то они фрагментарны. То, что 
мы порой наблюдаем сегодня — это действительно 
«души прекрасные порывы», что не может не радо-
вать, — говорит генеральный директор Центра полити-
ческой информации Алексей Мухин. — Я знаком с мно-
жеством успешных людей и вижу, что меценатство, 
благотворительность являются для них действительно 
благородным порывом. Когда люди благодарны своей 
школе, своему институту, своей родине, тем, кто стоял 
у истоков их успеха — это прекрасно».

Стоит помнить, что в России меценатство имеет 
глубокие исторические корни. И то, что оно сегодня 
возрождается не как вынужденная мера, а как «движе-
ние души» — не может не радовать, полагает Алексей 
Мухин.

«Безусловно, хотелось бы, чтобы личное меценатст-
во развивалось в России. Пока, к сожалению, оно ши-
роко не распространено», — отмечает политолог Павел 
Данилин.

Чтобы помочь росту благотворительности, полито-
лог советует самим школам и вузам не терять из виду 
своих выпускников и расширять корпоративные тра-
диции, которые характерны для западных образова-
тельных учреждений. 

Похоже, что Россия стоит на пороге нового этапа в 
развитии  благотворительности. Хотелось бы, чтобы 
общество следило за этим процессом и поощряло лю-
дей, способных творить бескорыстное добро. 

В России появи-
лись меценаты, 
оказывающие 
финансовую 
помощь своим 
родным школам 
в благодарность 
за науку, форми-
рование личности 
и достигнутый 
жизненный успех
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ТЕХНОЛОГИИ  
Эксперты 
выяснили 
отношение 
россиян 
к роботам

УМ ЗА РАЗУМ

Юлия Кривошапко

Россияне готовы доверять ро-
ботам доставку грузов и даже 
несложные медицинские мани-
пуляции, но пока с опаской от-
носятся к перспективе пере-
движения на автобусах, управ-
ляемых искусственным интел-
лектом. Об этом говорится в от-
чете Института национальных 
проектов и РВК. 

Общий уровень технологи-
ческого оптимизма населения 
можно охарактеризовать в диа-
пазоне от «настороженного» до 
«умеренно позитивного». 

К искусственному интеллек-
ту и роботам благосклонны 54% 
россиян. Хотя отношение силь-
но зависит от того, о какой кон-
кретно технологии и сфере ее 
применения идет речь. Напри-
мер, наиболее спокойно люди 
будут чувствовать себя при по-
лучении товаров дроном или ро-
ботом (54%). Отношение к тех-
нологиям, от которых прямо за-
висит жизнь и здоровье людей 
(например, связанные с роботи-
зированным хирургическим 
вмешательством, нейропроте-
зированием), более насторо-
женное. 40% граждан чувство-
вали бы себя относительно спо-
койно при пользовании поста-
новке диагноза искусственным 
интеллектом, 39% — при прове-
дении операции роботом, 37% — 
при вживлении чипа для восста-
новления слуха. При этом лишь 
35% жителей страны не испы-
тывали бы дискомфорта, поль-
зуясь беспилотным автомоби-
лем и всего 33% нормально бы 
восприняли идею передвиже-
ния на автобусе, управляемом 
искусственным разумом.

«Большинство людей (не 
только в России) не очень хоро-
шо представляют, что вообще 
такое искусственный интел-
лект, действительно ли он стоит 
за той или иной технологией, с 
которой они соприкасаются, 
или это просто маркетинговая 
формулировка», — рассуждает 
Юлия Рыжих, директор по мар-
кетингу Just AI.

По ее мнению, это абсолют-
но нормально. Рядовому поль-
зователю часто не так важно, 
как устроен, например, голосо-
вой ассистент «Алиса», если 
она читает детям сказку на ночь 
и болтает с ними. Не все ли рав-
но, что за нейронная сеть помо-
гает вспомнить автора карти-
ны, просто проанализировав 
фото? Или как именно работает 
система распознавания лиц 
при поиске преступников? Ка-
кие алгоритмы машинного об-
учения использует бизнес при 
подборе релевантного для тебя 
товара? Доверие — это когда ты 
видишь, что конкретный сер-
вис или девайс хорошо работа-
ет, и даже не задаешься вопро-
сом, как именно, отмечает 
Юлия Рыжих. 

«Беспилотный автомобиль, 
конечно, вызывает у обывателя 
более стойкую ассоциацию с 
искусственным интеллектом. 
Но уровень доверия пока невы-
сокий, ведь мы видим беспилот-
ники только на тестовых полиго-
нах, а не соприкасаемся с ними 
на дорогах», — указывает она.

«Россияне вне городов-мил-
лионников не избалованы вы-
сокими технологиями. Но рос-
сийские компании, даже самые 
традиционные, сейчас активно 
внедряют инновационные ре-
шения, включая технологии 
искусственного интеллекта, в 
свой бизнес и в сферу обслужи-
вания, поэтому постепенно 
люди будут привыкать к ним, 
более активно использовать и 
относиться с меньшим подо-
зрением», — указывает Рыжих.

По прогнозам, доля искусст-
венного интеллекта в мировом 
ВВП составит 2,6% в 2030 году. 
Для России развитие этого на-
правления — приоритет. Оно 
выделено в отдельный феде-
ральный проект в рамках нац-
программы «Цифровая эконо-
мика». Отвечать за него будут 
минэкономразвития (там со-
здается специальный департа-
мент) и Сбербанк. 

К поездке 
в беспилотном 
автомобиле 
спокойно 
относятся 
35% граждан

— Искусственный интеллект 
поможет медикам в постановке 
диагноза 
rg.ru/art/1785580
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Для правильной диагностики и лечения сахарного диабета 2 типа нужна 
государственная программа

Молчаливая угроза
Валерий Львов

В
осстановление первично-
го звена здравоохране-
ния, по поручению прези-

дента, может стать более эф-
фективным, если будет сопро-
вождаться целевыми програм-
мами. В частности, эксперты 
говорят о необходимости про-
граммы по борьбе с сахарным 
диабетом, смертность от кото-
рого в стране выросла за по-
следние пять лет на 20%.

По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, по 
уровню смертности от диабета 
ситуация в России складывает-
ся куда лучше, чем у многих 
стран мира. Тем не менее, дина-
мика не радует. По оценке спе-
циалистов, за последние 18 лет 
число больных сахарным диа-
бетом в стране выросло на 2,5 
миллиона. Это чуть больше, 
чем в два раза. При этом каж-
дый пятый житель России име-
ет либо предиабет, либо ожире-
ние — это приблизительно 30 
миллионов человек. Каждый 
20-й житель нашей страны уже 
имеет сахарный диабет второго 
типа. По данным статистики, 
ежедневно умирает около 240 
больных сахарным диабетом. 
Ежедневно еще 420 человек по-
полняют ряды больных этой 
болезнью. При этом почти по-
ловина из них — 46,6% — это па-
циенты младше 60 лет, то есть 
люди трудоспособного возра-
ста, что создает еще один ас-
пект проблемы заболевания 
как угрозы для национальной 
безопасности и экономики.

В 2013—2015 годах в стране 
проводилось общероссийское 
исследование Nation, в кото-
ром население обследовали на 
предмет наличия сахарного ди-
абета. Причем обследовались 
лишь те люди, кто не знал, есть 
у него диабет или нет. Скри-
нинг на диабет граждан старше 
45 лет показал, что почти поло-
вина из них даже не знают о 
том, что они больны. То есть, 
если официально считается, 
что в стране около 4,5 миллио-
на больных диабетом, то можно 
умножить эту цифру на два и 
считать, что у нас 8 или 9 мил-
лионов больных.

Среди причин такого широ-
кого распространения «скры-

того» СД2 эксперты называют 
«низкий уровень насторожен-
ности» как среди населения, 
так и среди врачей-терапевтов, 
которые принимают на себя 
основную массу первичных об-
ращений граждан по тем или 
иным проблемам со здоровьем. 
По мнению специалистов, до 
постановки диагноза СД2 мо-
жет пройти 10—15 лет, на про-
тяжении которых человек не 
обращает внимание на угрожа-
ющие симптомы, например, 
ожирение, повышенный уро-
вень сахара, а в то же время 
развитие болезни можно было 
бы отсрочить.

Основным риском СД2 яв-
ляются его осложнения, в част-
ности, сердечно-сосудистые. 
Буквально недавно премьер-
министр России Дмитрий Мед-
ведев критиковал губернато-
ров за недостаточные меры по 
борьбе с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями. По уровню 
смертности от сердечно-сосу-
дистых заболеваний Россий-
ская Федерация входит в ТОП-
10 стран с худшими показате-
лями в мире. При этом экспер-
ты говорят о теснейшей связи 
СД2 и заболеваний системы 
кровообращения. Диабет удва-
ивает риски сердечно-сосуди-
стых заболеваний, и именно 
они являются основной причи-
ной смертности среди пациен-
тов с сахарным диабетом: в 
России от них умирают 72,6% 
пациентов с сахарным диабе-
том 2-го типа. 

Исследования показывают, 
что у больных сахарным диабе-
том второго типа склонность к 
развитию ишемической болез-
ни сердца и инфаркту миокар-
да в 2—4 раза выше, чем у их 
здоровых ровесников. При 
этом сосудистые осложнения, 
как правило, уже присутствуют 
у большинства больных к мо-
менту постановки диагноза.

Динамика показывает, что 
численность больных каждый 
год будет прирастать. По оцен-
кам экспертов, только в 2016 
году затраты государства и по-
тери ВВП, напрямую связанные 
с сердечно-сосудистыми ослож-
нениями сахарного диабета, со-
ставили 18,5 млрд рублей. При 
этом основные потери государ-
ства от сахарного диабета 2-го 

типа приходятся на население 
трудоспособного возраста в 
экономически наиболее разви-
тых регионах страны.

Об актуальности проблемы 
свидетельствует тот факт, что 
только за последние полгода 
обе палаты парламента прове-
ли свои круглые столы, посвя-
щенные проблемам сахарного 
диабета, совершенствованию 
его диагностики и лечения. 
Речь идет о необходимости 
комплексной ведомственной 
программы по борьбе с сахар-
ным диабетом, которая не толь-
ко позволит своевременно ди-
агностировать и выявлять бо-

лезнь на уровне первичного 
звена здравоохранения, но и 
качественно лечить ее совре-
менными методами и лекарст-
венными средствами.

На связь именно первичного 
звена здравоохранения и лече-
ния сахарного диабета обраща-
ет внимание главный внештат-
ный специалист, терапевт Гри-
горий Павлович Арутюнов. 
«Думаю, что роль терапевта 
первичного звена становится 
ключевой, — отмечает Арутю-
нов.— Именно эти специалисты 
первыми могут сформировать 
группы пациентов высокого 
риска развития сахарного диа-
бета и начать профилактиче-
скую работу еще на уровне пре-
диабета. Важно не только пред-
положить высокий риск разви-
тия сахарного диабета, но и не-
медленно начать борьбу с фак-
торами риска развития сердеч-
но-сосудистых заболеваний: 
уровнем общего холестерина, 
липопротеидами низкой плот-

ности, повышенным уровнем 
артериального давления. Тера-
певт, а не эндокринолог увидит 
первым этих пациентов еще 
при сборе анамнеза и анализе 
первичных лабораторных дан-
ных. Таким образом, совершен-
ствование первичного звена 
здравоохранения — это основ-
ной путь в оптимизации лече-
ния и предотвращения разви-
тия сахарного диабета».

Специалисты подчеркивают 
необходимость комплексного 
государственного подхода к ле-
чению сахарного диабета. Реа-
лизация последней такой про-
граммы завершилась в 2012 

году, и с тех пор лечение диабе-
та фактически отдано на откуп 
больным. В большинстве регио-
нов страны личные расходы па-
циентов на приобретение не-
инсулиновых сахароснижаю-
щих препаратов существенно 
превышают государственные. 
И лишь несколько регионов 
России делают закупки наибо-
лее перспективных инноваци-
онных сахароснижающих пре-
паратов.

А ведь инновационная тера-
пия больных сахарным диабе-
том с высоким сердечным ри-
ском позволит в течение одно-
го года добиться целевых пока-
зателей  по снижению смертно-
сти от сердечно-сосудистых за-
болеваний. При том, что подоб-
ная терапия добавит каждому 
больному диабетом с высоким 
сердечно-сосудистым риском 
минимум два года жизни и 
улучшит ее качество. В отсутст-
вие же такого лечения целевые 
показатели федеральной про-

граммы «Борьба с сердечно-со-
судистыми заболеваниями» к 
2024 году могут быть не выпол-
нены.

Решить проблему можно 
лишь на государственном уров-
не, считает Александр Сергее-
вич Аметов, заведующий кафе-
дрой эндокринологии и диабе-
тологии ГБОУ ДПО РМАПО 
Минздрава России.

«В последнее время мы ча-
сто возвращаемся к масштабам 
проблемы сахарного диабета, 
называя ее «первой неинфек-
ционной эпидемией нашего 
времени». Сейчас, по данным 
Всемирной диабетической фе-
дерации, в мире насчитывается 
около 425 млн пациентов с са-
харным диабетом. В России, по 
данным проекта Nation, около 9 
млн человек, болеющих сахар-
ным диабетом»,— подчеркнул 
Аметов.

Также он добавил, что не-
давно академик Иван Иванович 
Дедов говорил, что, по расчет-
ным данным, в России может 
быть до 11—12 млн людей с на-
рушенным метаболизмом глю-
козы. Такие противоречивые 
данные объясняются неосве-
домленностью многих людей о 
своем диагнозе. Сахарный диа-
бет — молчаливая болезнь, па-
циенты могут в течение не-
скольких лет даже не знать о 
проблеме. Это означает, что и 
специалисты, и организаторы 
здравоохранения не располага-
ют истинными цифрами рас-
пространенности заболевания.

 Неутешительные данные 
часто произносят со всех три-
бун, при этом забывая, что 
цифры должны работать. Циф-
ра 11—12 млн пациентов гово-
рит о том, что они должны га-
рантированно получать адек-
ватную, эффективную и без-
опасную терапию, вопреки по-
стоянным разговорам об отсут-
ствии или нехватке лекарст-
венных препаратов. Ключевое 
слово — гарантия общества 
(страны, государства), а не раз-
говоры про региональных и фе-
деральных льготников. Необхо-
димо создание системы, при 
которой пациенты во всех ре-
гионах страны, имея один и тот 
же диагноз, должны — и обяза-
ны — получать одинаковое ле-
чение в соответствии с высоки-

ми национальными и междуна-
родными стандартами.

Мы постоянно ведем разго-
воры о росте заболеваемости 
сахарным диабетом. А что тол-
ку, если отсутствуют програм-
мы, направленные на раннее 
выявление этого заболевания — 
здесь мы опаздываем на 10—15 
лет. Обнаруживаем заболева-
ние в тот момент, когда у паци-
ента развились серьезные, тя-
желые, поздние осложнения, 
грозящие ему ранней инвалиди-
зацией и преждевременной 
смертью. Думается, что ранняя 
диагностика нарушений угле-
водного обмена с максимально 
ранним вмешательством долж-
ны стать действительно нацио-
нальной федеральной програм-
мой.

Очевидно, учитывая, что са-
мую большую нагрузку на пер-
вичное звено оказывают имен-
но люди с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями и диабетом 
второго типа, стране нужна 
профилактика диабета и его 
лечение таргетированными 
препаратами и новыми техно-
логиями. Притом, что в стране 
сейчас такие препараты есть, 
стоимость такой программы 
составит, по оценкам экспер-
тов, около 33 млрд рублей в 
год, что, по прогнозу, позволит 
сохранить жизнь до 24 тысяч 
больных диабетом в год. В це-
лом же применение инноваци-
онной терапии при лечении са-
харного диабета второго типа, 
по оценкам специалистов, по-
зволит сохранять более 50 ты-
сяч жизней ежегодно.  Для 
сравнения, на федеральную 
программу по борьбе с онколо-
гическими заболеваниями го-
сударство закладывает расхо-
ды более 160 млрд рублей в 
год — там эффективность лече-
ния более скромная. 

ТРАНСПОРТ В Совете Федерации предложили обнулить НДС
для малой авиации

На взлет без налога
Евгений Гайва 

Д
ля авиакомпаний, ис-
пользующих легкие и 
сверхлегкие воздуш-
ные суда, стоит уста-
новить нулевые став-
ки НДС и акциза на 
авиационные бензи-
ны и керосин, счита-
ют в Совете Федера-

ции. Эти меры помогут разви-
вать региональные и местные 
авиаперевозки, особенно в ре-
гионах Сибири и Дальнего Вос-
тока.

Рекомендации правительст-
ву рассмотреть эти меры под-
держки утвердил Комитет Сове-
та Федерации по экономиче-
ской политике. Документ (ко-
пия есть у «РГ») в ближайшее 
время будет направлен в прави-
тельство.

Предлагается также «рас-
смотреть возможность разра-
ботки и утверждения государст-
венной программы развития 
авиации общего назначения, 
предусмотрев в ней механизмы 
стимулирования отечественно-
го производства легких и свер-
хлегких воздушных судов и ави-
ационных двигателей мощно-
стью от 100 л.с.». Кроме того, 
считают в Совфеде, нужна си-
стема подготовки летного и тех-
нического состава для малых 
судов, строительство, рекон-
струкция и эксплуатация аэро-
портов и посадочных площадок 
и механизмы привлечения ин-
вестиций в эту сферу.

Вопрос о доступности авиа-
перелетов в отдаленных регио-
нах в последнее время обсу-
ждался неоднократно и даже 
поднимался во время пресс-
конференции президента Вла-

димира Путина. Как отметил 
глава государства, решать про-
блему нужно в том числе за счет 
снижения издержек при пере-
возке.

На это направлены предло-
жения представителей малой 
авиации, которые и вошли в ре-
комендации Совфеда. Можно 
также установить нулевые став-
ки аэропортовых сборов и тари-
фов за наземное обслуживание 
для легких воздушных судов, а 
выпадающие доходы аэропор-
тов и аэродромов компенсиро-
вать из федерального бюджета, 
считает председатель Ассоциа-
ции малой авиации Якутии 

Иван Лукин. «Мы предлагаем 
убрать фискальные нагрузки на 
авиабилет», — пояснил он «РГ».

В России малая авиация раз-
вивается недопустимо медлен-
но, указывают в Совфеде. Поми-
мо финансовых сложностей 
(многие компании малой авиа-
ции работают на грани рента-
бельности) есть и проблема 
обеспеченности отрасли воз-
душными судами. Сегодня 90% 
эксплуатируемого парка авиа-
техники старше 15 лет. Это зна-
чит, что к 2023 году подлежит 
списанию 89% воздушных су-
дов коммерческой авиации и 
79% самолетов авиации общего 

назначения, то есть действую-
щий парк сократится на 481 
воздушное судно.

Препятствуют развитию ма-
лой авиации и правовые огра-
ничения. Повышенные требова-

ния для получения сертификата 
эксплуатанта могут выполнять 
крупные авиапредприятия, но 
они необоснованно высоки для 
«малой авиации», указывают в 
Совфеде. Это приводит к неа-

декватно высокой стоимости 
коммерческих воздушных пере-
возок и авиаработ, в том числе и 
перевозок в удаленных районах 
Крайнего Севера, Сибири и 
Дальнего Востока, либо застав-
ляет работать нелегально.

«Господдержка нужна, — от-
мечает замдиректора Институ-
та инженерной экономики и гу-
манитарных наук Даниил Квон. 
— Но скорее всего не косвенная 
за счет обнуления ставки нало-
га, а через прямые вливания, 
субсидирование». 

Малая авиация в России развивает-
ся медленно. Ей очень нужна 
господдержка.

А К Ц Е Н Т

Сегодня 90% эксплуатируемого парка 
малой авиации старше 15 лет,
а значит, что к 2023 году будет списано
минимум 8 из 10 воздушных судов

А К Ц Е Н Т

Исследования показывают, 
что у больных сахарным диабетом 
второго типа склонность 
к развитию ишемической болезни 
сердца и инфаркту миокарда 
в 2—4 раза выше, чем у их здоровых 
ровесников 

ЦИФРА

На 2,5
МЛН ЧЕЛОВЕК 

выросло в России за последние 

18 лет число больных сахарным 

диабетом
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ГАЗ «Северный поток-2» 
будет достроен, несмотря
на санкции

Против потока

Сергей Тихонов

Подрядчик газопровода «Северный поток-2» швей-
царская компания Allseas приостановила укладку труб 
по дну Балтийского моря из-за санкций США. Оконча-
тельно остановить строительство Штатам не под силу, 
это признают даже в Вашингтоне, но серьезно его за-
тормозить санкции могут.

Президент США Дональд Трамп 21 декабря подписал 
военный бюджет на 2020 год, который включает пункт о 
введении санкций против компаний, предоставляющих 
услуги по укладке газопроводов «Северный поток-2» и 
«Турецкий поток». Ограничения касаются морских су-
дов, занимающихся укладкой газопроводов на глубинах 
более 100 футов (30 метров), а также физических или 
юридических лиц, которые продадут или сдадут в аренду 
суда, позволяющие исполнить такие работы.

Реакция Европы не заставила себя ждать. Вице-кан-
цлер и министр финансов Германии Олаф Шольц ска-
зал, что санкции против со стороны США являются вме-
шательством во внутренние дела Европы и вызывают 
непонимание. Правда, дальше заявлений дело не пошло, 
но на чьей стороне в этом конфликте крупнейшие эко-
номики ЕС, не вызывает сомнений.

Как сообщил журналистам вице-премьер Дмитрий 
Козак, минфин США и европейские партнеры проекта 
обсудят санкции в 
отношении газопро-
вода. По его словам, 
консультации долж-
ны помочь понять, 
что означают вве-
денные ограниче-
ния для европей-
ских компаний, уча-
ствующих в реали-
зации проекта. «Они 
сформулированы 
недостаточно четко. 
После того как за-
кончатся консульта-
ции, мы поймем суть этих санкций: когда они наступа-
ют, в каком объеме», — отметил вице-премьер (цитата по 
«Интерфакс»).

Поскольку санкции не были неожиданностью, «Се-
верный поток-2» после получения разрешения от Дании 
строился ускоренными темпами. Длина недостроенно-
го участка (учитывая две нитки газопровода) составля-
ет около 130—150 км. Сейчас в Балтийском море усили-
лись шторма, и на прокладку оставшейся части газопро-
вода даже без санкций потребовалось бы пару месяцев 
или больше.

Allseas сильно связана с американскими нефтегазо-
выми проектами в Мексиканском заливе, и попадать 
под санкционную машину Вашингтона ей совсем не с 
руки. Как только о запретах США было официально объ-
явлено, работы сразу же прекратились. Компания обра-
тилась за юридическими, техническими и экологиче-
скими консультациями по поводу сворачивания своей 
деятельности на российском проекте.

Эксперты уверены, что полностью остановить его не 
удастся, только затормозить. «Строительство получит-
ся задержать максимум на несколько месяцев. Но воз-
можно, что при более решительных действиях европей-
цев задержка будет минимальной», — считает замглавы 
Фонда национальной энергетической безопасности 
Алексей Гривач.

У «Газпрома» есть трубоукладчик «Академик Чер-
ский», но судно сейчас в Находке и сможет прибыть на 
место работ не ранее чем через месяц. «В перспективе 
можно купить суда такого класса и создать собственно-
го подрядчика, над которым не будут дамокловым ме-
чом висеть санкции США. Однако даже в этом случае 
строительство затянется. Ввод газопровода может 
длиться вплоть до конца 2020 года», — считает эксперт-
аналитик «Финам» Алексей Калачев.

Впрочем, благодаря строительству сухопутных газо-
проводов в Европе Россия сейчас меньше связана регу-
ляторными ограничениями ЕС. Спало напряжение и по-
сле заключения Россией и Украиной соглашения по 
транзиту газа. Но это не означает, что Европа согласна 
сидеть и дальше в страхе, что поставки газа могут прер-
ваться из-за очередных политических разногласий. А 
значит, «Северный поток-2» будет достроен. Просто от-
пала необходимость спешки. 

У России есть
морские суда,
способные
выполнить уклад-
ку труб вместо
швейцарских

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5726
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ВАЛЮТА
Волатильность курса рубля во второй половине декабря не-

сколько возросла, отойдя от уровней, близких к историче-

ским минимумам, на фоне довольно резкого укрепления 

российской валюты. Рубль закончил торги в пятницу ниже 

отметок 62,5 за доллар и ниже 69,5 за евро. Поддержку рос-

сийской валюте оказали позитивные настроения на гло-

бальных площадках, основанные на сохранении надежд на 

скорое подписание первой фазы торгового соглашения 

между США и Китаем. Внешний фон, по словам главного 

аналитика Нордеа Банка Татьяны Евдокимовой, сейчас не 

формирует явных вызовов для рубля. 

БИРЖА
Неделя на глобальных рынках обещает быть спокойной — 

празднование за рубежом Рождества 25 декабря сущест-

венно скажется на активности игроков и объемах торгов. 

Новостной поток, вероятно, тоже будет довольно скудным, 

рассчитывает главный аналитик Промсвязьбанка Богдан 

Зварич. Он ожидает стабилизации российского рынка в ди-

апазоне 3000—3030 пунктов по индексу МосБиржи с тяго-

тением к его верхней границе.

НЕФТЬ
Цены на нефть продолжают оставаться на уровне выше 65 

долларов за баррель марки Brent. Сокращение запасов сырой 

нефти в США поддержало тренд на рост цены нефти, заложен-

ный после заседания ОПЕК+. В условиях отсутствия роста за-

пасов, снижения объемов добычи, а также при наличии аппе-

титов к риску на рынке цена нефти марки Brent не должна су-

щественно снизиться, считает руководитель направления по 

стратегическому анализу и моделированию СМП Банка Влади-

мир Помыткин. По его мнению, на начавшейся неделе можно 

ожидать цену 62—67 долларов за баррель.

Подготовил Роман Маркелов
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Картинки с выставки

В год Эрмитаж посеща-
ют более четырех мил-
лионов человек. Однов-

ременно в Зимнем дворце могут 
находиться семь тысяч посети-
телей. Это продиктовано требо-
ваниями безопасности, вмести-
мостью гардеробов и заботой о 
сохранности экспонатов. Поэ-
тому на входе стоит охранник, 
раз в 10—15 минут он пропуска-
ет посетителей группами по 20—
30 человек зараз.

В Эрмитаже есть залы, поль-
зующиеся повышенной попу-
лярностью в любые дни. Так, 
всегда многолюдно в Гербовом 
зале, Малахитовой гостиной, в 
Павильонном зале, где стоят 
знаменитые часы «Павлин». Се-
мьи с детьми подолгу стоят в 
Рыцарском зале или рассматри-
вают артефакты из долины 

Нила в Египетском зале. Тури-
сты стремятся туда, где выстав-
лены работы Рембрандта и Ру-
бенса. Но в Главном музейном 
комплексе можно блуждать ча-
сами по залам отечественной 
археологии, любоваться деко-
ративно-прикладным искусст-
вом Индии, Китая и Ближнего 
Востока. Эти залы не входят в 
популярные туристские мар-

шруты и даже в дни пиковых на-
грузок людей в этих залах нем-
ного. Практически никогда не 
бывает очередей в здание Глав-
ного штаба, где, к слову, в посто-
янной экспозиции есть работы 
Ван Гога, Пикассо, Дега. В вы-
ходные здесь бывает очередь 
только в сами кассы внутри зда-
ния, ожидание длится обычно 
не более получаса.

— Идея с онлайн-трансля-
цией очереди хорошая, — счита-
ет Людмила Фаткуллина. — Мне, 
как и всем пенсионерам, в Эр-
митаж вход бесплатный. Обыч-
но хожу в межсезонье, когда 
очереди небольшие. Много раз 
бывало такое, что я подходила к 
Главному корпусу, видела ско-
пление людей и шла в Главный 
штаб. 

Очередь в музеи стала обыч-
ным делом. Помимо Эрмитажа 
петербуржцы и гости города 
стоят в очереди в Русский му-
зей, чтобы увидеть крупней-
шую выставку Репина. А летом 
лидерство держит Екатеринин-
ский дворец в Царском Селе. 
Чтобы увидеть знаменитую Ян-
тарную комнату, туристам не-
редко приходится проводить в 
очереди по четыре часа. 

КОНФЛИКТ В споре вокруг Итакинского золоторудного 
месторождения вскрываются новые вопиющие подробности

Подсудная жадность
Виктория Ельник 

Л
юбой конфликт возника-
ет из неадекватного же-
лания — аксиома, кото-

рую подтверждают многие биз-
нес-споры. Один из таких гром-
ких конфликтов получил широ-
кий общественный резонанс, 
поскольку в его центре — страте-
гический актив для нашей стра-
ны: крупнейшее Итакинское 
месторождение золота. Сегодня 
ситуация настолько накали-
лась, что мы вынуждены вновь 
обратиться к старой теме. Это 
тот случай, когда цитаты из ар-
битражных дел звучат хлеще, 
чем прямые обвинения: под-
к о н т р ол ь н ы е  б и з н е с м е н у 
Сергею Янчукову, главе холдин-
га «Мангазея» и зятю бывшего 
мэра Киева, скандально извест-
ному украинскому олигарху Ле-
ониду Черновецкому, компании 
злоупотребили правом. Вместо 
того чтобы работать над разре-
шением конфликта, Янчуков 
попытался использовать суд 
как инструмент для достижения 
своих интересов.

Как разошлись пути
Вспомним, с чего все начина-

лось. Несколько лет назад биз-
несмен Виктор Литуев, основ-
ной акционер компании «Ксе-
ньевский прииск», приобрел 
лицензию на Итакинское золо-
торудное месторождение в За-
байкалье. «Ксеньевский при-
иск» — хоть и старейшее золото-
добывающее предприятие реги-
она, но не самое богатое, поэто-
му для разработки перспектив-
ного золоторудного месторо-
ждения ему потребовалось при-
влечь дополнительные средст-
ва. 

Виктор Литуев решил пойти 
по инвестиционному пути и до-
говорился с украинским биз-
несменом, владельцем группы 
компаний «Мангазея» Сергеем 
Янчуковым о совместном осво-
ении Итаки. Как писали СМИ, 
стороны много раз меняли юри-
дическую форму договоренно-
стей и, наконец, пришли к со-
гласию — они учредят совмест-
ную компанию «Верхнеамур-
ские промыслы» и передадут ей 
100% акций ПАО «Ксеньевский 
прииск». В свою очередь, ООО 
«Верхнеамурские промыслы» 
выделит другое общество — 

ООО «Итакинская золотодобы-
в а ю щ а я  к о м п а н и я »  ( О О О 
«ИЗК») и отдаст ему лицензию 
на Итакинское месторождение. 
Янчуков взял на себя обязатель-
ство купить 100% доли в ООО 
«Итакинская золотодобываю-
щая компания» за $20 млн, по-
сле чего покинуть паритетное 
юрлицо и оставить Литуеву 
контроль над ПАО «Ксеньев-
ский прииск». 

Вроде бы все взвешенно: сов-
местная компания становилась 
механизмом взаимного контр-
оля за процессом выделения 
продаваемого актива и переда-
чи лицензии на добычу золота. 
Все договоренности стороны за-
фиксировали в корпоративном 
договоре. Янчуков был избран 
генеральным директором ООО 
«Верхнеамурские промыслы», а 
Егор Литуев (сын Виктора Литу-
ева) — генеральным директором 
ПАО «Ксеньевский прииск». Та-
кая схема позволяла сохранить 
баланс интересов сторон.

Однако в сентябре 2017 года 
Янчуков, как писали СМИ, отка-
зывается платить за актив, ссы-
лаясь на то, что денег нет. А по-
том выясняется, что, пока офор-
млялась сделка и исполнялись 
договоренности, операционный 
контроль над Итакинской золо-
тодобывающей компанией уже 
фактически перешел к его ме-
неджменту (генеральный ди-
ректор ООО «ИЗК» — Николай 
Большаков, заместитель дирек-
тора компании «Мангазея золо-
то»). А потому зачем платить? 
Верно говорят, что те, кто не мо-
жет сварить суп, заваривают 
кашу. Супа, то есть партнерст-
ва, не получилось. Началась на-
стоящая корпоративная война. 
С судами, силовыми акциями, 
арестами и обысками.

В связи с нарушением усло-
вий договора Виктор Литуев от-
казывается от сделки и обраща-
ется в суд. На момент написания 
этой статьи Арбитражный суд г. 
Москвы признал действия 
Сергея Янчукова недобросо-
вестными и обязал аффилиро-
ванные с украинским бизнесме-
ном компании вернуть передан-
ные ему авансом активы. Само-
му Янчукову предписано вы-
платить Литуеву около 500 мил-
лионов рублей неустойки.

Для того чтобы понять, кто 
же все-таки является главным 

«кашеваром» в этой истории, 
попробуем проанализировать 
судебные акты. Для этого доста-
точно изучить решение арби-
тражных судов, вступивших в 
законную силу.

Читаем бумагу Арбитраж-
ного суда г. Москвы и Девятого 
арбитражного апелляционного 
суда г. Москвы. Узнаем, что в 
2018 году Янчуков, будучи ге-
неральным директором ООО 
«Верхнеамурские промыслы» 
(ООО «ВАП), заключил договор 
между этой компанией и АО 
«Могочинская горнорудная 
компания» (АО «МГК»). Гене-
ральный директор управляю-
щей организации ООО «Манга-
зея золото», осуществляющий 
функции единоличного испол-
нительного органа АО «МГК», 

обязал сам себя совершить 
сделку купли-продажи долей 
«Итакинской золотодобываю-
щей компании» по цене более 
чем в пять раз ниже рыночной 
стоимости, установленной не-
зависимым оценщиком, без ве-
дома и одобрения второго 
участника — ООО «ВАП». Со-
гласно ЕГРЮЛ, АО «МГК», ООО 
«Мангазея золото» находятся 
под 100% контролем украин-
ского предпринимателя. Рас-
шифровываем: Сергей Янчу-
ков, получив отказ Виктора Ли-
туева от сделки по причине 
длительной просрочки оплаты, 
просто решил продать актив 
сам себе с нарушением уста-
новленных законом процедур. 
В своих решениях арбитраж-
ные суды отметили: «Тот факт, 
что Янчуков С.В. заключил все 
оспариваемые сделки, дейст-
вуя одновременно в качестве 
единоличного исполнительно-
го органа ООО «Верхнеамур-
ские промыслы» и без доверен-
ности от лица АО «МГК», свиде-
тельствует о сговоре и совмест-
ных действиях органов управ-
ления данных юридических 
лиц».

Суд увидел недобросовест-
ность в действиях генерального 
директора Янчукова, совершив-
шего спорные сделки, в которых 
он имел заинтересованность, 
без одобрения второго участни-
ка — ООО «Верхнеамурские про-
мыслы». По мнению суда, име-
ется сговор Янчукова и контр-
олируемого им же АО «МГК» на 
вывод из общества основного 
дорогостоящего актива в виде 
99,98 % долей в уставном капи-
тале ООО «ИЗК». Суд констати-
ровал как наличие сговора гене-
рального директора общества 
Янчукова и АО «МГК» при со-
вершении оспариваемых сде-
лок, так и направленность дан-
ных действий на причинение 
вреда совместной компании 
«Верхнеамурские промыслы».

Говоря общепринятым язы-
ком, Янчуков не просто поддал-
ся желанию получить стратеги-
ческий актив практически без 
всяких денег, но пошел на про-
тиворечащие закону действия. 
Осуществил сговор, направлен-
ный на причинение вреда. 

Палка о четырех концах
Когда рубеж перейден, во-

прос об адекватности желаний 
и этичности средств уже не сто-
ит. Вероятно, Янчуков не просто 
решил получить лакомый ак-
тив, но и придумал хитрую це-
почку, как увести деньги из при-
иска–партнера. 

Согласно решениям судов, 
компании, связанные с Янчуко-
вым, фактически дважды пыта-
лись получить с ПАО «Ксеньев-
ский прииск» один и тот же долг 
в размере более 80 миллионов 
рублей. Еще в 2014 году между 
компанией «Ксеньевский при-
иск» (учредитель Виктор Литу-
ев) и компанией «М7» (учреди-
тель Сергей Янчуков) был за-
ключен договор займа.

То есть компания, связанная 
с Виктором Литуевым, заняла у 
компании, связанной с Сергеем 

Янчуковым, деньги. Под про-
цент, разумеется. Но при этом в 
договор были включены два 
обязательных условия. Первое — 
заемщик был обязан назначить 
представителя заимодавца фи-
нансовым контролером в «Ксе-
ньевском прииске». Второе — за-
емщик был обязан согласовы-
вать с заимодавцем годовой фи-
нансовый бюджет. Все обяза-
тельства заемщик выполнил в 
полной мере. Но Янчуков, а вер-
нее, его «М7» обращается в суд. 

Суд, в свою очередь, устано-
вил, что «М7» скрыл от суда, 
что переуступил права взыска-
ния «дружественной» компа-
нии. Решение суда поясняет, что 
«получив удовлетворения тре-
бований по решению суда, не 
будучи надлежащим взыскате-
лем, не возвратил полученные 
денежные средства должнику 
ПАО «Ксеньевский прииск». 
При этом не очень понятно, на 
каком основании полученные 
от должника денежные средст-
ва были направлены ООО «М7» 
к о м п а н и и  S e t a y a Tra d i n g 
Limited. В решении суда гово-
рится: «Установленная судом 
совокупность противоречивых 
действий … позволила суду сде-
лать вывод о том, что совмест-
ные действия ООО «М7» и 
Setaya Trading Limited направ-
лены на причинение вреда от-
ветчику и подлежат признанию 
недобросовестным поведением 
в соответствии со статьей 10 
Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации».

Знаменитый философ Фрид-
рих Ницше искренне не пони-
мал, зачем заниматься злосло-
вием: «Если хочешь насолить 
кому-либо, достаточно лишь 
сказать о нем какую-нибудь 
правду». А правду, как известно, 
говорить легко и приятно. 
Именно в ней заложен весь 
смысл. Анализируя факты, ли-
стая решения судов, складыва-
ется впечатление, что действия 
украинского олигарха Янчуко-
ва порой выходят за пределы 
гражданского и арбитражно-
процессуального законодатель-
ства. И хотя наш суд, как извест-
но, самый гуманный в мире, 
есть надежда, что он не станет 
мириться с тем, как стратегиче-
ский актив страны человек пы-
тается получить сомнительны-
ми методами. 
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А К Ц Е Н Т

В год Эрмитаж посещают более четырех 
миллионов человек. Одновременно 
в Зимнем дворце могут находиться 
семь тысяч посетителей

Видеокамера в режиме онлайн показывает, что происходит у одного из главных музеев страны.

ЖИЗНЬ, РАВНАЯ ЛЮБВИ
Мы не заметили, как на смену театру пришло некое 
действо, которое на самом деле не является театром, 
но именно оно — это действо — вызывает наибольший 
интерес критики, получает премии и так далее. 

Театр — это когда на сцене живые люди проживают 
живые чувства, и мы, зрители, попадая в этот водово-
рот чужих жизней и чувств, вдруг начинаем думать о 
себе, плакать о себе или радоваться. «Действо» — это 
когда актеры на сцене не живут, а выполняют жесткие 
требования режиссера, а зрители восторгаются (или не 
восторгаются) придумками режиссера, которые, как 
правило, не раскрывают суть происходящего, но суще-
ствуют сами по себе, словно яркие заплаты. «Действ» 
нынче очень много, потому что они, как говорится, в 
тренде. Театра мало. Живых, страдающих людей на сце-
не почти нет. Из последнего — «Кошка на раскаленной 
крыше» Камы Гинкаса в МТЮЗе. Но это — редкость. Так, 
все больше — режиссерские аттракционы.

И вдруг.
Театр имени Вах-

тангова. Симонов-
ская сцена набита 
битком, хотя в спек-
такле, который нам 
покажут, ни одной 
звезды нет. Это во-
обще дипломный 
спектакль IV курса, 
которым руководит 
Владимир Владими-
рович Иванов. И. С. 
Тургенев. «Две жен-
щины» по пьесе 
«Месяц в деревне». 
Римас Туминас и 
Кирилл Крок — худрук и директор театра — поглядели 
спектакль и решили, что он может войти в репертуар. 
Студенческий спектакль в репертуаре академического 
театра! И правильно! Ныне забытое выражение Ста-
ниславского о том, что театр — живая жизнь человече-
ского духа, в этой постановке воплощается вполне.

Нынче режиссеры не растворяются в актерах. Куда 
там! Нынче актеры растворяются в режиссерских ат-
тракционах. Я не могу сказать, что Иванов умер в сво-
их актерах. О, нет! Он как раз в них живет.

В замечательных, создающих настроение, декора-
циях Максима Обрезкова появляются очень красивые 
люди. Тоже новость для нынешнего театра. Сегодня 
грязь популярнее красоты. А эти — прекрасны. Они как 
будто действительно шагнули к нам из тургеневских 
времен, когда люди умели любить и страдать подлин-
но, подробно, не на бегу.

Герои «Двух женщин» страдают все. За исключени-
ем двух слуг, чьи роли весело и классно исполняют Ди-
ляра Калимуллина и Егор Анисимов. 

Отец семейства, понимающий, что не достоин люб-
ви своей жены, которого блестяще играет Евгений 
Кравченко. Его жена — невероятно красивая и талан-
тливая Елизавета Палкина — несчастная в семейной 
жизни и не понимающая, куда деть жар своего сердца, 
который просится наружу. Валентина Попова, играю-
щая Верочку, виртуозно показывает, как из оптими-
стичного ребенка на наших глазах — на наших глазах! — 
вырастает женщина с судьбой трагической и печаль-
ной. Карен Овеян очень точно играет своего Ракитина, 
как человека XIX века — разночинца, непонятно зачем 
проживающего свою жизнь и мучающегося от этого.

Владимир Иванов сумел так поставить эту историю, 
что в ней действуют люди очень красивые, страдаю-
щие и совершенно разные. Вдруг оказалось, что театр — 
это способ познания живых людей, школа познания 
других, если угодно. Понимаете? Познания не режис-
серской фантазии, переворачивающей все с ног на го-
лову, но людей.

Лолита Кашинска исполняет роль небольшую, по 
сути, эпизодическую, но за ней встает судьба женская. 
Уршула Вратуша играет мать так, что мы понимаем: 
многие (если не все) проблемы этой семьи идут от нее. 
Циничный, уставший от самого себя Шпигельский в 
замечательном исполнении Антона Лызо — человек од-
новременно и из прошлого и очень какой-то сегодняш-
ний. Как сыграть 
беспомощность хо-
рошего человека, 
как сыграть судьбу 
молодого совсем 
парня, который хо-
чет, чтобы всем 
было хорошо, но в 
результате прино-
сит несчастья? По-
смотрите, как рабо-
тает в спектакле 
Иван Выборнов, и 
вы поймете, что та-
кое возможно.

«Российская га-
зета» первой назы-
вает имена этих мо-
лодых артистов, ду-
маю, они никогда не 
видели свои фами-
лии, напечатанные типографским способом, разве что 
в программке. Но мне приятно и даже лестно открыть 
эти имена читающей публике. Актерская судьба — при-
чудлива, удача подчас играет в ней даже большую роль, 
чем талант. Но у участников «Двух женщин» есть все, 
чтобы состояться.

Современный театр не очень любит рассказывать 
про любовь. Потому что не очень умеет. Я на всю жизнь 
запомнил, как в великом спектакле Римаса Туминаса 
«Евгений Онегин» муж кормит Татьяну вареньем из 
банки. Это невероятное, и крайне нынче редкое объя-
снение в любви. 

«Две женщины» — история о любви. И больше ни о 
чем. Представляете? Для героев спектакля (как и для 
героев тургеневской пьесы) жизнь равна любви. Они 
препарируют ее на наших глазах, изучают, радуются и 
страдают от нее. И потому эта постановка — она для 
всех зрителей, потому что вряд ли найдешь в мире та-
кого человека, который бы  никогда не радовался и не 
страдал от любви.

Владимир Иванов — педагог замечательный, и это 
всем известно. И он думает, что поставил дипломный 
спектакль. Это не так. «Две женщины» — очень мощное 
театральное высказывание. Это спектакль, который 
трогает любого зрителя, умеющего открывать свою 
душу театральным подмосткам. И не случайно на фи-
нальных аплодисментах зал не встал, а вскочил, чтобы 
выразить свою благодарность создателям.

Спасибо, Владимир Иванов и его соратники, спаси-
бо, актеры, спасибо, театр Вахтангова, который ре-
шился вставить в репертуар студенческий спектакль и 
одержал очередную победу. Спасибо за то, что вы дока-
зали: русский театр жив! 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

«Две женщины» — 
история о любви. 
И больше ни о чем. 
Для героев 
спектакля 
(как и для героев 
тургеневской 
пьесы) жизнь 
равна любви

Вдруг оказалось, 
что театр — это 
способ познания 
живых людей, 
школа познания 
других, если 
угодно

МЕЖДУ ТЕМ

Как будет работать 
Эрмитаж в новогодние дни

28 декабря, суббота — с 10.30 

до 18.00 (кассы до 17.00)

29 декабря, воскресенье — с 10.30 

до 18.00 (кассы до 17.00)

30 декабря, понедельник — выход-

ной

31 декабря, вторник — с 10.30 

до 18.00 (кассы до 17.00)

1 января, среда — выходной

2 января, четверг —  с 10.30 

до 18.00 (кассы до 17.00)

3 января, пятница — с 10.30 

до 21.00 (кассы до 20.00)

4 января, суббота— с 10.30 

до 18.00 (кассы до 17.00)

— Публикацию комментирует 
Борис Любимов
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Началась настоящая корпоративная 
война. С судами, силовыми акциями, 
арестами и обысками

ПРИЛАВОК 

Вырастут 
минимальные 
цены на водку
и коньяк

ГРАДУС
ЗАШКАЛИЛ
Ольга Игнатова

Стоимость бутылки водки объ-
емом пол-литра со следующего 
года вырастет на 7%. Также вы-
растут цены на бренди, коньяк 
и ликеро-водочные изделия 
крепостью свыше 28%. Об этом 
говорится в приказе минфина, 
который ведомство опублико-
вало на федеральном портале 
проектов правовых актов.

Минимальные розничные 
цены на ликеро-водочную про-
дукцию вырастут с 1 января 
2020 года. Так, стоимость водки 
в продаже увеличится с 215 до 
230 рублей за 0,5 литра, конья-
ка — с 388 до 433 рублей за 0,5 
литра, бренди и другой продук-
ции, произведенной из винно-
го, виноградного, плодового, 
коньячного, кальвадосного, ви-
скового дистиллятов, — с 307 до 
315 рублей за 0,5 литра.

Как считает директор Цен-
тра исследований федерально-
го и региональных рынков ал-
коголя (ЦИФРРА) Вадим Дро-
биз, никакого существенного 
значения на рынок это увели-
чение стоимости крепкого ал-
коголя не окажет. «Отпускные 
и розничные цены у нас зани-
жены, поэтому на прибыли 
производителей такое незначи-
тельное поднятие цен особе не 
скажется. Те граждане, которые 
покупают легальный алкоголь, 
тоже особенно не почувствуют 
разницы — заплатят на 10—15 
рублей больше», — отмечает 
Дробиз. 

ОБЩЕСТВО 
Патриарх 
Кирилл 
высказался 
о богослужении 
на русском 
языке 

ТРУДНОСТИ 
ПОНИМАНИЯ
Елена Яковлева

Выступая вчера на Епархиаль-
ном собрании города Москвы, 
Патриарх Кирилл говорил о 
том, что в церковь продолжа-
ют приходить люди, и это 
люди с «другими ожидания-
ми», чем в 90-е годы. Они тре-
бовательны к содержанию 
приходской жизни, стремятся 
участвовать в богослужении и 
вникать в его смысл. Но наты-
каются на трудности в пони-
мании богослужения, в связи с 
чем молодые священники вы-
сказывают идеи перевести бо-
гослужение на современный 
русский язык.

По мнению Патриарха, это 
не принесет пользы. Но при 
этом он добавил, что славян-
ский язык за более чем 10 ве-
ков его использования в бого-
служении менялся. И в послед-
ние годы Синод неоднократно 
давал указание при составле-
нии новых богослужебных 
текстов избегать малопонят-
ной архаики. Но главные труд-
ности связаны, по мнению па-
триарха, не с языком, а с тем, 
что люди мало знают библей-
скую историю, ее образы и 
смыслы.

Он отметил, что в некото-
рых храмах раздают тексты 
богослужений с параллельным 
русским текстом или с под-
строчным пояснением слож-
ных мест. Он также посчитал 
возможным там, где общины к 
этому готовы, читать, напри-
мер, апостольские послания 
на русском языке. При этом он 
призвал священников прислу-
шаться к своим приходам: кто-
то воспримет часть богослу-
жения на русском с благодар-
ностью, а кто-то с неприятием 
— из-за многолетней привычки 
к славянскому тексту. Тут, по 
мнению Патриарха, следует 
помнить, что любовь прихо-
жан к богослужению важнее, 
чем теоретические представ-
ления в голове у настоятеля.

Слова Патриарха Кирилла о 
богослужении на русском язы-
ке — «разрешение, но не пред-
писание», о полном переводе на 
русский язык не идет речи, зая-
вил председатель Учебного ко-
митета Русской православной 
церкви протоиерей Максим 
Козлов. По его словам, Патри-
арх предложил средний, «цар-
ский путь», и акцент его высту-
пления сделан на понятности 
богослужения для тех, кто в нем 
участвует. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО У убийц Павла Шеремета быстро нашлись защитники среди друзей журналиста

Кто и зачем спасает «Лису»
Павел Дульман

И 
двух недель не прошло с 
м о м е н та  р а с к р ы т и я 
убийства украинского 

журналиста Шеремета, как со-
бытие, казавшееся сенсацион-
ным, стало для Украины инфор-
мационной рутиной. За прочи-
ми ежедневными скандалами и 
сенсациями — вроде столкнове-
ний полиции и радикалов на по-
чве земельной реформы — оно 
явно отошло на второй план. Эту 
отсрочку доминирующее наци-
оналистическое меньшинство 
использовало для активной обо-
роны. На разные голоса в круп-
нейших СМИ доказательная 

база, озвученная МВД, была по-
ставлена под сомнение. Было за-
явлено, что задержанных «геро-
ев АТО» оклеветали. Дополняет 
картину морального распада об-
щества тот факт, что среди кол-
лег и друзей Шеремета нашлись 
люди, завуалированно, а то и от-
крыто оправдывающие его 
убийц. 

Сегодня Юлия Кузьменко, 
сорокалетняя детский кардио-
лог с позывным «Лиса», — новая 
звезда украинских патриотов. 
Ради того, чтобы вызволить ее 
из здания суда, где рассматрива-
лась апелляция на меру пресече-
ния — арест до 8 февраля, не-
сколько десятков «активистов» 

блокировали и штурмовали зал 
заседаний, устроив там погром. 
Они угрожали судьям и проку-
рорам, а также членам их семей, 
но ни один из погромщиков не 
был за это задержан полицией. 
«Женщина, спасающая детские 
жизни, не могла убить Шереме-
та», — разносится по украин-
ским социальным сетям эмоци-
ональный тезис с призывом по-
путно не забывать о презум-
пции невиновности. Однако 
многое в биографии «Лисы» го-
ворит о том, что все было так, 
как рассказали следователи, и 
по-другому быть не могло. Пото-
му что почва для превращения 
врача в убийцу на Украине есть. 

Например, не стоит думать, 
что украинская медицина дале-
ка от политики: попечительский 
совет государственной клиники 
«Охматдет» («Охрана материн-
ства и детства»), той самой, где 
работала Кузьменко, возглавля-
ет яростная нацистка, экс-депу-
тат Рады Оксана Корчинская — 
жена главаря запрещенной в 
России экстремистской органи-
зации «Братство». Они с «Ли-
сой» хорошо знакомы, и сегодня 
Корчинская в первых рядах ее 
адвокатов. Точно так же блюдут 
патриотическую линию, помо-
гают «волонтерам и ветеранам 
АТО», руководители других из-
вестных клиник, что в масшта-
бах страны становится пробле-
мой: «патриоты» вытесняют из 
больниц профессионалов, уез-
жающих за границу. Такую поли-
тику завела бывший министр 
здравоохранения Украины из 
США, наследница бежавших за 
океан бандеровцев, Ульяна Суп-
рун. Сам брифинг в МВД она на-
звала «шоу» и «показательным 
судилищем», морально поддер-
жав подозреваемых в убийстве 
Шеремета. Собственно, Кузь-
менко не первый украинский 
врач-убийца: еще в 2016 году — в 
те же дни, когда Кузьменко под-
ложила бомбу под автомобиль 
Шеремета — СК РФ завел уголов-
ное дело против украинского 

врача-реаниматолога Александ-
ра Чернова. Тот рассказывал в 
СМИ, как незаметно убивал ра-
неных ополченцев. Но на Украи-
не у него даже не отобрали вра-
чебную лицензию. 

Поэтому не стоит удивлять-
ся, что женщина, аплодировав-
шая гибели бойцов «Беркута», 
нашедшая сомнительное жен-
ское счастье в окружении боеви-
ков и волонтеров на передовой и 
там же получившая вкус к войне 
и мародерству, сегодня призыва-
ет обстреливать из «Града» Киев. 
К этому подталкивает ее поло-
манная «майданом» и украин-
ским национализмом психика. 
Показательно ведет себя и вто-
рой арестованный — ресторанно-
го уровня музыкант и «доброво-
лец-волонтер» Андрей Антонен-
ко по кличке «Риффмастер». Се-
годня он и его адвокаты убежда-
ют общественность, что чело-
век, у которого дедушка — еврей, 
никак не может «культивиро-
вать величие арийской расы и 
разделение общества по принци-
пу национальной принадлежно-
сти».  Даже друзья Шеремета су-
ществуют в этой логике обстоя-
тельств и явно не рады открыти-
ям МВД. Вот редактор влиятель-
ного издания «Украинская прав-
да», где работали Гонгадзе и Ше-
ремет, человек, близкий к по-
следним двум президентам Ук-

раины, Севгиль Мусаева ставит 
под сомнение мотивацию убийц, 
а значит, и выводы следствия, и 
обещает скрупулезно следить за 
процессом. Тот же тезис — «нет 
мотива, нет убийства» — публич-
но исповедуют братья Найем — 
друзья Шеремета, видные госу-
дарственные деятели по нынеш-
ним временам. Они тоже не мо-
гут поверить, что «воины добра» 
могли убить «боровшегося за 
Украину Пашу». Потому, при-
знав вину друзей патриотов в 
убийстве друга, коллеги и патри-
ота, придется признавать и дру-
гие убийства и прочие военные 
преступления, совершенные во 
имя Украины. Там недалеко и до 
признания того, что именно 
украинский национализм уби-
вает Украину, никакой созида-
тельной идеи в нем нет и изна-
чально не было. 

Неуправляемые психопаты и 
террористы, которых плодит 
гражданская война и пропаган-
да, продолжают доминировать 
на Украине и заботливо охра-
нять выстроенную при Поро-
шенко систему государственной 
шизофрении и русофобии, в ко-
торой чувствуют себя естествен-
но. И нет никаких поводов ду-
мать, что президент Зеленский, 
хочет эту систему сломать. Судя 
по тому, как он грудью встал на 
защиту футболиста-нациста Зо-
зули, этого внука фронтовика се-
годня все устраивает, а раскры-
тие дела Шеремета он рассма-
тривает исключительно в кон-
тексте собственного рейтинга и 
немудреных политических игр с 
главой МВД. Последний, напом-
ним, не отказался от поиска 
«российского следа» в уже рас-
крытом убийстве. 

Вчера в Киеве прошел концерт украинских рок-групп в поддержку «невиновного» Антоненко по кличке 
«Риффмастер» (на фото).

ГЕОПОЛИТИКА США 
официально создали 
Космические силы

На орбите 
культура 
Кольта

Игорь Дунаевский

Космические войска официально оформились в само-
стоятельный вид вооруженных сил (ВС) США. Этот 
процесс шел с марта 2018 года, когда президент До-
нальд Трамп дал соответствующее распоряжение. А в 
конце минувшей недели он, выступая на торжествен-
ной церемонии на военной базе в штате Мэриленд, 
росчерком пера положил начало истории Космиче-
ских сил (КС) США, впервые с 1947 года изменив кон-
фигурацию ВС, ранее включавших пять видов войск.

Военный бюджет страны на 2020 финансовый год 
выделяет космическим войскам 40 миллионов долла-
ров. На фоне 738-миллиардных военных ассигнований 
эта сумма выглядит скромно, свидетельствуя, что пока 
создание новых войск все же на «младенческой» ста-
дии. Численность их персонала составит около 16 ты-
сяч военных и гражданских служащих, что немного по 
сравнению с остальными пятью видами.

Новые КС создаются не с чистого листа, а на основе 
Космического командования ВВС США, которое те-
перь упразднено. Вскоре новому виду войск выберут 
форму и символику. На данном этапе речь идет не об 
отправке военных «дяди Сэма» на боевое орбитальное 
дежурство. В США ведутся разработки как оборони-
тельных, так и на-
ступательных кос-
мических вооруже-
ний, но информа-
ция о них засекре-
чена. В первую оче-
редь это военные 
спутники, противо-
спутниковый по-
тенциал, а также 
беспилотный кос-
мический самолет. Пока не ясно, будут ли эти разра-
ботки переданы в ведение новых КС.

В любом случае США не скрывают намерений ми-
литаризовать космос, на который Трамп собирается 
распространить свою формулу «мир через силу». При 
подписании документа он дал понять, что речь идет не 
только о поддержке из космоса операций на земле, 
воде или в воздухе. «Космос — это новейшее измерение 
для ведения боевых действий», — сказал Трамп.

Все это преподносится под классическим для Аме-
рики соусом угроз со стороны растущего потенциала 
России и КНР, ведь лучшего способа объяснить налого-
плательщикам очередной рост военных расходов пока 
не придумано. «Ястребы» в Вашингтоне сетуют, что 
это якобы ограничивает свободу действий США в кос-
мосе, с чем они мириться не намерены. Трамп призвал 
добиться «превосходства на абсолютной высоте».

Между тем многие комментаторы отмечали, что 
формирование американских КС, особенно с упором 
на соперничество с Россией и КНР, создает угрозу ми-
литаризации космоса и новой гонки вооружений. Бо-
лее того, США системно голосуют против предложе-
ний России в ООН принять документы о неразмеще-
нии оружия в космическом пространстве.

Налицо стремление американских деятелей рас-
сматривать космос как свою эксклюзивную террито-
рию и насаждать там свой порядок в духе «культуры 
Кольта». Ведь свобода владения и применения оружия, 
закрепленная в Конституции США, является одним из 
краеугольных камней мировоззрения американцев, их 
подходов к защите личной свободы и территории. Так и 
в космосе США, похоже, не приемлют никаких ограни-
чений на размещение своих вооружений, которыми 
намерены отстаивать там свободу своих действий. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня Юлия Кузьменко, сорокалетняя 
детский кардиолог с позывным «Лиса», — 
новая звезда украинских патриотов

СКАНДАЛ Полиция Канады планировала  с помощью снайперов подавить 
протесты местных индейцев против  газопровода

Оттава готовилась 
к «стерилизации» 
Екатерина Забродина

И
нструкции по мас-
совому задержа-
нию активистов 
в с ех  в о з р а сто в , 
включая стариков 
и детей, слежка за 
их лидерами в со-
цсетях и подготов-
ка беспрецедентно-

го рейда с использованием кате-
ров, вертолетов,  вооруженных 
штурмовыми винтовками поли-
цейских и даже снайперов — 
власти канадской провинции  
Британская Колумбия бросили 
всю мощь репрессивного аппа-
рата на подавление протестов 
местного коренного населения, 
сопротивляющегося  строитель-
ству газопровода на своих 
исконных землях. Это выяснила 
The Guardian, в распоряжение 
которой  попала стенограмма 
заседания штаба Королевской 
канадской конной полиции.  

Утечка появилась в британ-
ской газете накануне вердикта 
верховного суда провинции, че-
рез который компания TC 
Energy надеется добиться пол-
ного запрета для аборигенов 
приближаться к зоне  проклад-
ки газопровода Coastal Gaslink. 
Спецоперация против индей-
ского народа ветсуветен готови-
лась ровно год назад — после 
того, как местный суд постано-
вил ликвидировать блокпост 
возле города Хьюстон, с помо-
щью которого активисты пыта-
лись заблокировать доступ к 
участку, определенному властя-
ми под строительство почти 
700-километровой трубы. Оно 
намечено на начало 2020 года, а 
пока подрядчики приступили к 
расчистке территории и возве-
дению сопутствующей инфра-
структуры, которая должна 
пройти по заповедному сосно-
вому лесу, а главное — в пойме 
реки Морис. От нее  зависит во-
доснабжение сразу нескольких 
муниципалитетов.  «Канадская 
полиция готовилась стрелять по 
защитникам коренных земель, 
отстаивавших доступ к ней, — 
пишет The Guardian. — В записях 
со стратегического заседания 
перед вооруженным рейдом 
всплывает формулировка «за-
требовать смертельный кон-
вой» — этот термин означает 
привлечение снайперов». Ко-
мандиры полиции также ин-
структировали подчиненных 
«применять против блокпоста 
столько насилия, сколько они 
захотят».  В ходе арестов допу-
скалось изъятие несовершенно-
летних и передача их органам 
опеки. Сама операция носила 
кодовое название «стерилиза-

ция местности», о которой ни-
чего не должны были узнать 
СМИ — для них создавалась «ин-
формационная зона отчужде-
ния». При этом полиции пред-
писывалось прятать оружие, на-
правленное против мирных ак-
тивистов. Командование не 
исключало, что у некоторых мо-
гут быть с собой традиционные 
охотничьи ружья, однако шан-
сы, что кто-либо из индейцев 
рискнет направить их против 
стражей порядка, признавались 
ничтожными. 

По данным The Guardian, по-
лицейские патрули до сих пор 
сидят в засаде вдоль путей стро-
ительства трубы, следят за эко-
активистами с дронов и даже 
при помощи наемников двух 

частных охранных фирм. Офи-
циальный представитель кон-
ной полиции подтвердил, что 
она сохранит повышенное при-
сутствие в землях индейцев 
«столько, сколько сочтет нуж-
ным». 

Еще в 1997 году верховный 
суд Канады признал, что абори-
гены никогда не отказывались  
от права собственности на зем-
лю  площадью 22 тысячи «ква-
дратов», которая была отчужде-
на у них незаконно. Представи-
тели общины ветсуветен наста-
ивают, что правительство про-
должает «колониальное наси-
лие», инструментом которого 
еще в конце 1880-х стала кон-
ная полиция, переселявшая ко-
ренные народы в резервации и 

забиравшая детей из их семей в 
интернаты. В отличие от  рас-
крученной шведской школьни-
цы Греты Тунберг, представите-
ли северных народов Канады и 
США, которые всерьез озабоче-
ны строительством нефтегазо-
вой инфраструктуры на приро-
доохранных территориях, не 
часто получают доступ к трибу-
не. Так, на последнем заседании 
Арктического совета, проходив-
шем в финском городе Рование-
ми, корреспондент «РГ» наблю-
дала эмоциональное обращение 
к мировому сообществу Эда 
Александра — уполномоченного 
от Международного совета ин-
дейского племени гвичинов, 
проживающих на Аляске. Он об-
винил правительство США в вы-
даче лицензий компаниям на 
разработку углеводородов в тех 
землях, где проходят крупней-
шие пути миграции северных 
оленей, для которых вторжение 
человека становится катастро-
фой. Однако присутствовавший 
в зале госсекретарь США Майкл 
Помпео комментировать вы-
ступление коллеги не стал. 

А К Ц Е Н Т

Канадская полиция готовилась 
стрелять по защитникам коренных 
земель, отстаивавших доступ к ним

США не скрывают 
намерений 
милитаризовать 
космос
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Между тем

Шокирующее решение для правозащитных организаций на Аль-

бионе вынес британский Следственный трибунал (Investigatory 

Powers Tribunal) — единственный орган правосудия на Альбионе, 

рассматривающий жалобы гражданского общества на действия 

английских спецслужб. Согласно его постановлению конфиден-

циально сотрудничающие с британской контрразведкой MI5 ин-

форматоры имеют полное право совершать преступления. В 

ходе судебного процесса, инициированного правозащитниками, 

стало известно о существовании некой «Третьей директивы», 

подписанной экс-премьер-министром Дэвидом Кэмероном. Этот 

сверхсекретный документ дает право сексотам преступать закон 

«ради национальных интересов» и не сообщать о допущенных 

правонарушениях правоохранителям — полиции и следователям. 

Как отмечает Daily mail, данное решение Фемиды по сути являет-

ся «лицензией на убийство», поскольку фактически легализует 

совершаемые агентурой британских спецслужб в том числе тяж-

кие преступления — насильственные лишения жизни, похищения 

и пытки, обеспечивая при этом иммунитет и неподсудность пре-

ступникам. Из пяти судей Следственного трибунала трое поддер-

жали действующую далеко не гуманную политику правительства 

Ее Величества в этом отношении, а двое выступили против. Это 

наглядно демонстрирует, что правовое обеспечение деятельнос-

ти британских спецслужб содержит явные юридические колли-

зии, которые вызывают все больше вопросов у рядовых англичан, 

отмечает издание.

Подготовил Александр Гасюк
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Служащие Королевской конной полиции взяли штурмовые винтовки для разгона демонстрантов у блокпоста возле города Хьюстон, утверждает The Guardian.

НАЗНАЧЕНИЕ Экс-министр 
туризма Мануэль Марреро 
Крус стал премьером Кубы

Гавану ждут 
перемены

Сергей Новиков, «Российская газета», Гавана

На Кубе спустя 43 года вновь появился премьер. Пар-
ламент страны утвердил на эту должность Мануэля 
Марреро Круса, ранее возглавлявшего министерство 
туризма.

Должность премьера на Кубе в 1976 году упраздни-
ла очередная конституция. Однако пришедший в 2018 
году к власти Мигель Диас-Канель принес изменения в 
систему госуправления. Назначение Марреро Круса 
как раз завершает 
череду этих измене-
ний, вызванных 
принятием новой 
конституции в на-
чале года, в кото-
рой, например, не 
закреплен пункт о 
строительстве ком-
мунизма и была ча-
стично разрешена 
частная собствен-
ность.

Марреро Крус с 
2004 года возглав-
лял министерство туризма, одно из ключевых ве-
домств для экономики Острова свободы. Ведь именно 
туристический сектор является основным источником 
валютных поступлений в госбюджет. Теперь же ключе-
выми для премьера станут вопросы налаживания хо-
зяйственной жизни страны, которая сегодня находит-
ся под жесточайшей экономической блокадой США. 
Одним из наиболее ожидаемых нововведений может 
стать отказ от политики нескольких нацвалют: сейчас 
на Кубе одновременно существуют два вида песо — 
конвертируемые и обычные. К тому же недавно запу-
стили пилотный проект, который фактически разре-
шил продажу товаров в валюте (в том числе и амери-
канской). Пока речь не идет о хождении наличных дол-
ларов, но теперь кубинцы могут открыть в банке ва-
лютные счета, а затем за эти деньги купить в опреде-
ленных магазинах импортируемую бытовую технику 
или автомобильные запчасти. Таким образом государ-
ство частично решает проблему незаконного импорта 
товаров и через банки получает больше валюты, кото-
рую кладут на свои счета кубинцы.

Среди других задач правительства — налаживание 
бесперебойных поставок топлива, чему сегодня после-
довательно пытаются препятствовать американцы. 

Назначение 
Марреро Круса 
завершает череду 
изменений 
в системе власти 
на Кубе
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Пролет над Керченским проливом
ПЕРЕПРАВА — 
ЭТО НЕ БИЗНЕС
Евгений Гайва

Мост через реку Лена соеди-
нит две части Якутска и выве-
дет транспортные потоки на 
федеральную трассу. Начать 
строительство планируется в 
2021 году, а закончить через 
четыре года — в 2025-м.

Предполагается возвести 
трехкилометровый переход в 
районе Якутска. Кроме того, 
предстоит построить 11 кило-
метров подходов к мосту. Спе-
циалисты называют несколь-
ко ключевых причин, по кото-
рым этот проект должен быть 
реализован.

Во-первых, мост свяжет 
между собой несколько феде-
ральных трасс, то есть усилит-
ся транспортный каркас Рос-
сии. «Возведение моста через 
Лену обеспечит транспортно-
логистическую пространст-
венную связанность на 18% 
территории России. В частно-
сти, позволит соединить 
Транссибирскую и Байкало-
Амурскую магистрали, феде-
ральные автодороги «Лена», 
«Колыма» и «Вилюй», — рас-
сказали «РГ» в Росавтодоре.

Во-вторых, Восточная Си-
бирь получит выход к портам 
Охотского моря. Это значит, 
что грузы могут пойти мор-
ским, более экономичным пу-
тем. Затраты по завозу про-
дуктов, топлива и других то-
варов для нужд Якутии сни-
зятся на 30—70%.

В-третьих, круглогодичное 
транспортное сообщение ста-
нет доступно более 80% насе-
ления региона, отмечают в Ро-
савтодоре. Это психологиче-
ски важно для людей, подчер-
кивает директор Института 
экономики транспорта и 
транспортной политики ВШЭ 
Михаил Блинкин. Строитель-
ство моста через Лену имеет 
социальный смысл, добавляет 
он. «Якутск — это центр круп-
ного региона. Сколько суще-
ствует город, столько он разо-
рван на левый и правый бе-
рег», — поясняет эксперт.

Наконец, с появлением мо-
ста ускорится экономическое 
развитие региона. Вырастет 
грузопоток, начнут откры-
ваться новые предприятия. 
«Паромная переправа летом 
или ледовая переправа зимой 
— это приключение, но не биз-
нес. Как только вместо этой 
экзотики возникнет нормаль-
ный мостовой переход, любые 
бизнес-задумки, которые об-
суждаются много лет, могут 
быть реализованы», — поясня-
ет Михаил Блинкин. 

Якутия в целом и столица 
региона в частности, — это 
перспективная для развития 
территория в самом широком 
социально-экономическом 
смысле. Позитивный эффект 
от появления моста ощутит 
экономика всей страны. Ле-
том этого года Аналитиче-
ский центр при правительст-
ве РФ признал проект строи-
тельства моста через Лену 
«объектом жизнеобеспече-
ния». 

Как пояснили в Росавтодо-
ре, ответственной стороной 
за строительство моста явля-
ется правительство Респу-
блики Саха (Якутия). Сейчас 
регион при участии Росавто-
дора рассматривает несколь-
ко вариантов реализации 
проекта из внебюджетных 
источников.

«Восьмая концессионная 
компания» (дочерняя компа-
ния ГК «ВИС») 2 декабря 2019 
года подала частную концес-
сионную инициативу в прави-
тельство Республики Саха 
(Якутия) на строительство 
мостового перехода. Если в 
45-дневный срок со дня раз-
мещения предложения о за-
ключении концессионного со-
глашения не поступит других 
заявок, концессионное согла-
шение будет заключено без 
проведения конкурса, отмети-
ли в Росавтодоре. 

ДОРОГА
В КИТАЙ
Александр Ярошенко, 
Амурская область

С момента завершения строи-
тельства трансграничного мо-
ста через Амур прошел почти 
месяц. Это более чем киломе-
тровый двухполосный автомо-
бильный мост, связывающий 
Благовещенск и китайский го-
род Хэйхэ. В день открытия по 
нему прошли первые «КАМА-
Зы», а регулярное движение ав-
тотранспорта планируется от-
крыть в апреле 2020 года.

Мост ждали почти четверть 
века. Впервые о его строитель-
стве заговорили в середине 
90-х годов, но дальше намере-
ний и незаконченных изыска-
тельных работ дело не зашло. 
Десятилетия сообщение между 
сопредельными странами про-
исходило при помощи теплохо-
дов, грузовых барж, паромов и 
зимней ледовой дороги.

Мост получился красивым и 
удобным, его венчают наряд-
ные белые ванты. Длина между-
народного перехода — 1080 ме-
тров. Его китайская часть выхо-
дит в пригородную с Хэйхэ де-
ревню Чанфа, а на российском 
берегу мост начинается возле 
замершего села Каникурган.

— Слово «замершее» приме-
нительно к Каникургану оста-
лось в прошлом. Сейчас там на-
мечено большое строительство 
примостовой инфраструктуры, 
уже найдены инвесторы и нача-
лись проектные работы, — гово-
рит Павел Пузанов, директор 
регионального агентства по 
привлечению инвестиций.

Инвесторами выступили две 
российских компании, которые 
готовы вложить в обустройство 
моста более семи миллиардов 
рублей. Будут созданы совре-
менные склады временного 
хранения товаров.

В ближайшее время на рос-
сийском берегу Амура возведут 
мотели, кафе и терминал для 
погрузочно-разгрузочных ра-
бот. Здесь разместятся офисы 
для компаний, занимающихся 
таможенным декларированием 
и сопровождением грузов че-
рез границу.

— Мост международный, по-
этому мы работаем с китайской 
стороной по вопросам совмест-
ного максимально выгодного и 
удобного его эксплуатирова-

ния, — рассказывает Екатерина 
Киреева, первый замминистра 
экономического развития и 
внешних связей Амурской об-
ласти.

Российские власти специ-
альным решением определили 
этому международному пере-
ходу целую территорию опере-
жающего развития — «Приа-
мурская». Свой пакет льгот 
формируют и власти Китая для 
бизнеса, который будет разви-
вать примостовую террито-
рию.

Министр по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алек-
сандр Козлов сообщил, что по-
сле ввода моста грузооборот 
между Приамурьем и Китаем 
может вырасти в восемь раз — с 
500 тысяч тонн до четырех мил-
лионов, а число туристов из Ки-
тая может увеличиться до двух 
миллионов.

Мост позволит избежать 
транспортных проблем из-за 
ледохода и вести торговлю кру-
глогодично. «Снизится логи-
стическая составляющая в се-
бестоимости продукции, что 
даст преимущество производи-
телям наших стран. И, надеем-
ся, произойдет упрощение та-
моженных процедур», — заявил 
представитель управления 
коммерции города Хэйхэ Сю-
ань Чжаоли.

Приамурье занимает первое 
место в стране по производству 
сои, а соседний Китай — один из 
главных ее мировых импорте-
ров, сообщил глава региона Ва-
силий Орлов, поэтому для реги-
она важен пункт пропуска, ко-
торый должен появиться.

Не исключено, что в пер-
спективе Благовещенск и Хэй-
хэ может соединить и железно-
дорожный мост. 

Главную достоприме-
чательность маршрута 
— Крымский мост — пас-

сажиры, среди которых и корре-
спондент «Российской газеты», 
минуют около трех часов ночи. 
Но спать, наверное, будут нем-
ногие.

Открытия железнодорожно-
го сообщения по мосту ждали с 
самого начала его строительст-
ва — с 2015 года. По сути, это от-
дельный новый железнодорож-
ный мост, идущий параллельно 
автомобильному.

Уникальное сооружение, 
претендующее на звание строй-
ки века, возведено за три года. 
Уже в мае 2018 года по нему по-
ехали первые автомобили, а 
сейчас — поезда.

Такие масштабные морские 
транспортные переходы в Рос-
сии, да и в Европе, еще не созда-
вали. Почти два десятка киломе-
тров пути — так мало в масшта-
бах России, но так много в мас-
штабах государства.

Как отмечал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, же-
лезная дорога с учетом расстоя-
ний и разнообразного климата 
страны имеет для нашего госу-
дарства особое значение, обес-
печивает перевозку практиче-
ски половины грузов и более 
четверти пассажиров. Теперь 
она пришла и в Крым. «Крым-
ский мост стал лучшей комму-
никацией полуострова с мате-
риковой частью России», — под-
черкивал он.

С материка на полуостров 
сейчас поедут только люди, но 
уже летом — 1 июня 2020 года — 
мост откроют для грузового же-
лезнодорожного сообщения. И 
на полуостров хлынут новые 
продукты и товары.

При таком подходе открыва-
ются новые перспективы. Из 
Крыма есть морские выходы на 
рынки Ближнего Востока. На-
пример, это самый ближний ре-
гион к Сирии, отмечал ранее в 
интервью «РГ» заместитель 
председателя Совета мини-
стров Республики Крым — по-
стоянный представитель Респу-
блики Крым при президенте 
России Георгий Мурадов. «Есть 
сирийские товары, интересные 
для российского рынка, и есть 
огромное количество россий-
ских грузов, предназначенных 
для восстанавливающейся Си-
рии», — подчеркивал он. Мы мо-
гли бы получать морем апельси-
ны, мандарины, грейпфруты, 
помело и другие южные фрук-
ты, ранние овощи, а дальше вез-
ти их по железной дороге в 

глубь страны. Этот путь выгод-
нее, чем все прочие обходные.

Правда, пока в Крыму нет 
больших глубоководных пор-
тов, поясняет «РГ» директор по 
развитию компании «Мор-
стройтехнология» Сергей Се-
менов. Но построить их можно, 
если будет очевидна экономи-
ческая целесообразность таких 
проектов. «Оценивать их нужно 
только в комплексе с сухопут-
ными магистралями», — гово-
рит он.

Крымский мост специалисты 
единодушно называют одним из 
самых важных объектов тран-
спортной инфраструктуры Рос-
сии. «Крым был отрезан от мате-
риковой части страны, это ока-
зывало влияние на всю эконо-

мику полуострова. Затраты на 
доставку грузов были колос-
сальные», — заявил «РГ» заме-
ститель завкафедрой дорожно-
строительных материалов 
МАДИ Эдуард Котлярский. И 
речь не только про фрукты и 
овощи. Крым не располагает 
строительными материалами, 
местной промышленности нуж-
но оборудование и сырье, и это 
не говоря уже о военной технике 
и амуниции, столь необходимых 
нашему Черноморскому флоту.

Крыму и самому есть что 
предложить. Сейчас полуостров 
получает продовольствие почти 
у 30 регионов, а сам отправляет 
в 20. Главные статьи крымских 
поставок — мясо, полуфабрика-
ты, колбасные изделия, птица, 
рыба (свежемороженая, копче-
ная, вяленая, в консервах). 
Только с 2014 года производст-
во рыбных консервов в Крыму 
выросло более чем в два раза, до 
2,5 миллиона банок в год.

Экономический эффект от 
строительства мостов, как и 
других объектов транспортной 
инфраструктуры, как правило, 
рассчитывают несколькими 
способами, говорит заведую-
щий лабораторией инфраструк-
турных и пространственных ис-
следований РАНХиГС Юрий По-
номарев. Первый — это эконо-
мическое обоснование, в кото-
ром учитывается лишь простое 
соотношение капитальных за-
трат на строительство объекта 
и прямого объема тех средств, 
которые он может принести. Но 
есть и более широкий перечень 
эффектов, которые необходимо 
учитывать, рассказывает эк-
сперт. На стадии строительства 
возникают эффекты инвестици-
онного спроса, проявляющиеся 

за счет того, что вложенные 
средства формируют дополни-
тельный спрос на продукцию в 
различных отраслях экономи-
ки, а те, в свою очередь, через 
структуру межотраслевых свя-
зей оказывают положительное 
влияние на всю экономику 
страны.

Вторая часть эффектов воз-
никает уже на стадии эксплуа-
тации объекта. «Например, по-
вышение связности террито-
рий, это сокращение времени в 
пути для компаний и населения, 
которое может быть выражено 
как эквивалент сокращения из-
держек и, как следствие, форми-
рует положительные эффекты 

для экономики», — говорит По-
номарев. Это дополнительный 
прирост ВВП, занятости населе-
ния, налоговых поступлений, 
поясняет он.

Одной из первых эффект от 
открытия сообщения по мосту 
уже ощутила туристская от-
расль. Крымский мост после от-
крытия автомобильного сооб-
щения стал драйвером роста 
летнего турпотока на полуо-
стров, отметили в Ростуризме. 
За лето этого года через мост 
проехало 2,3 миллиона автомо-
билей, почти на 9% больше, чем 
за тот же период 2018 года. Ча-
совые ожидания у паромной пе-
реправы останавливали многих 

путешественников. С запуском 
прямого сообщения по желез-
ной дороге поток туристов бу-
дет расти, причем во все сезо-
ны, уверены специалисты. Рас-
ширится и география. На авто-
мобилях в Крым ехали в основ-
ном из центральной России и 
Кубани. Поездом поедут из всех 
частей страны.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков отметил, что 
Крымский мост остается одним 
из важных событий 2019 года. 
Поспорить можно лишь только 
с «одним из». 

А К Ц Е Н Т

С материка на полуостров сейчас поедут 
люди, но уже летом — 1 июня 2020 года — 
мост откроют для грузовых поездов

Трехкилометровый переход через 
Лену предполагается возвести 
в районе Якутска.

После ввода моста грузооборот 
между Приамурьем и Китаем может 
вырасти в восемь раз.
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Крымский мост — один из самых 
важных объектов транспортной 
инфраструктуры России.
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Проекты 

ГДЕ ЖДУТ МОСТЫ
Мост через Обь в районе столицы Ямала Салехарда 

стратегически важен не только для региона, но и для 

страны в целом. Без него невозможно строительст-

во Северного широтного хода. Эта железнодорож-

ная магистраль соединит Северную и Свердловскую 

железные дороги в единую систему и откроет корот-

кий выход грузам к Северному морскому пути, а 

именно — к порту Сабетта на Карском море. В ре-

зультате появится возможность доставлять грузы 

практически в любую точку мира — хоть на востоке, 

хоть на западе, а сроки транспортировки могут со-

кратиться в два-три раза.

«Мост через Обь объект сложный, предстоит возве-

сти переход через мощную северную реку — почти 

2,5 км в условиях вечной мерзлоты, его протяжен-

ность вместе с автомобильными и железнодорож-

ными подходами почти 40 км, — рассказал «РГ» гу-

бернатор Ямала Дмитрий Артюхов. — Сейчас жители 

Ямала пока не видят первых опор, и порой кажется, 

что для строительства моста ничего не делается, но, 

уверяю, на самом деле работы ведутся. Ямал взял на 

себя финансирование строительства автодорожной 

части, и это требует от нас очень хорошей проработ-

ки проекта в области гидрологических изысканий. 

Дело в том, что в этой части Оби очень «сложное» 

дно. И все же могу точно сказать, что мы этот мост 

построим в срок, не позднее 2023 года, сами работы 

начнем уже весной нового года».

Для развития всего дальневосточного региона необ-

ходим мост или тоннель, который связал бы матери-

ковую часть России и остров Сахалин. По словам гу-

бернатора Приморского края Олега Кожемяко, сое-

динение острова с материком обеспечит единство 

страны. «Не стоит забывать, что Сахалин — это 

остров пяти незамерзающих портов, которые дают 

возможность России прорубить еще одно окно в 

Азиатско-Тихоокеанский регион, а он дает практиче-

ски половину всего мирового ВВП», — отмечал ранее 

Олег Кожемяко «РГ». Мост позволит обеспечить до-

ступ к незамерзающим гаваням Сахалина, а примор-

ским портам необходимо ледокольное сопровожде-

ние.

Строительство моста сыграло бы положительную 

роль и для повышения уровня жизни в регионе. Толь-

ко стоимость доставки различных товаров на остров 

снизилась бы до 30%.

В России есть все возможности для строительства 

любых мостов, Крымский мост это показал, считают 

в компании «Мосгипротранс». «С советских времен 

остался хороший запас специалистов, которые мо-

гут проектировать и строить мосты, как в южных ре-

гионах, так и в условиях вечной мерзлоты», — отме-

тил представитель организации. Нормативная база 

позволяет проектировать и строить мосты как в об-

ычном климате, так и в условиях Севера. «Сейчас мо-

стостроительная сфера в России испытывает подъ-

ем, востребованы проекты и специалисты. С разви-

тием железнодорожного, автомобильного сообще-

ния в столичном регионе, в Санкт-Петербурге, в 

больших кластерах на Севере появляется большой 

объем проектных и строительных работ», — отметил 

эксперт.

Подготовили Елена Мационг, Евгений Гайва

ПРОГРАММА

ПОЛТРИЛЛИОНА НА СТРОЙКУ
Строить и реконструировать мосты в ближайшие годы планируется по 

всей стране. Правкомиссия по транспорту утвердила программу ремон-

та и строительства мостов.

При формировании проекта программы к реализации было заявлено 

более 3900 аварийных и предаварийных искусственных сооружений 

общей протяженностью свыше 190 тысяч метров (потребность в фи-

нансировании составляет свыше 370 млрд рублей), 486 путепроводов 

через железнодорожные пути (общий объем финансирования — свы-

ше 340 млрд рублей), а также крупные и важные для формирования 

транспортного каркаса страны объекты в 21 регионе (общая потреб-

ность в средствах федерального бюджета с 2020 года составляет 

415 млрд рублей). «Общий объем финансирования приоритетных меро-

приятий по строительству, реконструкции, капитальному ремонту и ре-

монту соответствующих объектов на период 2020—2024 годов составля-

ет ориентировочно 507 миллиардов рублей», — сообщили в минтрансе.

В программу включены разделы по строительству новых мостов, по ре-

конструкции, капитальному ремонту и ремонту находящихся в аварий-

ном и предаварийном состоянии мостов и путепроводов, а также по 

строительству автодорожных путепроводов в местах пересечения же-

лезнодорожных путей и автотрасс. Формировали программу на основа-

нии предложений регионов.
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РЕЗОНАНС 

Почему 
закрыли школу 

СТРАСТИ 
ПО ЛИЦЕЮ
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Кубанские власти не имеют ни-
какого отношения к закрытию 
знаменитой школы Щетинина 
под Геленджиком, а учредите-
лем лицея является Министер-
ство просвещения РФ. Об этом 
заявил губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кондрать-
ев после пресс-конференции 
президента России Владимира 
Путина, на которой главе госу-
дарства был задан вопрос о лик-
видации лицея.

Как оказалось, речь идет о 
федеральном государственном 
бюджетном общеобразователь-
ном учреждении «Лицей-ин-
тернат комплексного формиро-
вания личности детей и под-
ростков». Талантливый педа-
гог-новатор Михаил Щетинин 
еще в прошлом веке создал уни-
кальную авторскую школу. В 
начале нынешнего века специ-
ально для нее был выделен уча-
сток в окрестностях поселка Те-
кос под Геленджиком, на кото-
ром возведены творческие ма-
стерские, жилые и учебные 
корпуса. К Щетинину привози-
ли детей из всех уголков стра-
ны. Школа была создана как эк-
сперимент в системе среднего 
образования, суть которого со-
стояла в создании школьного 
агропромышленного комплек-
са, при этом учеба в первой по-
ловине дня сочеталась с трудом 
школьников после обеда. 

В августе 2019 года из-за вы-
явленных нарушений Гелен-
джикский суд вынес решение о 
приостановлении деятельности 
учебного учреждения сроком 
на 3 месяца — до устранения вы-
явленных недостатков. В числе 
претензий — отсутствие заклю-
чений пожарной безопасности 
у ряда зданий, отсутствие в 
школьной библиотеке учебни-
ков, рекомендованных мини-
стерством , отсутствие у одного 

из преподавателей истории 
свидетельств о повышении ква-
лификации. Нарушения быстро 
устранили, но образователь-
ный процесс после этого не воз-
обновился. Михаил Петрович 
Щетинин тяжело переживал 
случившееся. Он продолжал 
приводить корпуса в порядок — 
верил, что лицей вновь распах-
нет свои двери. Но не дождался 
этого момента: 10 ноября у 
него остановилось сердце. 
Скорбь по учителю объединила 
многих. Попрощаться с леген-
дой российской и советской пе-
дагогики в кубанский поселок 
Текос приехали более 2000 че-
ловек — ученики, выпускники 
лицея, их родители, коллеги и 
соратники Щетинина, общест-
венные деятели. 

С просьбой защитить уни-
кальную школу они обрати-
лись к Уполномоченному по 
правам человека в РФ Татьяне 
Москальковой, по поручению 
которой в Текосе побывал ку-
банский омбудсмен Сергей 
Мышак.

— Впечатление от лицея аб-
солютно положительное, — ска-
зал он в беседе с корреспонден-
том «РГ». — Педагоги рассказа-
ли о формах работы с детьми, 
показали учебные и спальные 
корпуса. Кругом чистота и по-
рядок. Встретился с родителя-
ми, которые с августа живут в 
местной гостинице в ожидании 
положительного решения по 
вопросу возобновления работы 
лицея. Но, пожалуй, главная 
встреча прошла с лицеистами, 
которые приняли для себя 
сложное, но важное решение — 
не забирать документы и не пе-
реходить в другие школы. Не 
буду давать оценку методикам 
обучения Щетинина, но убе-
жден, что такая радикальная 
мера, как закрытие этого обра-
зовательного учреждения, ни к 
чему хорошему не приведет. 
Сейчас лицею уже разрешено 
вести административно-хозяй-
ственную деятельность, и хо-
чется верить, что в ближайшее 
время здесь возобновится и 
учебный процесс. 

Сергей Мышак уточнил, что 
кубанские чиновники не имеют 
никакого отношения к закры-
тию школы. Об этом заявил и 
губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев, 
уточнив, что учредителем ли-
цея является Министерство 
просвещения РФ. 

ОБЩЕСТВО Орловские школьники могут остаться без обедов

Подайте мэрии 
на школьное пропитание
Антон Валагин,
 «Российская газета», Орел

С
ледственный коми-
тет России возбудил 
уголовное дело про-
тив руководства ад-
министрации Орла. 
Чиновников подо-
зревают в ненадле-
жащем исполнении 
своих должностных 

обязанностей — проще говоря, в 
халатности. Дело в том, что 
школы, детские сады и больни-
цы города рискуют остаться в 
наступающем году без прови-
зии — занимающиеся поставка-
ми продуктов и организацией 
питания предприниматели от-
казались заключать контракты 
с муниципалитетом, потребо-
вав погасить долги по уже ока-
занным услугам и установить 
адекватные цены на тендерах.

Долг мэрии перед поставщи-
ками составляет 195 миллионов 
рублей: 92,5 млн — за продукты, 
поставленные в детские сады 

Орла, остальное — за школьное 
питание. За год он вырос на 100 
миллионов. Еще в ноябре глава 
администрации Орла Алек-
сандр Муромский сообщил 
журналистам о достигнутом с 
коммерсантами соглашении: 30 
процентов задолженности бу-
дет выплачено в этом году, 
остальное — в следующем. На 
следующий день коммерсанты 
собрали свою пресс-конферен-
цию и заявили, что договорен-

ности нет, равно как и веры сло-
вам чиновников. Слишком уж 
долго продолжается история с 
неплатежами. Тендер на право 
кормить школы и детские сады 
Орла в январе 2020 года оказал-
ся сорван — поставщики на него 
просто не заявились.

Следователи уже допросили 
чиновников мэрии, провели в 
администрации обыски и изъя-
ли ряд документов. А накануне 
тема школьного питания обсу-
ждалась и на сессии горсовета.

— До конца года будет ликви-
дирована задолженность перед 
поставщиками на 70 миллионов 
рублей. Остальные долги будут 
погашены в полном объеме в 
2020 году, — заверил депутатов 
Муромский.

Горсовет принял поправки в 
бюджет следующего года, где на 
школьные завтраки дополни-
тельно зарезервировано 86 
миллионов рублей. Средства на 
это планируется выручить от 
продажи принадлежащих горо-
ду пакетов акций гостиничного 

комплекса «Орел-Отель» и АО 
«Управление капитального 
строительства Орла».

— Финансовый год заканчи-
вается через считаные дни. По-
правки в бюджет, принятые се-
годня городским советом, — это 
всего лишь декларация. Когда 
деньги дойдут до школ и те рас-
платятся с нами — неизвестно. 
Может быть, в феврале. Может, 
в марте. А мне нужно сейчас пе-
ревести деньги своим постав-

щикам и выдать зарплату со-
трудникам, чтобы у них тоже 
были мандарины на празднич-
ном столе, — рассказал руково-
дитель ООО «Школьное пита-
ние» Андрей Косинский.

С 2014 года его фирма, обес-
печивающая питанием 11 ор-
ловских школ, подала более 700 
исков о выплате долгов. Суды 
«Школьное питание» выигры-
вает, но толку от этого немного: 
счета образовательных учре-
ждений из-за накопившихся 
долгов заблокированы, испол-
нительные листы путешеству-
ют из федерального казначейст-
ва к судебным приставам. А что 
приставы могут арестовать в 
школе? Парты? 

— Я не понимаю, куда девают-
ся наши деньги? Питание в дет-
ских садах финансируется из 
двух источников: бюджет и пла-

та родителей. Я вожу в сад двоих 
детей, плачу исправно. Где день-
ги? Я выиграл контракт на пор-
тале госзакупок, попробовал и 
больше не хочу, — признался ин-
дивидуальный предпринима-
тель Роман Сафронов, которо-
му должны 1,5 миллиона рублей 
за поставки продуктов в дет-
ские сады.

Сомнения коммерсантов по-
нятны: даже если городские 
власти оперативно переведут 
деньги школам и детским садам, 
не факт, что те тут же расплатят-
ся с поставщиками. Во-первых, 
на носу новогодние каникулы. 
Во-вторых, счета учреждений 
среднего и дошкольного образо-
вания заблокированы — из-за 
тех же долгов. 

В администрации Орла поо-
бещали, что дети голодными не 
останутся — правда, на чем осно-

вана их уверенность, чиновни-
ки не говорят. Факты пока сви-
детельствуют об обратном: ян-
варские контракты с поставщи-
ками питания в учреждения 
бюджетной сферы по-прежнему 
не заключены.

Решили проверить, что сей-
час в тарелке у орловских 
школьников. В пятницу, 20 де-
кабря, в меню одной из школ на 
завтрак: икра баклажанная, 
сосиска отварная с рисом, хлеб 
и чай. На обед салат из свеклы 
и яблок, суп вегетарианский со 
сметаной, голубцы с мясом и 
компот. В другой школе на за-
втрак предлагали говяжьи би-
точки с пюре, а на обед овощ-
ной суп и тушеную курицу с 
гречкой. Вполне съедобно. 
Лишь бы в следующем году из 
этого меню не остался только 
овощной суп. 

Комментарии

Владимир Климанов, завкафедрой государственного
регулирования экономики РАНХиГС
— У нас очень сложная схема финансирования учебного процесса: рас-

чет расходов идет от регионов, потом субвенции направляются в муни-

ципалитет, и только потом - в конкретную школу. На каком этапе идет 

«недозакладка» механизма обеспечения детей питанием, сложно ска-

зать. Но есть вопрос: почему Федеральное казначейство, приняв к ис-

полнению контракт, не проверило, что по этим кодам бюджетной клас-

сификации стоят нули? Это кажется странным.

Владимир Чернигов, президент Института отраслевого
питания 
— По закону за питание отвечает сама школа, у которой нет собствен-

ных средств. А ее учредитель, он же заказчик, манипулирует этими пра-

вовыми нормами. Влиять на ситуацию напрямую органы федеральной 

власти сегодня не могут — все эти вопросы находятся в ведении муни-

ципалитетов. Выход? Поменять систему распределения субсидий на пи-

тание. Перечислять эти деньги напрямую родителям льготников.  

Подготовили Ольга Бухарова, Ксения Колесникова
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Нарушения 
быстро устранили, 
но образователь-
ный процесс 
после этого
не возобновился

КНИГИ Что нам дают уроки 
прошлых лет

Не повторять 
ошибок

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Калининград

В Калининграде завершился 
цикл презентаций книги Павла 
Крашенинникова «Заповеди 
советского права: Очерки о го-
сударстве и праве военного и 
послевоенного времени. 1939—
1961». Одна из крупнейших ау-
диторий Балтийского феде-
рального университета имени 
Канта, где прошло мероприя-
тие, едва вместила всех желаю-
щих.

Павел Крашенинников — 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству, 
доктор юридических наук, про-
фессор, заслуженный юрист 
Российской Федерации. Отве-
чая на вопрос, не мешает ли на-
учно-публицистическая дея-
тельность законотворчеству, 
а вто р  к н и г и  п о д ч ер к н ул : 
«Очень сильно помогает». По 
его мнению, историю права 
надо знать в первую очередь для 
того, чтобы не повторять оши-
бок прошлых лет.

«Заповеди» продолжают 
исторический цикл, посвящен-
ный развитию отечественного 
права. Ее предшественники — 
«Серебряный век права» и 
«Страсти по праву» — охваты-
вают периоды с середины XIX 
века по 1916 год и с 1917 по 
1938 год соответственно. В но-
вой книге говорится о Второй 
мировой войне, послевоенном 
периоде и разоблачении культа 
личности — вплоть до 1961 года, 

когда тело Сталина вынесли из 
Мавзолея. 

— У меня сегодня нет задачи 
рассказать вам про книгу, — 
обратился Павел Крашенинни-
ков к аудитории. — Моя задача — 
привлечь ваше внимание к теме 
становления права. Если вам за-
хочется больше узнать, что про-
исходило в праве вообще и в от-
дельных отраслях в частности с 
1939 по 1961 год, я буду рад.  

В этом году цикл лекций за-
вершился. Ранее презентации 
«Заповедей советского права» 
прошли в Казани, Уфе, Екате-
ринбурге, Перми, других рос-
сийских городах, и везде был ан-
шлаг. Но работа, посвященная 
анализу отечественного права, 
продолжается. Следующая кни-
га, которую сейчас пишет Павел 
Крашенинников, охватывает 
период с 1962 по 1984 год. В ра-
боте пойдет речь об эпохе за-
стоя, истоках диссидентства, 
масштабной кодификации со-
ветского права. 

«Заповеди» 
продолжают
исторический 
цикл, посвящен-
ный развитию
отечественного 
права

ЭНЕРГЕТИКА 
На электроподстанции 
«Мневники» 
запустили уникальный 
токоограничитель

Тока 
не отключай

Иван Пышечкин

Уникальное российское оборудование запустили в 
промышленную эксплуатацию на электроподстанции 
«Мневники». Аналогов новому токоограничивающему 
устройству нет не только в России, но и в мире.

Задача этого устройства — уменьшить риск повре-
ждения энергосетей и отключений электричества. По 
сути, это огромный предохранитель, который снижает 
величину тока ко-
роткого замыкания 
в 5—10 раз. За счет 
этого получается 
изменить требова-
ния к динамической 
стойкости оборудо-
вания в аварийных 
режимах. Это осо-
бенно актуально 
при модернизации 
и увеличении энер-
госети, росте ее 
мощностей и строи-
тельстве новых под-
станций. «Здесь в «Мневниках» создана уникальная 
система, аналогов которой нет ни в России, ни за рубе-
жом. Сверхпроводниковая технология улучшает каче-
ство и надежность обеспечения электроэнергией», — 
сказал мэр Москвы Сергей Собянин, запустив устрой-
ство в работу. По его словам, ранее эксперимент по со-
зданию такого оборудования проводился в одном из 
московских технопарков. «Тогда это выглядело как 
фантастика, а сегодня уже запускается первый про-
ект», — отметил руководитель столицы.

Использование токоограничителей сверхпровод-
никового типа имеет ряд преимуществ перед другими 
способами борьбы с короткими замыканиями. Напри-
мер, секционирование снижает управляемость и над-
ежность сетей, а ограничители старого образца, кото-
рые еще называют реакторами, негативно влияют на 
электромагнитные переходные процессы. Основа но-
вого устройства — сверхпроводниковая лента. Свои 

свойства она сохраняет только при низких температу-
рах. «Сверхпроводниковые модули расположены вну-
три криостата. Они погружены в жидкий азот при тем-
пературе минус 200 градусов. Температуру поддержи-
вает специальная криосистема. Все работает в автома-
тическом режиме», — рассказал председатель совета 
директоров компании «СуперОкс» Андрей Вавилов.

Теперь работу системы будут мониторить. «Я ду-
маю, что это не последняя подстанция, которую мы пе-
реведем на эту технологию. Посмотрим, как она будет 
работать в реальных условиях», — сказал Собянин. 

Медиацентр сообщает

РЕДКИЕ НАСЛЕДСТВЕННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ. 
МАРШРУТИЗАЦИЯ ПАЦИЕНТА, МАРШРУТИЗАЦИЯ 
ЛЕКАРСТВА: ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ —  
ДИАЛОГ ОБЩЕСТВА, ВЛАСТИ И БИЗНЕСА 
25 декабря (среда) в 10.00 состоится конференция с участием 
представителей региональных исполнительных органов в сфере 
охраны здоровья, медицинских специалистов, представителей 
фармацевтических компаний и ассоциаций, пациентских организа-
ций и объединений, на конференции будут обсуждаться актуальные 
вопросы, связанные с проблемами маршрутизации и возможными 
путями решения для пациентов с редкими заболеваниями  
в регионах.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Медиацентр сообщает

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ БОЛИТ СПИНА И КАК СОХРАНИТЬ 
ПОЗВОНОЧНИК ЗДОРОВЫМ 
23 декабря (понедельник) в 15.00 состоится Совет экспертов с 
участием профессора Римского университета Sapienza, доктора 
медицины Джалала Саидбегова, и.о. главного врача Центра  
мануальной терапии Департамента здравоохранения г. Москвы, 
к.м.н. Сергея Канаева, профессора д.м.н, заведующего кафе-
дрой нервных болезней МГМСУ Игоря Стулина, профессора 
д.м.н., заведующего кафедрой патофизиологии МГМСУ Игоря 
Малышева. Темы дискуссии: почему все больше людей страдают 
от болей в спине, пояснице, шее; как состояние позвоночника 
связано с образом жизни и привычками, к какому врачу стоит  
обращаться, если возникли проблемы с позвоночником и др.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Мэр Москвы Сергей Собянин и председатель совета директо-
ров компании «СуперОкс» Андрей Вавилов запустили уникаль-
ное оборудование.
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ФЕСТИВАЛЬ «Путешествие в Рождество»: русские 
традиции переплетаются с европейскими

Маленькая Европа
 Марта Анцишкина, 
Валерия Никитина

О
рганизаторам фестиваля 
«Путешествие в Рождест-
во» удалось создать в 

центре Москвы атмосферу ста-
ринных европейских городов с 
их уютными и нарядными яр-
марками. Благодаря этому за 
одну прогулку москвичам и ту-
ристам удается совершить путе-
шествие по Европе. 

Идем по Манежной площа-
ди. И вот на пути — предново-
годняя Прага. Самое время по-
пробовать трдельник — извест-
ную чешскую выпечку из рас-
катанного теста. Как она гото-
вится, можно увидеть тут же. 
Вот тесто оборачивают вокруг 
палки, затем выпекают на огне, 
в самом конце посыпают сме-
сью из сахара и грецкого ореха. 

За этим лакомством большая 
очередь! 

Дальше Берн с традицион-
ным швейцарским блюдом — го-
рячим сыром раклет. Устоять 
перед его ароматом невозмож-
но. Берем по порции расплав-
ленного сыра и завороженно на-
блюдаем за ловкими движения-
ми повара. Отправляемся даль-
ше, в Вильнюс. Здесь москвичам 
приготовили новогодний пода-
рок — торт Шакотис, уникаль-
ный литовский десерт, занесен-
ный в фонд кулинарного насле-
дия прибалтийской страны. Ла-
комство тоже готовится здесь 
же, на открытом огне, на глазах 
у посетителей. А главное, если 
захочется, его можно купить и в 
упаковке забрать домой. 

Напробовавшись всего, по-
нимаем: лучше всего идти на 
фестиваль голодным — удер-

жаться от покупки очередного 
вкусного лакомства в атмосфе-
ре непрерывного праздника 
просто невозможно. И еще один 
совет. Если хотите прогуляться 
по центру новогодней Москвы, 
не ограничивайтесь ярмаркой 
на Красной площади. Обяза-
тельно дойдите до Манежной, 
где получите не только гастро-
номическое удовольствие, но и 
сможете прогуляться в зимнем 
лесу из 130 нарядно украшен-
ных елок. Именно так поступи-
ли мы. А слегка замерзнув, со-
грелись ароматным глинтвей-
ном с жареными каштанами — 
традиционным атрибутом лю-
бой рождественской ярмарки, в 
каком бы уголке планеты она ни 
проходила. 

На новогодних московских улицах туристы со всего мира находят для себя много интересного.
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Долг мэрии — 195 миллионов рублей: 
92,5 млн — за продукты для детских 
садов, остальное — за школьное питание

Огромный 
предохранитель 
снижает величину 
тока короткого 
замыкания 
в 5—10 раз

Кстати

Подстанция «Мневники» введена в эксплуатацию в 

2012 году и обеспечивает электроснабжением Запад-

ный административный округ Москвы. За счет нее пи-

таются, например, четыре станции столичной подзем-

ки, несколько башен «Москва-Сити» и десятки жилых 

комплексов.

Видеорепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/art/1799317

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Со следующего года орловские школьники могут вступить в общество «чистых тарелок».
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АПК Китай становится главным импортером продукции российского аграрного сектора

Зерно даст добрые всходы
Ян Цзе, приглашенный 
научный сотрудник Центра 
по вопросам России при 
Шанхайском университете 
иностранных языков

9 октября в китайский го-
род Цзинань прибыл же-
лезнодорожный состав с 

пшеничной мукой российско-
го производства. Этот поезд 
под названием «Цилу» — один 
из составов, которые регуляр-
но ходят по маршруту Китай — 
Европа. Отправившись 20 сен-
тября со станции Ворсино в Ка-
лужской области, он проследо-
вал через Монголию до китай-
ского контрольно-пропускно-
го пункта в Эрэн-Хото, а уже 
оттуда направился в Цзинань. 
Этим рейсом российская ком-
пания Grainholding отправила 
в КНР 41 контейнер с 991 тон-
ной муки собственного произ-
водства. Как нам стало извест-
но, отгруженная в КНР на цзи-
наньский таможенный склад 
мука будет распределена меж-
ду 20 продавцами по всему Ки-
таю.

Приход этого состава — зна-
менательное событие. В специ-
альных контейнерных вагонах 
российская компания впервые 
перевезла в Китай свою сель-
хозпродукцию. Такие поезда 
пользуются особой поддер-
жкой железнодорожных, тамо-
женных и других компетен-
тных структур Китая и пропу-

скаются в специальном режиме 
интегрированного таможенно-
го оформления. Он подразуме-
вает особый порядок проверки 
товара, декларирования и про-
пуска. Этот режим позволяет 
максимально сохранить каче-
ство импортируемых товаров, 
что особенно важно для сель-
хозпродукции.

Точка роста торговли
По данным Министерства 

коммерции Китая, в 2018 году 
суммарный объем двусторон-
ней торговли между Китаем и 
Р о с с и е й  п р о б и л  р у б е ж  в 
100 миллиардов долларов. А 
объем торговли сельхозпродук-
цией поставил исторический 
рекорд, превысив 5 миллиар-
дов долларов, что на 28,2 про-
цента больше, чем аналогич-
ный показатель предыдущего 
года. Объем импорта Китая в 
торговле с Россией составил 
3,21 миллиарда долларов, на 
51,3 процента больше анало-
гичного показателя прошлого 
года. 

5 июня этого года Министер-
ство коммерции КНР и Мини-
стерство экономического раз-
вития РФ подписали меморан-
дум о содействии высококаче-
ственному развитию двусто-
ронней торговли, поставив 
цель  довести ее  объем до 
200 миллиардов долларов. Без-
условно, сотрудничество в об-
ласти сельского хозяйства ста-

нет одной из точек роста това-
рооборота наших стран.

Россия рассматривает эк-
спорт сельхозпродукции как 
важное звено реструктуриза-
ции национальной экономики. 
В мае 2018 года президент стра-
ны Владимир Путин подписал 
указ, в котором четко опреде-
лил стратегические задачи и 
цели национального развития. 

В документе отмечено, что к 
2024 году объем экспорта неэ-
нергетической продукции дол-
жен достигнуть 250 миллиар-
дов долларов, из них объем эк-
спорта сельхозпродукции дол-
жен составить не менее 45 мил-
лиардов долларов. И уже сейчас 
валютная выручка России от 
экспорта сельхозпродукции 
приближается к 25% от анало-
гичного показателя для природ-
ного газа.

Сегодня Россия — третий в 
мире экспортер сельхозпро-
дукции, крупнейший в мире 
экспортер пшеницы и пятый 
производитель мясопродук-
тов. Бесспорно, российская 

сельхозпродукция обладает за-
метными преимуществами. 
Китай постепенно становится 
главным ее импортером. Глав-
ными товарами, экспортируе-
мыми Россией в Китай, явля-
ются зерно, мясо птицы, сое-
вые бобы и морепродукты. Ки-
тайская сторона ежегодно 
крайне нуждается в большом 
объеме импорта пищевых то-

варов, включая соевые бобы и 
мясомолочные продукты. В пе-
риод с января по май этого года 
объем торговли сельскохозяй-
ственными товарами между 
Ки та е м  и  Ро с с и е й  д о ст и г 
2,18 миллиарда долларов, уве-
личившись на 1,9% по сравне-
нию с тем же периодом прош-
лого года. В частности, китай-
ская сторона импортировала 
из России сельхозпродукцию 
стоимостью 1,45 миллиарда 
долларов, обеспечив прирост 
на 14,2 процента по сравнению 
с прошлогодним показателем. 

Чтобы содействовать высо-
кокачественному развитию 
двусторонней торговли и тем 

самым придать ей новую энер-
гию и мощный стимул, стороны 
и в дальнейшем намерены укре-
плять сотрудничество в обла-
сти сельского хозяйства. Оно 
должно охватывать выращива-
ние продовольственных куль-
тур, развитие животноводства 
и переработку сельхозпродук-
ции.

Соя и птица поедут 
поездом 

В последние годы наши пра-
вительства подписали ряд со-
глашений о наращивании со-
трудничества в области сель-
ского хозяйства. Например, 
Министерство коммерции Ки-
тая, Министерство сельского 
хозяйства и сельских дел КНР, 
Минэкономразвития РФ и Ми-
нистерство сельского хозяйст-
ва РФ приняли программу со-
трудничества в сфере произ-
водства соевых бобов. Это зало-
жило надежный фундамент для 
всестороннего наращивания и 
углубления совместной работы 
в формировании полного про-
изводственного цикла в этой 
области. 25 июля этого года 
Главное таможенное управле-
ние Китая разрешило импорт 
соевых бобов со всей террито-
рии России, а также позволило 
увеличить импорт пшеницы из 
Курганской области РФ. А в 
апреле этого года вице-премьер 
РФ Юрий Трутнев отметил, что 
до 2024 года Россия сможет на-

растить экспорт соевых бобов в 
Китай до 2 миллионов тонн в 
год.

Есть подвижки и в сфере 
торговли мясом птицы. Феде-
ральная служба по ветеринар-
ному и фитосанитарному над-
зору РФ и Главное таможенное 
управление Китая в начале ноя-
бря 2018 года подписали Про-
токол о проведении инспекци-
онного, карантинного, ветери-
нарного и санитарного контр-
оля в отношении взаимных по-
ставок замороженного мяса 
птицы. В итоге в общей сложно-
сти 23 предприятия Китая и 
России получили лицензии на 
поставку мяса птицы.

Динамичное развитие тор-
гово-экономических отноше-
ний между Китаем и Россией 
сопровождается непрерывным 
налаживанием транспортных 
связей. За минувшие годы стра-
ны приложили большие усилия 
для улучшения транспортного 
сообщения и логистики. В част-
ности, непрерывно проводи-
мая диверсификация маршру-
та Китай — Европа (Россия) на-
илучшим образом отвечает ин-
тересам экспорта российской 
сельхозпродукции. В 2018 году 
по этому маршруту было от-
правлено более 6300 регуляр-
ных составов, которые доста-
вили из Китая в Россию товары 
повседневного спроса, быто-
вые электроприборы и продук-
цию легкой промышленности. 

А в последние годы в этих по-
ставках заметно выросла доля 
продукции с высокой добав-
ленной стоимостью, включая 
автомобили и запчасти к ним. 
Обратно в Китай эти же регу-
лярные составы везут из рос-
сийской Сибири товары дере-
вообрабатывающей промыш-
ленности. 

Сегодня экспорт сельхоз-
продукции России опирается 
на традиционный для таких по-
ставок транспорт, в основном 
это морские и автомобильные 
перевозки. Доля железнодо-
рожных поставок пока невысо-
ка. Но есть надежда, что по мере 
практической реализации при-
нятых Россией и Китаем согла-
шений объем торговли сельхоз-
продукцией будет непременно 
расти, что повлечет увеличение 
количества перевозящих ее ре-
гулярных товарных составов.

Российская сторона также 
принимает меры для улучше-
ния и поддержки экспортной 
логистики. Так, для расшире-
ния поставки товаров в Китай, 
занимающийся продвижением 
экспорта несырьевой продук-
ции, Российский экспортный 
центр сотрудничает с компа-
нией «РЖД Логистика» в выда-
че субсидий на внутрироссий-
ские железнодорожные пере-
возки экспортной сельхозпро-
дукции. Также в последние годы 
Российский экспортный центр 
вместе с российскими предпри-

ятиями прилагают большие 
усилия для популяризации в 
Китае российских брендов, со-
здавая в КНР свои филиалы и 
принимая активное участие в 
Китайском международном им-
портном ЭКСПО и Китайской 
международной выставке пи-
щевых товаров, напитков и им-
портных продуктов. А для фор-
мирования качественной логи-
стики в режиме «холодовой 
цепи», нацеленной именно на 
перевозку сельхозпродукции, 
особенно мясопродуктов, по-
дразделения РЖД обновили со-
ответствующие маршруты и ос-
новные объекты транспортной 
инфраструктуры.

Несомненно, что в долгос-
рочной перспективе общие 
усилия таможенных, железно-
дорожных, торговых и прави-
тельственных структур КНР и 
РФ помогут высококачествен-
ной российской сельхозпро-
дукции занять достойное место 
на китайском продовольствен-
ном рынке. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Китай формирует новую модель открытости  
сельского хозяйства 

Урожай  
для всего человечества
Чжан Чжэнь, младший 
научный сотрудник Научно-
исследовательского центра по 
вопросам сельской экономики 
при Министерстве сельского 
хозяйства и сельских дел Китая

Н
едавно китайское 
п р а в и т е л ь с т в о 
опубликовало вто-
рую по счету Бе-
лую книгу по про-
довольственной 
безопасности Ки-
тая, касающуюся 
стратегии разви-

тия сельского хозяйства стра-
ны и принятого ряда мер и по-
литических установок. Анало-
гичную Белую книгу Китай 
впервые составил в 1996 году. 

После образования КНР, осо-
бенно с начала проведения по-
литики реформ и открытости в 
70—80-е годы прошлого века, 
сельское хозяйство страны шаг 
за шагом вливалось в мировую 
экономику. Снижая таможен-
ные пошлины, наращивая науч-
но-техническое сотрудничество 
и налаживая финансовые взаи-
мосвязи, китайская сторона со-
действовала развитию сельско-
го хозяйства во всем мире.

За 70 лет сельское хозяйство 
Нового Китая добилось впечат-
ляющих успехов. С одной сторо-
ны, динамичное развитие этого 
сектора национальной эконо-
мики обусловлено неизменным 
углублением внутренних ре-
форм, что позволило положить 
конец системным и институцио-
нальным препятствиям, кото-
рые в течение длительного вре-
мени сдерживали рост произво-
дительных сил отечественного 
сельского хозяйства. С другой 
стороны, Китай распахнул свои 
двери и влился в мир, благодаря 
чему изо дня в день повышался 
уровень внешней открытости 
сельского хозяйства страны. В 
итоге, чем больше Китай сливал-
ся с внешним миром, тем боль-
ше открытость страны благо-
приятствовала модернизации 
сельского хозяйства страны и 
позволяла ей вносить новый 
вклад в развитие глобального 
сельского хозяйства.

Устойчивая открытость
Процесс расширения связей 

с зарубежными странами позво-
лил отечественному сельскому 
хозяйству влиться в мир и рас-
пределить сельскохозяйствен-
ные ресурсы в глобальном мас-
штабе. После образования КНР 
внешняя открытость сектора 
сельского хозяйства прошла че-
тыре важных этапа.

Первый этап — с 1949 по 
1978 год — был периодом пои-
ска. Для сельского хозяйства 
того времени было характерно 
стремление к самообеспечению. 
Взаимодействие этого сектора с 
внешним миром ограничива-

лось лишь зарабатыванием ино-
странной валюты, и это перво-
начальное накопление капитала 
имело целью развитие отечест-
венной промышленности. Так 
называемая внешняя откры-
тость того времени сводилась 
лишь к получению помощи со 
стороны Советского Союза, 
стран Восточной Европы и соци-
алистических стран Азии, а так-
же к оказанию помощи некото-
рым странам Африки и Цен-
трального Востока.

Период с 1978 по 1992 год 
был вторым этапом. В это время 
начала набирать обороты внеш-
няя открытость сельского хо-
зяйства. В ключевом 1978 году 
Китай объявил политику ре-
форм и открытости, благодаря 
чему стали постепенно сокра-
щаться ограничения торговли в 
секторе сельского хозяйства. 
Рыночный механизм постепен-
но становился главным средст-
вом распределения сельскохо-
зяйственных ресурсов. В этот 
период планомерно корректи-
ровалась политика в отношении 
иностранного капитала, прио-
ритетами которой стали поэтап-
ная отмена ограничений на ино-
странные инвестиции, посте-
пенное расширение масштабов 
внешней помощи и разворачи-
вание экспериментальных про-
ектов внешнего прямого инве-
стирования.

Период с 1992 по 2001 год —
это третий этап работы, для ко-
торого было характерно ускоре-
ние процесса внешней открыто-
сти. В 1992 году китайское пра-
вительство приняло важные 
меры, направленные на даль-
нейшее расширение внешней 
открытости, активное освоение 
международного рынка и разви-
тие экспортоориентированной 
экономики. В это время сформи-
ровалась первоначальная 
структура социалистической 
рыночной экономики, и была 
выдвинута стратегия «выхода за 
рубеж». Благодаря этому внеш-
няя открытость сельского хо-
зяйства осуществила переход от 
простой стратегии «привлече-
ния иностранного капитала» к 
стратегии одновременной реа-
лизации мер по привлечению 
иностранного капитала и содей-
ствию внешнему инвестирова-
нию.

Четвертый этап — всесторон-
него расширения внешней от-
крытости отечественного сель-
ского хозяйства — стартовал в 
2001 году. Вступление в ВТО ста-
ло знаменательной вехой на 
этом пути. С этого момента год 
от года повышался уровень вза-
имосвязанности сельского хо-
зяйства Китая с мировой эконо-
микой. Особенно это стало за-
метно после 2013 года, когда ки-
тайская сторона инициировала 
строительство «Пояса и пути». 
Теперь по ширине и глубине 

внешней открытости сельского 
хозяйства КНР неизменно зани-
мает ведущее место в мире, а ки-
тайское правительство уделяет 
пристальное внимание качеству 
и эффектам «заимствования» и 
«выхода за рубеж». Сегодня Ки-
тай активно участвует в гло-
бальном управлении продо-
вольствием и сельским хозяйст-
вом. Становится все более за-
метным его влияние, ярче про-
является его имидж ответствен-
ной крупной державы.

Слияние с миром
Расширяя внешнюю торгов-

лю сельхозпродукцией, привле-
кая иностранный капитал и уве-
личивая внешние прямые инве-
стиции, а также оказывая ме-
ждународную помощь и нара-
щивая сотрудничество в обла-
сти аграрных технологий, Китай 
не только увеличил эффектив-
ное предложение сельхозпро-
дукции и обеспечил продоволь-
ственную безопасность страны, 
но и внес весомый вклад в разви-
тие сельского хозяйства всего 
мира.

Внешняя открытость сель-
ского хозяйства Китая помогает 
отстаивать систему многосто-
ронней торговли, улучшать тор-
говый и инвестиционный кли-

мат глобального сельского хо-
зяйства. В процессе ускорения 
внешней открытости сельского 
хозяйства китайская сторона 
выполнила все обязательства, 
принятые на себя при вступле-
нии в ВТО. В частности, Китай 
постепенно снижал таможен-
ные пошлины на сельхозпродук-
цию, и ныне он является одной 
из стран с самым низким подоб-
ным тарифом. Особенные уси-
лия прилагаются КНР в рамках 
инициативы «Пояс и путь». Ки-
тай непрерывно совершенству-
ет политическую систему и ин-
ституциональные рамки, обес-
печивающие внешнюю откры-
тость отечественного сельского 
хозяйства. Тем самым он стиму-
лирует к выходу на внешний ры-
нок избыточные производст-
венные мощности (включая 
сельскохозяйственную технику, 
капитал и технологии), чтобы с 
их помощью повысить уровень 
аграрного производства разви-
вающихся стран. Так, шаг за ша-
гом, КНР формирует устойчи-
вую, стабильную и рациональ-
ную цепочку поставок ресурсов 
сельхозпродукции, внося по-
сильный вклад в обеспечение 
мировой продовольственной 
безопасности и региональной 
стабильности.

Внешняя открытость также 
содействует реструктуризации 
отечественного сельского хо-
зяйства и повышает уровень его 
конкурентоспособности. С со-
кращением мер по защите тор-
говой деятельности усиливается 
влияние международного рын-
ка сельхозпродукции на вну-
тренний рынок страны. На этом 
фоне китайская сторона осоз-
нанно адаптировалась к измене-
ниям во внутреннем спросе и 
постаралась найти ответы на 
конкурентные требования меж-
дународного рынка. Это позво-
лило непрерывно оптимизиро-
вать сельскохозяйственную 
структуру, придавать большее 
значение высококачественному 
развитию аграрного сектора, 
уделять еще большее внимание 
развитию экологически чистого 
производства и повышать его 
способность к устойчивому ро-
сту. Например, именно внешняя 
открытость сельского хозяйства 
заставила страну, исходя из соб-
ственных реалий и учитывая 
международные нормы, непре-
рывно разрабатывать и совер-
шенствовать стандарты сани-
тарной безопасности сельхоз-
продукции. Все это помогло хо-
зяйствующим в этой области 
субъектам всесторонне модер-

низировать производство и сде-
лать основой своего развития 
стандартизацию и нормализа-
цию. Благодаря этому значи-
тельно повысился уровень каче-
ства и безопасности нашей сель-
хозпродукции, в результате по-
высилась конкурентоспособ-
ность отечественного сельского 
хозяйства на международном 
рынке.

Одновременно открытость 
сельского хозяйства благопри-
ятствовала совершенствованию 
системы сельскохозяйственной 
рыночной экономики, что при-
дало аграрному рынку новую 
энергию и мощный стимул. Для 
выполнения всех принятых на 
себя при вступлении в ВТО обя-
зательств китайское правитель-
ство провело множество ре-
форм. Законы и нормативные 
акты, касавшиеся сельского хо-
зяйства и противоречившие 
правилам ВТО, были быстрыми 
темпами аннулированы, другая 
их часть была скорректирована 
и усовершенствована. Тем са-
мым сформировалась правовая 
система, отвечающая тренду 
интернационализации аграрно-
го сектора, что позволило упо-

рядочить сельскохозяйствен-
ную рыночную экономику.

Процесс ускорения внешней 
открытости сельского хозяйст-
ва также являлся и процессом 
непрерывного совершенствова-
ния политики его поддержки и 
защиты. Учитывая правила ВТО 
и придерживаясь принципов 
поддержки развития сельского 
хозяйства и защиты интересов 
широких масс крестьянства, ки-
тайское правительство активно 
проявляло роль рыночного ме-
ханизма и непрерывно совер-
шенствовало политику субсиди-
рования сельского хозяйства. 
Внешняя открытость сельского 
хозяйства также способствова-
ла своевременному учету ки-
тайским правительством по-
требностей рыночной экономи-
ки, что дало возможность уско-
рить реформирование режимов 
всевозможных административ-
ных рассмотрений и утвержде-
ний дел. В результате реформи-
рования значительно сократи-
лось количество пунктов в ад-
министративных процедурах 
рассмотрения и утверждения, 
что значительно увеличило жиз-
неспособность сельскохозяйст-
венного рынка.

Новые шансы для развития
Сегодня Китай — один из ли-

деров в экономике, торговле и 
инвестициях. Благодаря непре-
рывному продвижению строи-
тельства «Пояса и пути» аграр-
ный сектор Китая всеми свои-
ми гранями тесно сливается с 
мировой экономикой, а его 
внешняя открытость вступает в 
этап высококачественного и 
высокоуровневого развития. 
Это создает новые историче-
ские шансы для дальнейшего 
развития сельского хозяйства 
как Китая, так и остального 
мира.

В долгосрочной перспективе 
в отношении продвижения 
внешней открытости сельского 
хозяйства Китай должен сде-
лать упор на планирование 
объединения внутреннего раз-
вития с глобальным управлени-
ем, укрепить скоординирован-
ное развитие на основе интег-
рации инвестиций и торговли. 
И далее уверенно идти по пути 
открытости, взаимосвязанно-
сти, взаимной выгоды и обоюд-
ного выигрыша. К тому же КНР 
необходимо выступить с ини-
циативой «глобальной ответст-
венности» по обеспечению пра-
ва на питание. 

Необходимо и далее про-
двигать либерализацию и ком-
фортность торговли и инвести-
ций,  принимать активное 
участие в международных пе-
реговорах по правилам торгов-
ли и инвестиций, а также от-
стаивать саму систему много-
сторонней торговли. Для этого 
Китаю необходимо призывать 

страны с богатыми сельскохо-
зяйственными ресурсами и 
крупные державы в области 
экспорта сельхозпродукции 
взять на себя соответствую-
щие обязательства перед ми-
ровым сообществом. Одновре-
менно с этим Китай должен по-
прежнему придавать большое 
значение решающей роли рын-
ка в распределении ресурсов, а 
также наилучшим образом 
проявить роль правительства, 
чтобы покончить с системны-
ми и институциональными 
препятствиями, сдерживаю-
щими внешнюю открытость 
сельского хозяйства.

Китай должен углублять и 
расширять международное со-
трудничество в области сель-
ского хозяйства, делать упор на 
оказание помощи развиваю-
щимся странам и регионам, на 
наращивание научно-техниче-
ского сотрудничества с ними, 
совместно внедрять новые аг-
рарные технологии, изыски-
вать новые виды сельскохозяй-
ственной деятельности и ис-
кать новую модель развития 
сельского хозяйства. Это позво-
лит стабилизировать мировое 
аграрное производство и обес-
печить устойчивое предложе-
ние сельхозпродукции, значи-
тельно ослабить удар по между-
народному рынку сельхозпро-
дукции, нанесенный реализа-
цией проектов биоэнергетики. 
Все это обеспечит право на до-
ступность пищи для всего насе-
ления нашей планеты.

В процессе продвижения 
внешней открытости сельско-
го хозяйства Китай должен 
уделять пристальное внима-
ние формированию совершен-
ной системы социального об-
служивания и политической 
поддержки. Необходимо рас-
сматривать предприятия как 
рыночные субъекты, активно 
изыскивать новую модель 
внешней открытости сельско-
го хозяйства и формировать 
устойчивую, стабильную и 
безопасную мировую сеть по-
ставок сельхозпродукции. И в 
этом процессе Китай должен 
придерживаться правильного 
подхода к долгу и правам, ре-
шительно защищать нацио-
нальные интересы, обеспечи-
вать продовольственную без-
опасность страны, содейство-
вать совместному развитию 
Китая и других стран мира. 
Следует формировать отноше-
ния международного сельско-
хозяйственного сотрудничест-
ва нового типа, в основе кото-
рых лежат взаимная выгода, 
обоюдный выигрыш, диверси-
фикация,  сбалансирован-
ность, безопасность и высокая 
эффективность, чтобы тем са-
мым создать новую архитекто-
нику внешней открытости 
сельского хозяйства Китая. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Главными товарами, экспортируемыми 
Россией в Китай, являются зерно, мясо 
птицы, соевые бобы и морепродукты 

*«Китай в фокусе».

Все материалы предоставлены 
журналом «Китай»
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Богатый урожай в одном из сель-
скохозяйственных парков в городе 
Нанкин.
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ДОРОГИ В столице назвали самые популярные 
у автоворов способы похищения автомобилей

Удочка для угона
Владимир Баршев

Н
аибольшим спросом у 
столичных угонщиков 
пользуются автомобили 

марок Toyota, Kia, Hyundai и ВАЗ. 
При этом всего в столице за 11 
месяцев зарегистрировано 1754 
кражи автомобилей, что на 588 
преступлений, или на 25,1 про-
цента, меньше аналогичного пе-
риода 2018 года. Об этом РИА 
Новости сообщили в ГУ МВД Рос-
сии по Москве.

Наиболее популярным спосо-
бом проникновения в машину у 
столичных угонщиков стало 
вскрытие запорных устройств 
автомобиля специальными при-
способлениями и отключение 
сигнализации с помощью раз-
личных сканирующих устройств. 
Например, так называемая 
«длинная рука» или «удочка». 
Это когда один преступник со 
специальным устройством нахо-

дится рядом с хозяином автомо-
биля, а второй — у машины. Спе-
циальное устройство обеспечи-
вает передачу сигнала от ключа 
или брелока автовладельца на 
устройство второго злоумыш-
ленника, который с его помощью 
и открывает дверь машины.

Вторым популярным мето-
дом стали угоны автомобилей, в 
которые преступники проника-
ют, вскрыв двери механическим 
способом. Для этого обычно при-
меняется вороток.

Кроме того, сообщают в МВД, 
похитители часто используют 
подмену ключа. В частности, 
преступники находят информа-
цию о продаже в интернете, узна-
ют у владельца, какими противо-
угонными устройствами обору-
дована машина. Позже, при ос-
мотре авто, злоумышленники 
тайно меняют оригинальный 
ключ на дубликат. А иногда 
просто воруют его.

Зачастую похитители исполь-
зуют автоэвакуатор, предъявляя 
поддельные документы на авто-
мобиль.

В это же время в Северной 
столице сотрудники полиции за-
держали группу похитителей ав-
томобилей премиум-класса, со-
общил в пресс-службе регио-
нального главка МВД в пятницу.

По версии полиции, для со-
вершения преступлений угон-
щики использовали высокотех-
нологичное оборудование. Они с 
помощью «удочки», ретрансли-
рующей сигнал от ключа хозяина 
до автомобиля, совершали угон, 
сканировали машину на наличие 
поисковых и спутниковых ох-
ранных систем и отключали их. 
Затем участники группы переме-
щали похищенную машину в по-
селок Стеклянный (Всеволож-
ский район Ленинградской обла-
сти), где находился специально 
оборудованный гараж.

Как отмечается, гараж был 
закамуфлирован под дачный 
дом, в подвале которого на глу-
бине 6 метров было оборудовано 
специальное помещение со спе-
циальным лифтом вместимо-
стью не менее 12 автомобилей. 
Внутри находились устройства 
подавления GSM-сигналов, а его 
стены обшиты специальной тка-
нью, экранирующей радиосиг-
налы.

В результате обысков в гара-
же изъято около 200 комплектов 
госномеров автомобилей, пять 
устройств подавления GSM-сиг-
н а л о в ,  ч ет ы р е  к о м п л е кта 
устройств для несанкциониро-
ванного доступа к автомобилям 
(«удочки»), семь похищенных 
автомобилей: «Ауди Q8», «Тойо-
та Ленд Крузер 200», «Шевроле 
Тахо», «Кадиллак Эскалейд», 
«Лексус-RX» и два автомобиля 
«Лексус-LX». 

АКЦЕНТ Заключить брак под луной приглашают в Москве 

Брачная ночь

Ангелина Зеленькова

М
осква уже давно 
известна своей 
бурной ночной 
жизнью. До по-
следнего посети-
теля, а это, зна-
чит, хоть до утра, 
работают кафе и 
рестораны. Но-

чью можно отправиться в тор-
говый центр и купить хоть ме-
бельный гарнитур. Периодиче-
ски по ночам приглашают к себе 
посетителей театры, библиоте-
ки и музеи. И вот в минувшие 
выходные открыл свои двери в 
ночное время и главный ЗАГС 
столицы — Дворец бракосочета-
ния № 1, больше известный в го-
роде как Грибоедовский ЗАГС. 
Подать заявление и расписаться 
в легендарном месте здесь мож-
но теперь даже в полночь с суб-
боты на воскресенье. Как убеди-
лись корреспонденты «РГ», же-
лающих пожениться под луной 
и при свете звезд в столице ока-
залось немало.

Каждую неделю во Дворце 
бракосочетания № 1 проходит 
более 100 торжественных цере-
моний, а летом регистрируется 
больше 30 браков в день. В об-
щей сложности за год отсюда 

выходят более 5000 семей. В 
том, что москвичи стремятся 
заключить брак именно в этом 
месте, нет ничего удивительно-
го. Привлекает влюбленных 
прежде всего внешний вид двор-
ца — величественный особняк 
Рериха, построенный в начале 
XX века в Малом Харитоньев-
ском переулке, 10. Гостей встре-
чают роскошные интерьеры. 
Все залы украшены большими 
зеркалами, коврами, мягкой 
мебелью в стиле прошлого века, 
а потолки — лепниной и хру-
стальными люстрами. Именно 
здесь зарегистрировали креп-
кие и счастливые браки многие 
выдающиеся люди нашей стра-
ны — Юрий и Валентина Гагари-
ны, Валентина Терешкова и Ан-
дриян Николаев, Владимир Вы-
соцкий и Марина Влади, Олег 
Табаков и Марина Зудина.

«Еще пару месяцев назад по-
дача заявления на регистрацию 
брака в этом дворце сопрово-
ждалась ночными очередями у 

стен ЗАГСа, — рассказала «РГ» 
начальник управления ЗАГС 
Москвы Елена Ефремова. — Си-
туация стала меняться после 
того, как на едином портале го-
суслуг появилась возможность 
подать заявление онлайн. А с 1 
декабря дворец перешел на 
ежедневный режим работы, и в 
прежние выходные подали на 
регистрацию брака более 100 
заявлений».

Теперь решено сделать Гри-
боедовский дворец бракосочета-
ния первым в стране, который по 
выходным будет работать кру-
глосуточно. «Мы знаем, что Мо-
сква не спит, а активно живет 
своей жизнью и по ночам. Сей-
час молодым людям удобнее бу-
дет выбрать время для регистра-
ции в любое время суток. Дворец 
будет открыт с 9.00 утра в суббо-
ту до 18.00 вечера в воскресенье. 
А с понедельника по пятницу 
продолжит работать в обычном 
режиме с 9.00 до 18.00»,— доба-
вила Елена Ефремова.

Одними из первых в минув-
шую субботу около 18.00 стали 
молодоженами Татьяна и Вадим 
Савиных. Место, дату и время 
церемонии долго обсуждали, 
призналась пара «РГ» — к свадь-
бе готовились больше года: «Мы 
много лет встречались, а когда 
решили пожениться, то поста-
вили цель сделать день реги-
страции особенным и запом-
нить его на всю жизнь. Дворец 
бракосочетания № 1 выбрали, 
потому что это главный ЗАГС 
столицы, а вот по времени долго 
не могли определиться». На ре-
гистрацию пригласили самых 
близких друзей, а поскольку 
большинство из них любители 
шумных вечеринок, то после це-
ремонии сразу отправились в 
ночной клуб. Но открывался он 
только с 21.00. «Чтобы не ждать 
открытия, заняли последнее 
время регистрации — 17.00, мы 
же не знали год назад, что ЗАГС 
будет работать и ночью. Если бы 
знали, не расписались бы в пол-
ночь». Семья Савиных верит, 
что ночная регистрация у моло-
дежи будет пользоваться попу-
лярностью. Этот формат будет 
удобен и тем, кто сразу после 
регистрации отправляется в 
свадебное путешествие. В со-
цсетях, кстати, уже есть предло-

жения устроить в темноте тема-
тическую свадьбу, например, 
под игру в «Мафию»: город за-
сыпает. Просыпаются… молодо-
жены!

Первые заявления на ноч-
ную регистрацию уже есть. Осо-
бой популярностью, как всегда, 
пользуются красивые даты. 
Ближайшая из них — 02.02.2020, 
как раз выпадает на воскресе-
нье. «В первый же день откры-
тия ночной регистрации на этот 
день буквально за несколько ча-
сов через портал госуслуг заня-
ли все места. Получилось во-
семь пар, которые будут идти 
друг за другом с полуночи на ча-
совую церемонию», — рассказа-
ла начальник Дворца бракосо-
четания № 1 Елена Филина.

Прежде подать заявление 
лично больше всего пар прихо-
дило в субботу после 15.00. Не-
редко они выстраивались в оче-
редь, так что сотрудникам при-
ходилось уходить домой не в 
18.00, как заканчивают работу 
все столичные ЗАГСы, а на час 
позже. Теперь же влюбленные 
могут спокойно отдохнуть по-
сле рабочей недели и прийти с 
заявлением попозже. 

Татьяна и Вадим Савиных после 
вечерней регистрации отправились 
с друзьями в ночной клуб.

Наряду со сканерами угонщики по-прежнему часто используют и отвертки.

А К Ц Е Н Т

На ночную церемонию 02.02.2020 влю-
бленные уже забронировали все места

СЛЕДСТВИЕ При стрельбе возле 
здания ФСБ погибли двое 
сотрудников спецслужбы

Мотив неизвестен

Иван Петров,
Юрий Снегирев

В минувшие выходные стало из-
вестно о том, что в больнице 
скончался еще один сотрудник 
ФСБ, участвовавший в пере-
стрелке в центре Москвы. На-
помним, в начале 7 вечера в чет-
верг возле комплекса зданий 
ФСБ на Лубянке началась 
стрельба. Мужчина, одетый во 
все черное и в капюшоне, нео-
жиданно стал вести огонь из ка-
рабина по дежурившим возле 
здания сотрудникам спецслуж-
бы. Ответным огнем преступ-
ник был уничтожен, но до этого 
он успел убить одного офицера 
ФСБ и ранить пятерых человек, 
в том числе одного прохожего. В 
субботу официальный предста-
витель Следственного комитета  
Светлана Петренко сообщила, 
что еще один сотрудник, ранее 
доставленный в тяжелом состо-
янии в больницу, скончался. 

«Для расследования создан 
оперативный штаб, куда вошли 
опытные следователи и крими-
налисты центрального аппара-
та СК и сотрудники ФСБ, осу-
ществляющие оперативное со-
провождение. В настоящее вре-
мя изучаются все обстоятельст-
ва произошедшего, в том числе 
данные о личности нападавшего 
и причины, толкнувшие его на 
совершение преступления», — 
сообщила Петренко.

Правоохранителям в крат-
чайшие сроки удалось устано-
вить личность подозреваемого. 
Им оказался 39-летний житель 
подмосковного Подольска Евге-
ний Манюров. При обыске в 
квартире, где он проживал с ма-
терью (ни жены, ни детей у него 
не было), силовики обнаружили 
целый оружейный арсенал — 

травматическое, гладкостволь-
ное и нарезное оружие. При 
этом все оружие было зареги-
стрировано официально и хра-
нилось положенным образом — 
в сейфе. По словам матери Ма-
нюрова, стрельба была главным 
увлечением в жизни ее сына.

«РГ» удалось выяснить, что 
последние годы Евгений Маню-
ров сменил несколько мест ра-
боты, последнее из них — охран-
ное агентство «Вымпел-ре-
зерв». Возглавляет его отстав-
ной полковник «Вымпела» 
(структура спецназа ФСБ) 
Сергей Петров. Офис находится 
в Тропарево-Никулино. Тут же, 
неподалеку, на Поклонной горе 
тир ДОСААФ, куда ходил зани-
маться Манюров. 

По данным «РГ», в мае у Ма-
нюрова случился конфликт на 
работе и он ушел из ЧОПа. Но-
вую работу так и не нашел. Не 
исключено, что, поругавшись с 
начальством ЧОП в лице быв-
ших офицеров ФСБ, он затаил 
злобу на всю спецслужбу. 

ЗАЩИТА 
НАУДАЧУ

Но главный заработок 
адвоката при такой си-
стеме все-таки соста-

вит процент от удачи. 
Как рассказывают экспер-

ты, до сих пор гонорар успеха 
иногда применяется в качестве 
дополнительного поощрения 
работы адвоката в случае выиг-
рыша дела. Такая практика ис-
пользовалась в основном при 
работе с юридическими лица-
ми, крупными компаниями. 
При этом был большой риск, 
что клиент-победитель отка-
жется потом платить, а суды 
признают этот пункт договора 
незаконным. 

Но теперь адвокаты и клиен-
ты смогут смело договаривать-
ся о работе на результат, усло-
вие законное, и счастливому 
победителю не уйти от своих 
обещаний. 

Еще одна новация: устанав-
ливается, что совет Федераль-
ной палаты адвокатов опреде-
ляет порядок распределения 
между адвокатами дел по на-
значению (когда защитник пре-
доставляется гражданину госу-
дарством) через использование 
автоматизированной информа-
ционной системы. Иными сло-
вами, очередность установит 
компьютер.

Следователи уже не смогут 
приглашать в дело тех адвока-
тов, кого хочется. Правоохра-
нители будут только направ-
лять заявку в адвокатуру — кто 
придет, тот придет. 

Как рассказала советник 
ФПА РФ Елена Авакян, сейчас 
ФПА разрабатывает комплек-
сную информационную систе-
му адвокатуры России. Именно 
с помощью данной системы бу-
дут распределяться среди адво-
катов заявки на работу по на-
значению.

Еще данная система будет 
использоваться для приема он-
лайн-экзаменов у кандидатов в 
адвокаты. Но все это только 
часть возможностей будущей 
информационной системы ад-
вокатуры. Планируется, что 
она будет интегрирована с ин-
формационными пространст-
вами судов и порталом государ-
ственных услуг, а также будет 
использоваться для коммуни-
кации с государственными ор-
ганами через систему межве-
домственного электронного 
взаимодействия. У каждого ад-
воката появится личный каби-
нет в данной системе. 

СУД По делу 
в отношении 
экс-главы 
Серпуховского 
района 
окончено 
расследование

МИЛЛИАРДЫ 
НА ЗЕМЛЕ
Иван Петров

В Следственном комитете Рос-
сии (СКР) сообщили о заверше-
нии расследования резонан-
сного уголовного дела в отно-
шении экс-главы Серпуховско-
го района Подмосковья Алек-
сандра Шестуна. По словам 
официального представителя 
СКР Светланы Петренко, быв-
ший чиновник обвиняется в со-
вершении преступлений, пред-
усмотренных статьями Уголов-
ного кодекса РФ: «мошенниче-
ство», «легализация денежных 
средств, полученных в резуль-
тате совершения преступле-
ния», «незаконная предприни-
мательская деятельность» и 
«получение взятки в особо 
крупном размере».

Шестун, занимая вышеука-
занную должность в период с 
2003 по 2018 год, по версии 
следствия, через доверенных 
лиц создал и руководил дея-
тельностью 43 коммерческих 
организаций. Получаемые в ре-
зультате незаконные доходы 
использовал для приобретения 
муниципальных земельных 
участков, причем по занижен-
ным ценам. Еще один вменяе-
мый эпизод — получение взятки 
за общее покровительство.

В период с 2011 по 2014 год 
преступники легализовали зе-
мельные участки, расположен-
ные в деревне Борисово, продав 
их часть ООО «Лента» за 160 
млн руб. При этом изначально 
земля была приобретена всего 
за 628 тысяч рублей.

Отмечается, что в ходе рас-
следования были получены до-
казательства фактического 
владения Шестуном, Криводуб-
ским и Самсоновым (объявле-
ны в розыск) имуществом на 
сумму около 3,2 млрд рублей. 

Обвинительное заключение 
по уголовному делу уже выне-
сла прокуратура, после чего все 
материалы были перенаправле-
ны в суд. 
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года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 15.05.2000 г., уведомляем об организации общественных 
обсуждений проектной документации, намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду и проект рекультивации 
земель по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Шламохранилище головных сооружений Кущевско-
го ПХГ», инв. № 6118. Ликвидация».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация шламохра-
нилища головных сооружений.

Форма общественных обсуждений: слушания. 
Месторасположение объекта: Российская Федерация, 

Краснодарский край, в 22-х км от основной производствен-
ной территории филиала ООО «Газпром ПХГ» «Кущевское 
УПХГ», на юго-западной окраине населенного пункта ст. 
Кущевская.

Заказчик намечаемой деятельности: филиал ООО «Газ-
пром ПХГ» «Кущевское УПХГ», 352024, Краснодарский 
край, Кущевский район, с. Новомихайловское.

Разработчик проектной документации: ООО «МП «Энер-
гоИнвест», 625000, Российская Федерация, г. Тюмень, ул. 
Герцена, 82, корпус 1/9.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального образования 
Кущевский район, 352030, Краснодарский край, Кущевский 
район, станица Кущевская, переулок имени Б.Е. Москвича, 67.

С целью учета общественного мнения граждан и обще-
ственных организаций материалы по оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду и проект рекультивации земель в составе 
проектной документации по объекту государственной эко-
логической экспертизы: «Шламохранилище головных со-
оружений Кущевского ПХГ», инв. № 6118. Ликвидация» в 
течение 30 дней с момента настоящей публикации доступны 
для ознакомления и подготовки замечаний и предложений 
(в письменной форме) по адресу:

1) Администрация муниципального образования Кущев-
ский район. Краснодарский край, Кущевский район, стани-
ца Кущёвская переулок имени Б.Е.Москвича, 67, каб. № 107, 
телефон: 8 (86168) 5-31-04. Время для ознакомления с доку-
ментацией — с 23 декабря 2019 г. по 23 января 2020 г. в рабо-
чие дни с 8.00 до 16.00 местного времени.

2) ООО «МП «ЭнергоИнвест», 625000, Российская Феде-
рация, г. Тюмень, ул. Герцена, 82, корпус 1/9, телефон: (3452) 
69-33-16, доб. 205. Время для ознакомления с документаци-
ей — с 23 декабря 2019 г. по 23 января 2020 г. в рабочие дни с 
9.00 до 18.00 местного времени.

Проведение общественных обсуждений состоится 
27 января 2020 г в 15.00 местного времени по адресу: 
Краснодарский край, Кущевский район, станица Ку-
щевская, улица Ленина, д. 16, каб. 18.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей российской федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  7 (семи) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции; 

—  9 (девяти) судей Кассационного военного суда; 
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ка-

лужской области;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского ок-

руга.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105, 121. 

Прием документов 31 декабря 2019 года будет осущест-
вляться с учетом продолжительности рабочего времени, уста-
новленного для предпраздничных дней.

Последний день приема документов — 23 января 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЕвроХим — Усольский калийный комбинат» 
совместно с администрацией города Березники 

уведомляет о продолжении общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний) по объекту государственной 

экологической экспертизы: проектная документация по объекту 
«Усольский калийный комбинат. Горнодобывающий комплекс. 
Корректировка. (Подземная часть рудника)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция рудника Усольского калийного комбината.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березники», 
в районе села Романово, Палашерский и Балахонцевский участки 
Верхнекамского месторождения калийно-магниевых солей.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая материалы ОВОС: ООО «ЕвроХим-Проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация города Березники.
Для общественных обсуждений представляется предваритель-

ный вариант материалов ОВОС проектной документации «Усоль-
ский калийный комбинат. Горнодобывающий комплекс. Коррек-
тировка. (Подземная часть рудника)». 

Ознакомиться с документами, являющимися предметом обще-
ственного обсуждения, а также оставить замечания и предложения 
в письменном виде можно в период с 20 декабря 2019 г. по 27 ян-
варя 2020 г. по адресу: Управление по охране окружающей среды 
и природопользованию администрации г. Березники (Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, кабинет № 4) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 9.00 до 16.00 часов (перерыв 
с 12.00 до 12.48), в пятницу — с 9.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 
до 12.48). Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-56-00.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
28 января 2020 года в 16 час. 30 мин., Пермский край, г. Березники, 
ул. Пятилетки, 53, управление архитектуры и градостроительства 
администрации города Березники, актовый зал. 

Принятие от граждан и общественных организаций замечаний 
и предложений в письменном виде в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания общественных 
слушаний по адресу: 

Управление по охране окружающей среды и природопользова-
нию администрации г. Березники (Пермский край, г. Березники, 
ул. Пятилетки, д. 53, кабинет № 4) в рабочие дни: с понедельника 
по четверг — с 9.00 до 16.00 часов (перерыв с 12.00 до 12.48), в пят-
ницу — с 9.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефоны для 
справок: (83424) 23-21-81, 23-56-00.

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим-
Усольский калийный комбинат»:

618400, Пермский край, г. Березники, ул. Ленина, д. 80,  
офис 205.

Тел./факс: (3424) 256-210/256-211, e-mail: info_usl@eurochem.
ru, Озолина Ольга Васильевна, телефон.: (83424) 25-62-00  
(доб. 42-048), e-mail: Olga.Ozolina@eurochem.ru

Контактная информация Подрядчика ООО «ЕвроХим 
— Проект»:

199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к. 2,  
тел.: (812) 680-22-44.

Немцев Виктор Алексеевич, e-mail: viktor.nemtsev@tomsproject.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Не исключено, 
что, поругавшись 
с начальством 
ЧОПа в лице
бывших офицеров 
ФСБ, Евгений 
Манюров затаил 
злобу на всю
спецслужбу
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ВЫСТАВКА В «Гараже» копаются в советском андерграунде

По секрету всему свету
Жанна Васильева

В
ыставкой «Секретики: ко-
пание в советском андер-
граунде. 1966—1985» Му-

зей современного искусства 
«Гараж» продолжает исследова-
ние своего архива современно-
го искусства. Но нынешняя вы-
ставка, придуманная рижани-
ном Каспарсом Ванагсом вме-
сте с кураторами «Гаража» Ва-
лентином Дьяконовым, Андре-
ем Мизиано и Сашей Обуховой, 
выходит за рамки исследования 
одного архива. И даже за рамки 
неофициального искусства. 

Искусство на выставке пред-
стает частью стихийно склады-
вающей социальной структуры, 
которую во времена СССР никто 
специально не выстраивал. На 
границах официальных просто-
ров самозарождалась жизнь, ко-
торая выглядела случайной, нео-
бязательной.  

Затея обнаружить ее следы, 
которые можно было бы предъя-
вить зрителям спустя почти пол-
века, выглядела безнадежным 
предприятием. Но Каспарсу Ва-
нагсу и команде «Гаража» эти 
раскопки удались. Прежде всего 
потому, что на мир отечествен-
ных художников-концептуали-

стов они попробовали взглянуть 
как на пространство, где обретал 
форму, кристаллизовался амор-
фный дух времени. Точнее, ху-
дожники выводили его формулу 
в своих работах. Например, Ана-
толий Жигалов прибивал к кар-
тонке страницу пустого «Текста» 
(1981) степлером — с четырех 

сторон. Дмитрий Александрович 
Пригов вырезал страницы в кни-
ге по контуру, сужающемуся в 
центре, а собственно в центре 
оставался крохотный черный 
квадрат. Объект «Яма» не обма-
нывал — он предъявлял яму в кни-
ге, что оказывалась высохшим 
колодцем слов. А юные художни-

ки группы «Мухоморы» устраи-
вали акцию «Чистая перемена», 
во время которой участник дол-
жен был раскопать яму с оде-
ждой, переодеться, оставить 
свою в «тайнике» и отправиться 
дальше. Мотив раскопок, ям, за-
капывания и раскапывания ока-
зался очень популярным. 

Загадочные «формулы», ко-
торые оценили бы обэриуты, 
описывали «настоящее продол-
женное время» социума, фикси-
руя закрытость, пустословие,  
страсть к тайнам и запретам 
всех мастей…

Каспарс Ванагс, готовя вы-
ставку, с одной стороны, вос-
пользовался образом «раско-
пок» как метафорой архивных 
разысканий. Появление здесь 
настоящего пласта воронежско-
го «коркового черноземного со-
лонца» из Почвенно-агрономи-
ческого музея им. В.Р.Вильямса 
делает эту метафору весомой, 
зримой. С другой стороны, Ва-
нагс взял на вооружение метод 
художников-концептуалистов, 
охотно сравнивавших себя с ан-
тропологами. Антропологиче-
ский подход подразумевает ин-
терес к практикам и ритуалам 
повседневной жизни. И Ванагс 
подчеркнул это, сближая в эк-

спозиции фотографии 1970-х 
годов с захоронениями тувин-
ских шаманов, старое видео с 
упражнениями йоги вернувше-
гося из Индии преподавателя 
русского языка и документацию 
работы Юрия Альберта, кото-
рый предлагал художникам «по-
мощь по хозяйству» в качестве 
художественной акции.

Закрытый мир, в котором ин-
терес к эзотерике уживался с ув-
лечением научными открытия-
ми, военные тайны — с художест-
венными хэппенингами для по-
священных, а искусство абсурда 
становилось способом жить 
здраво, на выставке существует 
между двумя полюсами. 

Один полюс — детская игра. Те 
самые «секретики», которые 
дали название проекту. Многие 
из поколения 1960—1970-х пом-
нят о сокровищах из фантиков, 
фольги, иногда цветков или бу-
син. Они закладывались в ямку, 
закрывались стеклышком и при-
сыпались землей в дальнем угол-
ке двора. Потом к этим «кладам» 
приводили друзей. Светлана 
Адоньева, одна из замечатель-
ных исследовательниц прагма-
тики фольклора, рассматривает 
тогдашнее массовое увлечение 
детей «секретиками» как сим-

птом потребности в метафизиче-
ском опыте и способ присвоения 
публичных ритуалов общества.

Другой полюс — инсталляция 
«Комната гениев» (2019), кото-
рую молодой художник Ян Гинз-
бург посвятил своему учителю 
философу Иосифу Гинзбургу. Ин-
сталляция выстроена как склад-
ная ширма, на которой — увели-
ченные портреты мыслителей из 
книги афоризмов «Симфония 
разума». В этом собрании мудре-
цов образца 1977 года мирно 
уживались под одной обложкой 
Джордано Бруно и Леонид Бреж-
нев. Ширма разворачивается как 
гармошка, образуя сцену, где в 
центре — маленький бюст Брай-
ля, слепого человека, который 
придумал азбуку для просвеще-
ния слепых. 

В пробеле между детской иг-
рой и симфонией разума из афо-
ризмов на каждый день пульси-
ровала жизнь людей, отчаянно 
тоскующих по подлинности. Ку-
сок этой жизни вместе с почвой, 
где до сих пор хранятся «секре-
тики» выросших детей, и уда-
лось показать «Гаражу». Весо-
мый и зримый срез получился. 
Почти как показанный на вы-
ставке срез «коркового черно-
земного солонца». 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ К своему юбилею 25 декабря Театр им. Пушкина 
дает спектакль-концерт «Всё о нашем доме»

Как по Писареву
Екатерина Танченко 

У
ходящий год для Теа-
тра  им.  Пушкина 
можно назвать «зна-
ковым»: 70 лет назад 
именно этот театр 
стал наследником 
Камерного театра 
Александра Таирова. 
25 декабря, в 105-й 

день рождения таировского теа-
тра, на Основной сцене сыгра-
ют спектакль-концерт «Всё о 
нашем доме». Постановщик Ев-
гений Писарев, он же худрук те-
атра, обещает задействовать в 
этом празднике весь коллектив. 
Небольшой исторический эк-
скурс от первых лет до наших 
дней, по словам режиссера, — 
«это отличная возможность и 
поразмышлять, и посмеяться». 
А накануне мы поразмышляли с 
самим Евгением Писаревым.

Пять лет назад, к столетию 
Камерного театра, вы сдела-
ли спектакль-посвящение. 
Для вас сегодняшний Театр 
им. Пушкина — продолжатель 
таировской традиции?

Е В Г Е Н И Й  П И СА Р Е В : Долгое время 
история нашего театра обосо-
блялась, как бы отделялась от 
Камерного театра. Но можно 
смело сказать, что мы здесь су-
ществуем только благодаря Таи-
рову: он нашел этот особняк и 
перестроил его в театр. Его спек-
такли на протяжении 35 лет со-
здавали славу этого места. Да и 
потом, когда Камерный театр за-
крыли, многие артисты и работ-
ники цехов перешли по наслед-
ству в Театр им. Пушкина. Не-
скольких я, будучи молодым ар-
тистом, еще застал. Для меня во-
обще важно сохранить воспоми-
нания о тех, кто был до нас. Это 
касается всего, вплоть до содер-
жания могил и памятников.

А в чем эта связь с традицией 
проявляется с точки зрения 
творческой?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Мы сохраняем 
таировскую идею синтетиче-
ского артиста и его принцип 
построения репертуара, в кото-
ром сочетаются совершенно 
разные формы, стили, жанры… 
Пять лет назад тот вечер, 25 де-
кабря 2014 года, всех очень из-
менил. Тогда у нас собралась 
вся театральная Москва — не 
помню такого ни на одной пре-
мьере.

После спектакля никто не 
уходил со сцены: плакали и об-
нимались. Будто открыли для 
себя по-новому, зачем мы здесь 
ежедневно выполняем свою ра-
боту. В спектакле мы «прошли» 
путь своих предшественников: 
от зарождения до дня, когда пе-
ред артистами Камерного теа-
тра в 1949 году опустился по-
жарный занавес. Вдруг будто 
ожили люди из архивной хро-
ники, стали родными и близки-
ми. В тот день и я почувствовал, 

что имею некоторое право ве-
сти этот корабль, увидев в гла-
зах артистов, что они готовы 
идти со мной… А сейчас волну-
юсь перед юбилеем грядущим: 
сможем пережить те же чувст-
ва, дойти до той эмоциональ-
ной точки? Время изменилось, 

обстоятельства, даты. Но… 
если не будет того — будет что-
то другое. 

Вы руководите театром уже 
десятый год. Театр, по-ваше-
му, за это время изменился? А 
вы? Чем гордитесь, о чем жа-
леете?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Сейчас все во-
круг жалуются на внутреннее 
выгорание. И мне иногда кажет-
ся, стал чаще уставать, не физи-
чески, а эмоционально. Хотя 
требуется только день на восста-
новление. Но это ощущение «из-
неможения» как раз заставляет 
держаться: «Если так у всех, зна-
чит, ничего страшного не проис-
ходит». Меня воодушевляют те, 
кто сомневается, умеет призна-
вать свои ошибки и все время че-
му-то учиться. Бодрые и самов-
любленные вгоняют в уныние. Я 
сам учусь быть худруком — и от 
своих обязанностей директора 
решил отказаться, потому что 
надо делать то, с чем ты справля-
ешься хорошо.

Думаю, это десятилетие в 
нашем Театре им. Пушкина  са-
мое счастливое. Так говорят 
даже те, кто работает здесь всю 
жизнь. Кроме премий, гастро-
лей, премьер меня радует пол-
ный зал. В 90-х я служил здесь 
артистом, и часто на сцене лю-
дей было больше, чем в парте-
ре. Для меня до сих пор полный 
зал — событие и счастье. Таба-
ков говорил: «В тот момент, 
когда ты увидишь, что люди 
идут в театр, ты поймешь — все 
получилось!»

По вашим же словам, сущест-
вует некое предубеждение: 
Писарев — режиссер развлека-
тельного, аполитичного теа-
тра. Такое мнение не вызыва-
ет в вас внутренний про-
тест?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Я стал тем, кем 
стал, потому что не противился 
судьбе — все произошло как бы 
случайно, с подачи других лю-
дей. Не то чтобы я мечтал по-
ставить комедии «Одолжите 
тенора» или «Примадонны». 
Конечно же, нет. На этом насто-
ял Роман Козак, а потом — Олег 
Табаков. В тот момент я вос-
принимал эти предложения 
скорее не как режиссер, а как 
актер. Но это вдруг стало поль-
зоваться невероятным спро-
сом. Меня стали приглашать 
ставить «праздничные» спек-
такли, во мне увидели «брод-
вейского» режиссера. Это по-
могло заработать имя, прио-
брести некоторую известность. 
Конечно, когда от тебя ждут 
только праздника и веселья, 
срабатывает комплекс Молье-
ра, который гордился «Дон Жу-
аном» и «Мизантропом», а лю-
били его за что-то куда менее 
серьёзное. Или как мой люби-

мый артист Андрей Миронов — 
все помнят главным образом 
его в комедиях, а он болезнен-
но тяготел к драме и гордился 
ролью в фильме Алексея Герма-
на. «Да, можешь. Но хотим мы 
комедию». А ведь с годами гла-
за уже не так горят, как в 30 лет. 
И в 45 ставить уж очень задор-
ные спектакли не получится... 
Мой учитель Марк Анатолье-
вич Захаров иногда придумы-
вал спектакли абсолютно «не 
захаровские»: в конце 70-х это 
был «Вор» Веслава Мысливско-
го, в 80-х — «Три девушки в го-
лубом» Людмилы Петрушев-
ской. При этом продолжали су-
ществовать его духоподъемные 
музыкальные постановки. Я 
тоже имею право на различные 
настроения и эксперименты.

С другой стороны, я осоз-
наю, что в театре должен быть 
баланс. У нас работают замеча-
тельные режиссеры, но все они, 
увы, приносят не комедии. И 
когда на спектакле Юрия Буту-
сова смеются, суть остается 
мрачноватой. Чем это можно 
компенсировать? Мастеров лег-
кого жанра у нас почти нет. 
Принципиально не зову сюда 
никого, кто бы сделал «как Пи-
сарев». Дело не в конкуренции — 
я, как худрук, открыт для всех, 
кто может иначе.

Чего ждать зрителям от те-
атра в этом сезоне?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Скоро начну ре-
петиции спектакля «Ложные 
признания» по пьесе П. де Ма-
риво. Для меня это «комедия пе-
реживания», в которой все 
страхи и сложности взаимоот-
ношений придуманы самими ге-
роями. У нас эта пьеса не слиш-
ком известна, хотя во Фран-
ции — одна из самых репертуар-

ных. Главную роль сыграет Вик-
тория Исакова. Выпустим, я ду-
маю, в конце марта. В спектакле 
будут актеры разных поколе-
ний: Вера Алентова, Борис Дья-
ченко, Андрей Заводюк и Федор 
Левин, выпускник мастерской 

Дмитрия Брусникина, — он де-
бютирует на Основной сцене в 
главной мужской роли. А даль-
ше будет сотрудничество с 
Юрием Бутусовым, Дмитрием 
Крымовым, Данилом Чащиным 
и Семеном Серзиным. 

В 105-й день рождения таировского театра постановщик юбилейного вечера Евгений Писарев обещает задействовать в празднике весь коллектив.

ДАВАЙТЕ ВСЕ ВМЕСТЕ!
Обозревая итоги уходящего литературного года, хочу 
отметить одну важную, на мой взгляд, тенденцию, ко-
торая родилась не в этом году, но сейчас окончательно 
доказала свою неслучайность и жизнеспособность. 

Я имею в виду литературные «флэшмобы».
Помните 90-е годы? Тогда крупные издательства 

стали загибаться и исчезать с горизонта. Например, 
издательство «Современник», одно из самых крупных 
в СССР, в 1986 году выпустило 371 книгу общим тира-
жом 29,1 млн экземпляров, а в 1998 году там вышло 34 
книги тиражом 261 тысяча. В «нулевые» годы изда-
тельство практически перестало существовать. Или 
возьмем такого гиганта книгоиздания, как «Художест-
венная литература» — бывший «Гослитиздат». В 1986 
году — 334 издания тиражом 85 млн экземпляров, в 
1995-м — вообще ни одной книги, а в 1996-м — всего 38 
изданий тиражом 0,5 млн. В 1992 году прекратила су-
ществование «Советская Россия» — самое крупное ре-
спубликанское издательство. «Московский рабочий», 
орган книжной про-
дукции МГК КПСС, 
в 1973 году выпу-
стил 251 книгу ти-
ражом 11 млн эк-
земпляров, в 90-е 
перешел на издание 
классики и краеве-
дения, а в начале 
2000-х приказал 
долго жить.

Казалось, что со-
ветский принцип 
книгоиздания, когда произведение какого-то автора 
выходило тиражом от 50 до 100 тысяч экземпляров, 
правильно менять в противоположном направлении. В 
начале 90-х годов возник этот девиз: «Больше авторов 
(книг) хороших и разных». С появлением новых изда-
тельств началась новая эра книгоиздания — количество 
наименований книг стало расти, а тиражи падать. Се-
годня обычный тираж книги серьезного писателя — 3—5 
тысяч экземпляров. Некрупные издательства выпуска-
ют книги тиражом в лучшем случае 500—1000 экзем-
пляров.

Я не возьмусь оценивать этот процесс. Он объектив-
но закономерен. Но еще раз выскажу мысль, которую 
высказывал не один раз. На мой взгляд, задача литера-
туры (и вообще культуры) не разделять людей «по ин-
тересам», а объединять их в духовном плане. Собст-
венно, это и есть знамя, которое литература (культура) 
должна была подхватить из рук коммунистической 
идеологии. 

Коллективная идеология никуда не исчезнет. На ме-
сто советской идеологии пришла диктатура супермар-
кета. Просто на демонстрации приходить заставляли, а 
в супермаркет вы пойдете добровольно, но вместо за-
планированной вашим свободным разумом, допустим, 
пачки соли купите тележку непонятных продуктов. Ва-
шим сознанием так или иначе, но манипулируют. 

Марки автомобилей объединяют сегодня людей в 
социальные группы с большим успехом, чем литерату-
ра. Но и огромные тиражи книг никуда не ушли. 
Просто они достаются не писателям масштаба Шукши-
на, Распутина и Астафьева, а Донцовой и Акунину. А се-
годня и целой стае авторов «популярной психологии», 
которые научат вас, как жить, как вести себя на работе, 
в обществе, как себя «поставить» и какое колоссаль-
ное значение в вашей жизни имеет кишечник...

Однако жажда того, что я назвал бы «духовным кол-
лективизмом», не исчезла, и — слава богу! Но одна Цер-
ковь удовлетворить эту жажду не в состоянии.

И я с радостью замечаю, что в последние годы ста-
новятся все более популярными литературные «флэш-
мобы». Хотя вообще-то flashmob переводится с англий-
ского как «миг» + «толпа». Это когда большая группа 
людей собирается в общественном пространстве, в те-
чение некоторого времени выполняет заранее огово-
ренные действия и расходится. Советские демонстра-
ции были «флэшмобами», только слова такого еще не 
было. Сегодня самым массовым «флэшмобом» являет-
ся «Бессмертный полк», зародившийся как частная 
инициатива в Томске в 2012 году, а сегодня ставший 
всенародным дви-
жением, в один день 
собирающим мил-
лионы людей более 
чем в 80 странах 
мира.

Если говорить о 
литературных 
«флэшмобах», то 
пальма первенства 
принадлежит «То-
тальному диктан-
ту». Я подчеркну, 
что это не только 
акция по стимуля-
ции грамотности, но и литературный проект, потому 
что тексты диктантов для разных часовых поясов уже 
десять лет пишут современные российские прозаики.

Также литературным и в то же время педагогиче-
ским «флэшмобом» является «Живая классика» — са-
мый масштабный детский проект, в котором ежегодно 
принимают участие более 2,5 млн школьников из 60 
стран и 85 регионов России. Дети и подростки вслух 
читают отрывки из своих любимых произведений. 
Лучшие соревнуются уже в финальном конкурсе в 
«Артеке», а самые-самые талантливые чтецы выступа-
ют на Красной площади. В этом проекте активно участ-
вуют учителя словесности и библиотекари. В этом году 
в Петербурге прошел IV Международный гуманитар-
ный педагогический форум «Живая классика», со-
бравший более 300 учителей и библиотекарей из 85 
регионов России и 60 стран мира.

Наконец, себя не похвалишь, никто не похвалит. 
«Российская газета» вместе с электронным порталом 
«Год литературы» уже не первый год проводит акции 
по коллективному чтению вслух шедевров русской 
классики. В 2017 году был реализован видеопроект по 
чтению вслух «Евгения Онегина». Чтецам предлага-
лось по две строфы Онегина на выбор, любой интер-
нет-пользователь мог начитать это на камеру и при-
слать запись. Обладатели гаджетов из 23 стран мира и 
более чем 30 регионов России, школьники, журнали-
сты, студенты, домохозяйки, знаменитые актеры и по-
литики принимали в этом участие. В этом году анало-
гичная акция прошла с чтением басен Ивана Крылова. 
А в сентябре стартовал новый проект «Читаем Абрамо-
ва всей страной», организованный правительством 
Архангельской области, областной библиотекой и теа-
тром драмы при поддержке «Года литературы» в пред-
дверии 100-летия Федора Абрамова, которое мы будем 
отмечать 29 февраля нового года. И это тоже объектив-
ный и закономерный процесс. Но почему-то мое сер-
дце он греет больше, чем механическое падение тира-
жей книг при росте их наименований. 

Идеология 
не исчезнет.
На ее место при-
шла диктатура 
супермаркета

В последние годы 
становятся все 
более и более 
популярными 
литературные 
«флэшмобы»

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Алиса Коонен и Александр Румнев в спектакле «Жирофле-Жирофля». 
Камерный театр, 1922 год.

Гипсовая копия ритуальной африканской маски с париком. 
«Антропологический этюд» Дмитрия Пригова. 1978 год.

А К Ц Е Н Т

Меня воодушевляют те, кто сомневается, 
умеет признавать свои ошибки 
и все время чему-то учиться. Бодрые
и самовлюбленные вгоняют в уныние
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БОКС Денис Лебедев 
проиграл первый бой 
после возвращения 
на ринг

Удар 
не получился

Василиса Гончарова

Накануне российский боксер Денис Лебедев проиграл 
южноафриканцу Табисо Мчуну в бою за титул WBC 
Silver в первом тяжелом весе.

Поединок, который проходил в Красноярске, про-
длился все запланированные 12 раундов. В итоге Мчу-
ну одержал победу единогласным решением судей — 
120-107, 119-108, 115-112.

Стоит напомнить, что для экс-обладателя титулов 
WBA и IBF Лебедева этот поединок стал первым после 
возобновления карьеры. В последний раз он выходил 
на ринг в ноябре 2018 года, когда решением судей по-
бедил американца Майка Уилсона.

Теперь на счету 40-летнего россиянина стало три 
поражения в 35 поединках.

Комментируя бой в беседе с журналистами, Денис 
Лебедев довольно критично оценил свою форму:

— Если по пятибалльной системе, оценю свое высту-
пление на три балла. С самого начала, если откровен-
но, на сборах на спаррингах не получалось, в конце 
стало получаться, и спарринг-партнеры у меня там хо-
рошие были. Я бы не сказал, что Табисо был быстрее 
них. Даже в раздевалке разминался уверенно, заряд 
был только на победу, но что-то щелкнуло, зажало, 
одно и то же не получается — сделай что-нибудь другое, 
но опять то же самое, не получилось ничего.

В свою очередь, менеджер российского боксера Ва-
дим Корнилов прокомментировал разговоры, что 
40-летний Лебедев после поражения может вновь рас-
прощаться с большим спортом:

— Хочется честно сказать, что возраст — это не ра-
дость. Денис сделал все, что мог, я это вижу, но хочется, 
чтобы он уже наслаждался своей семьей и жизнью. Все, 
что он должен был доказать, он доказал. 

ФУТБОЛ «Ливерпуль» 
выиграл клубный 
чемпионат мира

Хет-трик 
Клоппа

Артур Нанян

Английский «Ливерпуль» стал победителем клубного 
чемпионата мира в Катаре. В финале «красные» обыг-
рали бразильский «Фламенго» — 1:0. Уже в дополни-
тельное время отличился Роберто Фирмино.

«Ливерпуль» теперь уже официально стал лучшим 
клубом мира. Откровенно говоря, даже в случае пора-
жения команда Юргена Клоппа многими считалась бы 
таковой. В уходящем году «мерсисайдцы» выиграли 
Лигу чемпионов, Суперкубок УЕФА. Плюс они набра-
ли фантастическую форму в Премьер-лиге, лидируя в 
таблице с громадным отрывом от конкурентов.

В финале клубного чемпионата мира «Ливерпулю» 
пришлось непросто. Временами «Фламенго» переиг-
рывал более именитого соперника. И все же класс ан-
гличан сказался. И, в целом, они заслужили победу.

— Я изо всех сил пытаюсь найти слова, чтобы выра-
зить уважение к парням. Это было невероятно. Мы так 
много сделали. Не-
смотря на опреде-
ленные проблемы, 
ребята смотрелись 
лучше «Фламенго». 
В некоторых мо-
ментах блестяще 
действовал Алис-
сон, за что ему ог-
ромное спасибо. Но 
повторюсь: мы 
были сильнее, — 
подчеркнул глав-
ный тренер «кра-
сных» Клопп.

Безусловно, главная заслуга в этих успехах «Ливер-
пуля» принадлежит Клоппу. Неудивительно, что руко-
водство клуба сделало все возможное, дабы сохранить 
у себя немецкого специалиста еще на несколько лет. 
К счастью для болельщиков «красных», никаких про-
блем в переговорном процессе не возникло: тренер 
подписал новое соглашение, по которому он задержит-
ся в Англии как минимум до 2024 года.

— Посмотрим, чего мы достигнем за это время. Но 
одно могу сказать точно: нам придется меняться, раз-
виваться. Важно, чтобы этим занялся тренерский штаб. 
Я должен подготовить некую почву для следующего на-
ставника. Ему предстоит неблагодарная работа — пере-
стройка или что-то вроде того. При этом пока я здесь и 
хочу продолжать выигрывать, — подытожил немец.

Отличную форму набрал лидер атак «Ливерпуля» 
Мохамед Салах. Египтянин хоть и не забил ни одного 
мяча в Катаре, тем не менее именно он получил «Золо-
той мяч» турнира.

— Мне нравится, как прогрессирует Салах. В полу-
финале с «Монтерреем» он играл плеймейкера. Моха-
мед напомнил мне в этой встрече Месси. Приятно на-
блюдать, как парень из забивного форварда становит-
ся еще и тем, кто отдает результативные передачи. Са-
лах — совершенный футболист. Он воплощает то, что 
мы хотим видеть в современных атакующих игроках, — 
сказал бывший тренер «Арсенала» Арсен Венгер, рабо-
тавший экспертом на клубном ЧМ.

Что касается матча за третье место, то его победите-
лем стал «Монтеррей». Мексиканцы одолели в серии 
пенальти «Аль-Хиляль» из Саудовской Аравии. Основ-
ное время закончилось вничью 2:2, а в серии одиннад-
цатиметровых «Монтеррей» выиграл 4:3. 

Финал клубного чемпионата мира выдался упорным, и победу 
«Ливерпуль» смог вырвать только в дополнительное время.

Павел Зарудный 

С
егодня в Единой лиге 
ВТБ пройдет матч с 
приставкой «супер» 
—  п о д м о с к о в н ы е 
«Химки», которые 
возглавляют тур-
нирную таблицу, 
примут четвертую 
команду лиги — «Ло-

комотив-Кубань». 
Для химчан матч будет очень 

принципиальным, поскольку в 
нынешнем сезоне клуб пока не 
проиграл ни одного матча в 
рамках Единой лиги. 

В свою очередь, краснодар-
цы провели под руководством 
вновь пришедшего в команду 
Евгения Пашутина уже три мат-
ча. И если дебютировал Пашу-
тин в Лиге ВТБ с победы над 
«Пармой», то в решающем мат-
че Еврокубка с турецким «То-
фашем» железнодорожники по-
беду упустили и не смогли по-
пасть в Топ-16 Еврокубка. По-
нятно, что игроки «Локо» меч-
тают реабилитироваться в гла-
зах своих болельщиков и несом-
ненно дадут бой лидеру.

«Химки» — очень сбаланси-
рованная команда. Наш сопер-
ник забивает большое количе-
ство очков и играет от нападе-
ния, имеет в своем составе мно-
го снайперов и агрессивную пе-
реднюю линию, которая хоро-
шо подбирает и отлично играет 
на аллей-упах. Основное ору-
жие — это Алексей Швед. Наша 
задача состоит в том, что нужно 
полностью сфокусироваться, 
максимально затруднить бро-
ски снайперов с периметра. 
Нужно играть очень вниматель-
но, чтобы все броски соперника 
были с сопротивлением, контр-
олировать ритм, не давать 
«Химкам» убегать, ведь они 
большое количество очков за-
бивают с быстрых отрывов. 
Нужно максимально плотно 
сыграть с большими игроками 
«Химок», не дать им сделать 
много подборов на нашем щите 
и набирать много очков «второ-
го шанса». Будем искать слабые 
стороны противника, играть в 
командный баскетбол. «Химки» 
используют агрессивную защи-
ту, так что нужно хорошее дви-

жение мяча в атаке, — приводит 
слова Евгения Пашутина офи-
циальный сайт краснодарского 
клуба. 

Ну а накануне «Химки» рав-
но провели очередной поединок 
в рамках регулярного чемпио-
ната Евролиги. 

На своем паркете «желто-си-
ние» принимали «Жальгирис».

Поединок проходил с преи-
муществом российского клуба, 
который лидировал на протяже-
нии практически всего матча. 

В итоге подопечные Римаса 
Куртинайтиса одержали победу 
— 83:74.

Главной ударной силой у по-
бедителей в этот вечер выступи-
ли Стефан Йович и Алексей 

Швед. Сербский разыгрываю-
щий допустил всего один про-
мах, набрав 25 очков, столько 
же и у Шведа.

Комментируя итоги игры, 
наставник «Химок» Куртинай-
тис остался доволен настроем 
команды, о чем сообщил журна-
листам:

— Мы проделали отличную 
работу в защите, на подборе, а 
также нашли резервы в нападе-
нии, так как обычно делаем по 
17—18 потерь, и именно в этом 
компоненте нужно улучшать 
игру. Также мы показали отлич-
ную энергию и самоотдачу, что 
особенно требовалось от ко-
манды, так как подготовить что-
то особенное на двойной неделе 

достаточно сложно. Повторюсь, 
самое главное, было показать 
хорошую энергию, и сегодня с 
этим было все в порядке.

Один из героев встречи — 
Стефан Йович, в свою очередь, 
порадовался игре в обороне:

— «Жальгирис» играл плотно 
все сорок минут. Это хорошая 
команда, однако сегодня мы по-
казали очень хорошую энергию 
в защите, и именно защита ста-
ла ключевым фактором победы. 
Самое главное было сыграть 
энергично и быть сосредото-
ченными все сорок минут. 

Другие наши клубы, играю-
щие в Евролиге, также порадо-
вали болельщиков победами. 

ЦСКА сумел вырвать победу 

в игре с «Анадолу Эфесом» — 
81:80. 

24 очка в составе победите-
лей набрал защитник Майк 
Джеймс.

Также на выезде победил пе-
тербургский «Зенит», который 
смог дожать «Фенербахче» — 
84:81.

Ранее за все время в регу-
лярном чемпионате Евролиги 
«Зенит» обыгрывал только три 
команды, две из них на выезде: 
в гостях над «Жальгирисом» 
и «Олимпиакосом», а дома 
был повержен французский 
АСВЕЛ. 

ХОККЕЙ Один из лидеров молодежной сборной России Александр Хованов рассказал «РГ» о жизни 
в канадской провинции и сформулировал задачу национальной команды на чемпионате мира

Бомбардир из Квебека
Илья Соболев

С
борная России продолжа-
ет подготовку к молодеж-
ному чемпионату мира 

по хоккею, который пройдет в 
Чехии с 26 декабря по 5 января.

Накануне наши провели 
контрольный матч с Казахста-
ном, в котором разгромили со-
перника со счетом 5:0. А сегодня 
команда Валерия Брагина сыгра-
ет со словаками. По итогам этого 
матча определится окончатель-
ная заявка нашей сборной.

Вне зависимости от того, ка-
кой она окажется, уже сейчас 
понятно, что этот состав «моло-
дежки» один из сильнейших за 
последние годы. Но даже на та-
ком фоне выделяется центрфор-
вард Александр Хованов, высту-
пающий за клуб «Монктон Уай-
лдкэтс» в юниорской лиге Кве-
бека. Весной воспитанник «Ак 
Барса» подписал контракт с 
«Миннесотой», но не смог де-
бютировать в НХЛ из-за опера-
ции на ноге летом. А юниорский 
хоккей он явно перерос. В этом 
сезоне он уже в 26 играх набрал 
53 (23+30) очка. О жизни в ка-
надской провинции и о многом 
другом Хованов рассказал в эк-
склюзивном интервью «РГ».

С каким настроением прие-
хал в команду? Ты мог сыг-
рать за «молодежку» еще в 
прошлом году, но не получи-
лось…

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Настроение от-
личное. Со многими ребятами 
мы играли еще в юниорской 
сборной. Настрой запредель-
ный. Ждем не дождемся, когда 
уже начнется турнир.

Многие специалисты говорят, 
что сейчас у нас подобралась 
одна из сильнейших команд за 
несколько лет…

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Согласен. Со-
став в этом году боеспособный. 
Все знают свою роль в команде. 
Теперь нам надо сыграть, как 
одно целое, выполнить общую 
задачу. 

В тренерский штаб «моло-
дежки» вошли легендарные 
Игорь Ларионов и Николай 
Хабибулин. Уже почувствова-
ли от них отдачу?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Здорово, когда 
такие легенды работают бок о 
бок с тобой. Мы наслаждаемся 
этими моментами. Стараемся 
захватить как можно больше 
информации, чтобы воплотить 
их идеи на льду.

Как формулируются задачи 
сборной на турнир? Медаль 
будет успехом или для нас су-
ществует только первое ме-
сто?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Надеюсь, бу-
дем идти от игры к игре, прибав-
лять. Медаль — это, конечно, не-
плохо, но думаю, и так все пони-
мают, какая у нас задача на чем-
пионат мира.

Месяц назад на лентах появи-
лась шок-новость. Хованов 
укусил соперника во время 
матча юниорской лиги Квебе-
ка. Что там случилось?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: На самом деле 
там не так все криминально 
было, как расписали в прессе. 
Не то что я подъехал к кому-то и 
укусил в шею, как вампир. Была 
драка, несколько человек вы-
крутили мне руки, какой-то па-
рень засунул мне ладонь в лицо 
и начал буквально растягивать 
рот. Мне ничего не оставалось, 
кроме как укусить (смеется).

У нас вообще все ребята эмо-
циональные, как на подбор. 
Эта эмоциональность во вред 
не пойдет?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Все нормально. 
Молодые парни, много эмоций. 

Тренера нас, конечно, иногда 
утихомиривают. Но мы и сами 
должны следить за собой. Чтобы 
эмоции не переходили на игру, 
на дисциплинарные штрафы по 
десять минут. Надо соблюдать 
дисциплину.

Летом ты тоже мелькнул в 
новостях. Писали, что Хова-
нову удаляли опухоль на ноге. А 
это что за история?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Да еще с прош-
лого сезона была травма, растя-
жение. Образовался небольшой 
сверток крови, но мне говори-
ли, что ничего страшного, и я 
продолжал играть. Все-таки 
плей-офф шел. А уже летом, ког-
да я стал более упорно трениро-
ваться, давать нагрузки, нога 
начала побаливать. Пошел, про-
верился, выяснилось, что на-
рост на кости. Нужна лазерная 
операция. Вроде ничего особен-
ного, но название неприятное: 
доброкачественная опухоль. 

То есть испугаться ты не 
успел?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Да нет, врачи 
сразу успокоили. Мол, не пере-
живай. Лазером все удаляется, 
даже резать не стали. Операция 
— два часа. 

Но тренировочный лагерь 
«Миннесоты» тебе пришлось 
пропустить. Обидно, навер-
ное, было…

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Конечно, было 
неприятно. Все лето готовился, 
чтобы показаться себя там. Но 
тут уж ничего не поменяешь. 
Здоровье важнее. Самое главное, 
что восстановился, продолжаю 
играть. Вообще для меня глав-
ным было к чемпионату мира 
подойти полностью здоровым.

Наверное, мало кто при-
стально следит за лигой Кве-

бека, но если судить по стати-
стике, ты буквально разрыва-
ешь всех. Нет ощущения, что 
ты уже перерос этот уровень?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Конечно, хоте-
лось уже в этом году себя попро-
бовать на новом уровне. И в 
КХЛ звали, и в Европу. Но я под-
писал контракт с «Миннесо-
той», и выбора особого у меня 
не оставалось. Остается только 
играть, показывать результат. 
По крайней мере, я сейчас полу-
чаю удовольствие, набираю 
очки, команда побеждает.

Почему не получилось в КХЛ 
уехать?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Переговоры 
шли до последнего момента, 
«Ак Барс» был готов меня под-
писать. Но «Миннесота» реши-
ла, что этот год лучше провести 
в Северной Америке, чтобы по-
том лучше влиться в команду. 
Если бы я не подписал контракт 
с «Миннесотой», еще можно 
было о чем-то говорить. 

То есть речи о предубеждении 
против КХЛ не шло?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Нет, такого не 
было. Был не против поиграть в 
России пару лет, тем более дома 
в Казани. Все родные рядом. 
Надеюсь, решение окажется 
правильным.

Что это за город, Монктон, в 
котором ты играешь?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Это пару часов 
лета от Торонто. Город непло-
хой, на мой вкус, один из луч-
ших в Квебеке. И арена у нас но-
вая на десять тысяч, построили 
в прошлом году. Хорошо еще для 
меня, что город англоязычный. 
В принципе, мне все нравится.

Не скучно там?
АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Да нет, нор-
мально. Есть куда сходить с ре-

бятами. В кино, торговый центр. 
Есть чем заняться.

Достопримечательности 
имеются?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Да нет, ничего 
особенного. Хотя вот летом 
можно поехать на океан. 40 ми-
нут езды. Там всегда очень мно-
го народу, пати постоянно 
устраивают.

Я читал, в Монктоне большая 
российская диаспора…

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Да, много на-
шего народу. Многие в футбол-
ках с моей фамилией ходят. По-
сле игр подходят, общаемся.

Как у тебя обстоит дело с ан-
глийским языком?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Английский 
выучил без проблем. Когда при-
ехал три года назад, знал бук-
вально два слова. А сейчас уже 
хорошо говорю. 

Что с французским?
АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Даже не пытал-
ся его учить. Когда ребята начи-
нают по-французски что-то го-
ворить, прошу на английский 
перейти (улыбается).

Нам тут постоянно твердят, 
что в «Миннесоте» спят и ви-
дят, когда к ним приедет Ки-
рилл Капризов. Там правда его 
так ждут или это все сказки?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: Да, все время 
про него спрашивают, общаем-
ся мы или нет. Так-то мы немно-
го с ним общаемся, переписыва-
емся немного. Так вот, все инте-
ресуются, какое у него мнение о 
«Миннесоте», что он думает об 
НХЛ. Рассказывай ему, говорят, 
только хорошее. Одним словом, 
очень ждут его там.

А что вообще сейчас из себя 
представляет этот клуб?

АЛЕКСАНДР ХОВАНОВ: В «Миннесо-
ту» пришел новый генеральный 
менеджер, взят курс на омоло-
жение. У многих возрастных иг-
роков заканчиваются контрак-
ты, и, как мне говорило руко-
водство, сейчас будут подпу-
скать новых ребят. Надеюсь, 
года через два у нас соберется 
очень боеспособная команда, 
которая станет бороться за Ку-
бок Стэнли. 

А К Ц Е Н Т

Александр Хованов: Не было такого, 
чтобы я подъехал к кому-то и впился 
в шею, как вампир. Мне засунули 
пальцы в рот, пришлось укусить

Александр Хованов (справа) проводит сверхрезультативный сезон в Северной Америке.

Лидер «Химок» Алексей Швед 
в матче против «Жальгириса» 
набрал 25 очков.

А К Ц Е Н Т

В минувшем туре Евролиги 
все три российских клуба — «Химки», 
ЦСКА и «Зенит» — одержали победы
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В уходящем году 
«Ливерпуль» 
выиграл Лигу 
чемпионов, 
Суперкубок УЕФА 
и клубный ЧМ

БАСКЕТБОЛ «Химки» после победы над «Жальгирисом» в Евролиге сегодня 
проверят на прочность «Локомотив-Кубань»

Швед выручает
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ФОРМУЛА-1 Названы самые 
интересные и посещаемые 
Гран-при 2019 года

Квят заехал 
в топ

Павел Петровский

Эксперты и болельщики продолжают подводить итоги 
сезона в гонках «Формулы-1». Так, на официальном 
сайте «Формулы-1» накануне представили рейтинг са-
мых интересных Гран-при в 2019 году, а также назвали 
самые посещаемые этапы. 

Самой захватывающей гонкой, по мнению поклон-
ников «королевских гонок», стало Гран-при Германии. 

За немецкий этап свои голоса отдали 23 процента 
опрошенных. 

Напомним, гонка на Хоккенхаймринге проходила в 
сложных погодных условиях. Семь гонщиков не смо-
гли добраться до финиша и сошли по ходу дистанции.

Победу в гонке под проливным дождем одержал пи-
лот «Ред Булла» Макс Ферстаппен. Вторым стал гон-
щик «Феррари» Себастьян Феттель, третье место за-
нял российский пилот Даниил Квят, выступающий за 
«Торо Россо».

Что касается второго и третьего местов, то следом 
за Гран-при Германии расположились этапы чемпио-
ната мира в Бразилии (13 процентов) и Австрии (три 
процента). 

Также «Формула-1» опубликовала данные о посе-
щаемости каждого Гран-при в сезоне-2019.

Самым востребованным у зрителей стал Гран-при 
Великобритании, на котором по статистике присутст-
вовала 351 тысяча человек.

В тройку самых посещаемых Гран-при сезона также 
вошли гонки в Мексике (345 694) и Австралии (324 
100).

Кроме того, «Формула-1» объявила о рекордной по-
сещаемости Гран-при Италии, составившей 200 тысяч 
зрителей.

Всего на шоу моторов пришли вживую посмотреть 
4 миллиона 165 тысяч человек, сообщает 
«Motorsport». 

ХОККЕЙ Россиянина 
в третий раз подряд
выбрали капитаном 
на Матч звезд НХЛ

Овечкина 
и зрелищ

Илья Соболев

Болельщики выбрали капитанов на Матч звезд Нацио-
нальной хоккейной лиги, который пройдет в Сент-Луи-
се 24—25 января следующего года.

Вот уже в пятый раз звездный уик-энд пройдет в 
формате мини-турнира с участием команд четырех ди-
визионов, который будет включать в себя два полуфи-
нала и финал. Как раз капитанов этих самых команд и 
выбирали болельщики.

В итоге в Столичном дивизионе будет капитанить 
Александр Овечкин, выполняющий аналогичные фун-
кции в «Вашингто-
не». Хотя будет ли? 
Это большой во-
прос. Матч 
звезд-2020 должен 
стать для Ови уже 
восьмым в карьере. 
А капитаном его вы-
бирают третий раз 
кряду. И если моло-
дым игрокам учас-
тие в подобных ме-
роприятиях только 
в удовольствие, то 
опытные ветераны 
вроде Овечкина туда уже не рвутся. Они в первую оче-
редь думают о том, как правильно разложить силы на 
дистанции регулярного чемпионата и в максимальной 
боеготовности подойти к матчам плей-офф, которые 
начнутся весной.

Именно такими мотивами руководствовался капи-
тан «Вашингтона», когда в прошлом году отказался по-
ехать на Матч звезд в Сан-Хосе. «В моем возрасте тело 
должно отдыхать», — заявил тогда Овечкин, ничуть не 
переживая из-за одноматчевой дисквалификации, ко-
торая была наложена на него за пропуск звездного 
уик-энда.

Очень похожая риторика проскользнула в словах 
Ови и сейчас, когда у него поинтересовались планами 
на конец января.

— Всегда приятно быть капитаном команды на Мат-
че звезд. Я благодарен болельщикам, которые проголо-
совали за меня. Это большая честь не только для меня, 
но и для нашей команды. Поеду ли я? Поживем — уви-
дим. Впереди еще много матчей. Мне нужно думать о 
здоровье, о плей-офф. Я должен беречь себя для самых 
важных игр.

Что касается других дивизионов, капитаном Атлан-
тического будет чех Давид Пастрняк («Бостон»), Цен-
трального — Нэйтан Маккиннон («Колорадо») и Тихоо-
кеанского — Коннор Макдэвид («Эдмонтон»). Причем 
последний выступит в этой роли в четвертый раз кря-
ду. В состав каждой команды войдут по 11 человек: 
шесть нападающих, три защитника и два вратаря. 

Александр Овечкин по-прежнему остается одним из самых 
любимых и популярных игроков НХЛ.

ЭКСКЛЮЗИВ Валентин Писеев — о стартующем в Красноярске 
чемпионате России по фигурному катанию

Сверкнут лезвиями
Николай Долгополов

П
очетный президент 
Федерации фигур-
ного катания на 
коньках России Ва-
лентин Николаевич 
Писеев отвечал за 
развитие этого вида 
спорта десятилети-
ями — и успешно.  

Поэтому его оценки накануне 
стартующего завтра чемпиона-
та России особенно ценны.

Валентин Николаевич, с чего 
начнем?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Конечно, с того, с 
чего сегодня начинают все — с 
женского одиночного.  Многие 
говорят о фантастическом успе-
хе наших совсем юных девчо-
нок, которые как свежий ветер 
ворвались во взрослый спорт и 
громко заявили о себе. Неволь-
но провожу аналогию с перио-
дом, когда 12-летняя Елена Во-
дорезова произвела фурор на 
международной арене и заста-
вила многих мужчин задумать-
ся о своем техническом арсена-
ле. Но ситуация, когда целая 
«команда» воспитанниц Этери 
Георгиевны Тутберидзе столь 
успешно ломает сложившиеся 
технические стереотипы и вы-
водит наш спорт на совершенно 
новый качественный уровень, 
даже меня удивляет и восхища-
ет. По-своим взглядам на фигур-
ное катание и отношению к про-
фессии Этери Георгиевна напо-
минает мне великого новатора, 
который значительно опережал 
время и диктовал свои правила 
игры — Станислава Алексеевича 
Жука. Они и по характеру похо-
жи, фигурное катание для них — 
непрекращающаяся череда тех-
нических сверхзадач, решение 
которых меняет наш спорт. Се-
годня совпало все, что должно 
было совпасть.  Отличные усло-
вия, талантливые девочки, пре-
красный тренер со взглядом в 
перспективу и сильным харак-
тером, команда специалистов.

В преддверии чемпионата 
России не хочу никого выделять 
из этого созвездия девчонок, но 
не отметить выступление на фи-
нале Гран-при в  короткой про-
грамме Алены Косторной было 
бы несправедливо. Алена проде-
монстрировала очень зрелое 
женственное,  проникновенное 
и высокотехничное исполнение, 
и для меня это выступление — 
прекрасный образец, эталон, 
совершенство. По компонентам 
Косторная сильнее Саши Трусо-
вой и Анны Щербаковой. Зато у 
них на вооружении неоспори-
мые аргументы в борьбе за по-
беду — четверные прыжки. Борь-
ба на чемпионате России в Крас-
ноярске будет серьезнейшей.

Теперь вопрос несколько в 
ином: как сохранить, в услови-
ях жесточайшей внутренней 
конкуренции, этих спортсме-
нок, как уберечь их нервную си-
стему от перегрузок, как не до-
пустить травм и успешно прео-
долеть процессы взросления? 
Здесь не может быть одинаково 
работающих рецептов, в ка-
ждом отдельном случае необхо-
дим индивидуальный подход,  
который потребует от тренеров 
немало мудрости, такта, внима-
ния и любви к своим спортсме-
нам. Конечно, необходим и уси-
ленный медицинский контроль. 
Нагрузки огромные. Недавно 
вы спрашивали меня, что с 
Загитовой.  Она ответила на во-
прос с абсолютной точностью, 
описав тот титанический труд и 
жизнь спортсмена, которая сто-
ит за царящей на льду красотой, 
легкостью и грацией. Уверен,  
мы запомним ее великой чемпи-
онкой с сильным характером, 
которая вела за собой и, хоте-
лось бы надеяться, еще поведет 
своих подруг.

С Загитовой — ясно. А как с 
Медведевой?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Выдающаяся и 

уже сформировавшаяся фигу-
ристка с невероятно сильной 
мотивацией, но столкнувшаяся 
с психологическими проблема-
ми, которые за последний пери-
од сказались на ее выступлени-
ях. Элементы — достаточно 
сильные. Катание и артистизм — 
выше всяких похвал. Все зави-
сит, насколько она сумеет про-
демонстрировать свой макси-
мум в нужном месте и в нужное 
время. Конкуренция растет, ни-
когда такой не было. 

Что вы думаете о  засилье 
четверных, о том, что на ар-
тистизм спортсменок судьи 
обращают все меньше внима-
ния?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Слово «засилье» 
— не из того ряда. В женском 
одиночном катании присутст-
вие четверных прыжков пока 
является эксклюзивом, кото-
рый для подавляющего боль-
шинства спортсменок — недося-
гаемая мечта. Эра четверных 
прыжков в женском одиночном 
катании могла наступить на-
много раньше. Японская спор-
тсменка Мики Андо впервые ис-
полнила четверной сальхов на 
соревнованиях в 2002 году. Уже 
через год, во время NHK Trophy, 
я был на одной «домашней» тре-
нировке японских спортсме-
нов, где увидел несколько очень 
удачных попыток исполнения 
четверных прыжков у двух де-
вочек. Ирина Слуцкая, которая 
на тот период уже задумывалась 
об окончании спортивной ка-
рьеры, стоя за бортом, оброни-
ла фразу: «Как же я вовремя все 
успела…». Представьте себе, 
сколько лет прошло, прежде чем 
мы стали свидетелями такого 
значительного качественного 
скачка. Я совсем не уверен, что 
это явление в ближайшем буду-
щем станет для нас постоянной 
составляющей соревнований 
среди женщин.

Что же касается артистизма, 
то математика фигурного ката-
ния пока на стороне сверхслож-
ных элементов и, на мой взгляд, 
такое положение дел вполне ло-
гично.

А что касается мужского оди-
ночного катания?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Но если уж так 
хочется продолжить разговор о 
четверных, то до 2013 года муж-
чины были счастливы иметь в 
своем арсенале один-два четвер-
ных, и их успешное выполнение 

практически гарантировало 
борьбу за пьедестал. Уже к 2016 
году не осталось ни одного не 
покоренного мужчинами чет-
верного прыжка, если не счи-
тать четверного акселя. Чтобы 
претендовать на победу на чем-
пионате мира, мужчинам необ-
ходимо демонстрировать пра-
ктически весь «джентльмен-
ский набор», но и этого будет 
недостаточно без прочих со-
ставляющих фигурного ката-
ния. Посмотрите на Нейтана 
Чена. Показанное им — фанта-
стика, откровение. Щелкает чет-
верные элементарно, как ореш-
ки.  Но  и его вращения, хореог-
рафия тоже восхищают. Вряд ли 
кому-то удастся соревноваться с 
ним в ближайшие годы. Если 
только Юдзуру Ханю. Удержит-
ся ли японец? Хватит ли  харак-
тера и сил у двукратного олим-
пийского чемпиона? 

После такой характеристи-
ки как-то неловко переходить 
к нашим ребятам.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Уж очень они не-
стабильны. Из тех немногих, 
кого  все же можно выделить, 
перспективнее Александр Са-
марин.

Вы забыли о Дмитрии Алиеве.
ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Ни о ком я не за-
бываю. Ни у Алиева, ни у Миши 
Коляды не вижу сильного харак-
тера. Тренируются они все от-
дельно, каждый у своего трене-
ра на знакомом катке. Откатал 
— и хорошо. Но прогресс там, где 
есть конкуренция. Посмотрел 
бы, как Алиев выдержал бы тре-
нировку у Тутберидзе. Мы пред-
лагали: два-три раза в неделю 

собирать всех сильных ребят на 
одной площадке, пусть побо-
рются, покажут себя: соревно-
ваться нужно не только на тур-
нирах.

Валентин Николаевич, я 
знаю, что вы всегда внима-
тельнейшим образом наблю-
даете за танцами.   И хотя на 
этом финале Гран-при две 
наши пары в призеры не попа-
ли, какие-то сдвиги у Викто-
рии Синициной — Никиты 
Кацалапова и Александры 
Степановой — Ивана Букина 
наметились.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Тут все гораздо 
сложнее.  Я не хочу показаться 
слишком категоричным. Выска-
зываю сугубо личное мнение.  
Решения, принимаемые отдель-
ными судьями на международ-
ных турнирах, порой удивляют. 
Как следствие, результат сорев-
нований не всегда удовлетворя-
ет специалистов и болельщи-
ков. Мне очень сложно даже до-
пустить мысль о том, что две 
наши ведущие пары могут быть 
сравнимы, а тем более проигры-
вать без борьбы бронзовым 
призерам финала Гран-при аме-
риканцам Мэдисон Хаббелл — 
Захари Донохью. Уровень ма-
стерства наших дуэтов значи-
тельно вырос за последний год, 
чего отдельные судьи не замети-
ли. Придется не обращать вни-
мание на сложившуюся ситуа-
цию и идти дальше, подтвер-
ждать свои права на мировой 
подиум.

А танцорам посоветую одно. 
Не тратить силы на конкурен-
тную борьбу друг с другом, а 
сконцентрироваться на поиске 
ответа на вопрос: что противо-
поставить мировым лидерам, 
чтобы стать конкурентоспособ-
ными в борьбе за золотые на-
грады?

Вы искренне считаете, что 
можно бороться с чемпиона-
ми мира Габриэллой Папада-
кис и Гийомом Сизероном?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Это сверхзадача, 
но почему нет? На мой взгляд, 
французы не столь совершен-
ны, как их предшественники-
канадцы.  Я бы сказал, что  ритм-
танец не производит особого 
впечатления на тех, кто наблю-
дает за этой прекрасной танце-
вальной парой годами. Они до-
пускают ошибки, и явные.  Но 
пока им, как лидерам, многое 
прощается.

Валентин Николаевич, и, на-
конец, пары...

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Всегда гордился 
тем, что  парное катание  у нас 
лучшее в мире.  Некоторые от-
дельные проигрыши  лишь под-
тверждают правило.  Сейчас  по-
явилась чудесная пара: Алек-
сандра Бойкова — Дмитрий Коз-
ловский.  Вот кто может бороть-
ся с китайцами!

Что ж тогда мешает?
ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Слишком этих 
ребят хвалили, чересчур подни-
мали, а они свой «пуд соли» еще 
не съели… Надо заставлять себя 
работать на максимуме. Ни в 
коем случае нельзя забывать, 
что только грандиозная, посто-
янная, выматывающая работа 
даст нужный результат.

Мне не совсем понятно, что 
происходит  с нашей парой 
Евгения Тарасова — Владимир 
Морозов.  Почему  такой спад 
результатов в этом сезоне?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ : Давайте разбе-
ремся.  Пара сменила тренера.  
Переехала в Штаты, где занима-
ется у Марины Зуевой.  Она хо-
роший тренер — воспитала мно-
го танцевальных дуэтов.  И ве-
ликолепный хореограф, про-
фессионал в создании имиджа.  
Это уже сказывается на  поста-
новке программ. Они уже заиг-

рали в этом сезоне совсем дру-
гими красками. Обратите вни-
мание, как возросло их испол-
нительское мастерство и какая 
во всем царит гармония:  образ, 
костюмы, музыка, артистизм. 
Но элементы и их качественное 
исполнение оставляют желать 
лучшего. Если бы  рядом с Же-
ней и Володей был кто-то, кто 
мог бы следить  за прогрессом в 
совершенствовании элементов 
парного катания,  думаю, было 
бы лучше. Всюду нужен абсо-
лютный контроль.  Надо осваи-
вать более сложные элементы. 
Особенно прыжковые.  Если по-
добного не произойдет,  то  мож-
но довольствоваться и призо-
выми местами на чемпионате 
России. 

ПЛАВАНИЕ 

Победителям 
«Кубка 
Сальникова» 
вручили 
ценные призы

АКУЛА — 
В ПОДАРОК
Анна Козина

Пловцы по традиции заверши-
ли год в Санкт-Петербурге на 
«Кубке Владимира Сальнико-
ва». 

Зимний сезон нашей сбор-
ной вообще удался. Россияне 
выиграли общий зачет чемпио-
ната Европы на короткой воде, 
который прошел в Глазго в на-
чале декабря, завоевав там 22 
медали — 13 золотых, пять сере-
бряных и четыре бронзовые. На 
турнире на призы четырех-
кратного олимпийского чемпи-
она и президента Всероссий-
ской федерации плавания 
(ВФП) Владимира Сальникова 
участники обороты не сбавля-
ли, хотели победно ударить ку-
лаком по воде на финише.

Так и получилось. Спортсме-
ны установили три рекорда 
России, пять раз обновляли ре-
корды соревнований, трижды 
показали юношеские рекорды 
страны, а 15-летняя Евгения 
Чикунова обновила юноше-
ский мировой рекорд в заплыве 
200 метров брассом — 2.17,71.

Гран-при турнира, автор-
ский приз — статуэтку «Сере-
бряной акулы» вручили Мар-
ку Николаеву и Марии Каме-
невой. Победителей определя-
ли по таблице очков Междуна-
родной федерации плавания 
(ФИНА). Марк Николаев зара-
ботал 924 очка за свой резуль-
тат на дистанции 100 метров 
на спине (50,18). Мария Каме-
нева проплыла 50 метров на 
спине за 26,15 секунды (945 
очков). Это, кстати, и один из 
рекордов России. Маша повто-
рила свое же достижение 
образца 2016 года.

— Конечно, я рада, чувствую 
гордость за себя и за своего 
тренера, — приводит слова Ка-
меневой пресс-служба ВФП. — 
В этом финале все получилось, 
очень давно не могла прибли-
зиться к своему рекорду Рос-
сии и сейчас проплыла по тому 
же времени, как три года на-
зад.

Этот год сложился для Ка-
меневой очень удачно. Она, 
например, была чемпионкой 
Европейских игр в Баку в 2015 
году. Но на более серьезных 
стартах — чемпионате Евро-
пы-2018 на длинной воде и 
чемпионате мира-2016 в 
25-метровом бассейне — побе-
ждала только в составе эста-
фет. И вот на европейском пер-
венстве в Глазго, который был 
очень успешным для всей ко-
манды, Мария завоевала пер-
вое престижное индивидуаль-
ное «золото» в карьере. На 
«полтиннике» вольным сти-
лем Каменева финишировала 
быстрее олимпийской чемпи-
онки Рио на этой дистанции 
датчанки Пернилле Блуме, да 
еще с новым рекордом России 
— 23,56 секунды. Еще два наци-
ональных достижения Маша 
установила на дистанциях 100 
м на спине (56,10) и на 100-ме-
тровке комплексом (57,59). 
Этого времени хватило для 
двух серебряных подиумов. 
Ну а «Серебряная акула» из 
рук Владимира Сальникова 
стала прекрасным дополнени-
ем к копилке наград.

Ну а после завершения 
«Кубка Сальникова» Всерос-
сийская федерация плавания 
на торжественной церемонии 
награждения подвела главные 
итоги минувшего сезона. Луч-
шими спортсменами были при-
знаны Юлия Ефимова, Евгений 
Рылов и Антон Чупков. Лауреа-
тами в этой номинации также 
стали Мария Каменева, сере-
бряный призер ЧМ-2019 Анд-
рей Минаков, Климент Коле-
сников, а также Владимир Мо-
розов, еще один мультимеда-
лист ЧЕ на короткой воде и по-
бедитель общего зачета Кубка 
мира. 

Кирилл Беляев, вице-чемпи-
он Кванджу на 25 км, был при-
знан спортсменом года в плава-
нии на открытой воде. 

Для победительницы «Кубка 
Сальникова» Марии Каменевой 
нынешний сезон сложился 
успешно.
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Кстати

Презентация нового болида команды Даниила Квята 

пройдет 16 февраля 2020 года. Напомним, в следую-

щем году напарником российского пилота будет фран-

цуз Пьер Гасли, который был переведен в «Торо Россо» 

по ходу сезона-2019 из «Ред Булла».

Соперники

Тем временем завершился чемпионат Японии по фигурному ката-

нию. Наибольший интерес у специалистов вызвало выступление 

Рики Кихиры в женском одиночном катании. 

Девушка оправдала авансы и стала лучшей, выиграв в короткой и 

произвольной программах.

В короткой программе Кихира набрала 73,98 балла, опередив Сато-

ко Мияхару и Каори Сакамото.

В произвольной программе Кихира заработала 155,22 балла, что 

позволило ей выиграть с большим преимуществом, набрав в сумме 

229,20 балла.

После выступления Кихира сказала, что на чемпионате мира, кото-

рый пройдет с 16 по 22 февраля 2020 года в Монреале, она планиру-

ет исполнить четверной сальхов и тройной лутц:

— На чемпионате Японии я делала только те элементы, в исполне-

нии которых была точно уверена. Немного нервничала, потому что 

мне не удалось как следует вздремнуть. Я допустила ошибку в ко-

роткой программе, поэтому на чемпионате мира хочу откатать чи-

сто. Там я сделаю четверной сальхов и тройной лутц и постараюсь 

побороться за первое место!

У мужчин чемпионом Японии стал Шима Уно, опередивший Юдзуру 

Ханю. Уно выиграл национальное первенство в четвертый раз под-

ряд и по количеству титулов сравнялся с Ханю.

Подготовил Павел Петровский

А К Ц Е Н Т

По мнению Валентина Писеева, борьба 
в женском одиночном катании 
на чемпионате России в Красноярске 
будет серьезнейшей

Алена Косторная выиграла финал 
Гран-при с мировым рекордом. 
Посмотрим, что будет 
в Красноярске.

А К Ц Е Н Т

Мэтр отечественного фигурного катания 
не видит сильного характера ни 
у Дмитрия Алиева, ни у Михаила Коляды

Предстоящий 
Матч звезд НХЛ 
может стать 
для Овечкина 
уже в восьмым 
в карьере
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Москва +4...+6, дождь

Санкт-Петербург +3...+4, дождь

Анадырь -24...-21, пасмурно

Архангельск -1...0,снег

Астрахань -1...+4, облачно

Благовещенск  -24...-16, солнечно

Владивосток -11...-6, солнечно

Волгоград 0...+2, дождь

Воронеж +3...+5, дождь

Екатеринбург -15...-7, снег

Иркутск -21...-16, снег

Казань -5...0, снег

Калининград +5...+6, дождь

Краснодар +5...+15, облачно

Магнитогорск -22...-10, солнечно

Мурманск -11...-4, снег

Нижний Новгород +1...+3, дождь

Новосибирск -8...-6, снег

Омск -7...-4, снег

Орел +6...+8, дождь

Оренбург -17...-11, облачно

Пермь -12...-4, снег

Ростов-на-Дону +2...+9, дождь

Севастополь +14...+15, дождь

Симферополь +11...+14, облачно

Сочи +13...+16, облачно

Тамбов +1...+3, дождь

Тюмень -19...-7, снег

Уфа -15...-8, снег

Хабаровск -24...-20, солнечно

Челябинск -19...-6, снег

Чита -24...-17, солнечно

Элиста +4...+6, дождь

Южно-Сахалинск -16...-9, снег

Якутск -37...-34, снег

Ярославль +2...+4, дождь

НА УЛИЦЕ

— Как человек, родившийся и 
живший при советской власти, 
скажу: большую часть времени 
мы проводили в очереди: в мага-
зины, за вещами, за продукта-
ми, за алкоголем, за билетами в 

театр, за дефицитными книгами 
и так далее. От очередей устали 
порядком. Но я считаю, главное 
положительное явление в совре-
менном обществе — в музеях се-
годня появились очереди. Это 
значит, что люди заинтересова-
ны как актуальным искусством, 
так и классикой, как это недавно 
было на выставках Серова, Ку-
инджи, Айвазовского... То есть, с 
одной стороны, безусловный 
плюс, радость и счастье для 
меня, что в такие музеи, как Эр-
митаж, выстраивается очередь. 

С другой стороны, конечно, 
цивилизация должна двигаться 
вперед, и то, что появилась воз-
можность отменить очередь или 
ее сократить, или рассчитать 

свое время, чтобы прибыть во-
время, не тратя больше 15 ми-
нут на вход, оценив наплыв по-
сетителей через веб-камеру, — 
это здорово. («РГ» на 1-й и 7-й 
полосах пишет, что очереди в 
Эрмитаже теперь можно уви-
деть онлайн, нажав на кнопку 
«Веб-камера: очередь».) Думаю, 
стоит распространить такую 
услугу на все-все наши музеи. 
Только делать это, когда есть по-
вышенный спрос на экспози-
цию.

Вообще чем больше будет по-
сетителей музеев, тем лучше, 
это одно из больших достояний 
последнего времени, как, кста-
ти, и прирост зрителей в театре 
и кино, как рост посещения му-

зыкальных событий: в Филар-
монии, в «Зарядье», везде по 
Москве. И это, на мой взгляд, 
прекрасно.

Кстати, если говорить о до-
ступности искусства, дорого-
визне билетов в музеи и театры 
для простых граждан, хочу от-
метить: картины тоже стоят 
бесконечно дорого. Охранять их 
дорого. Если мы строим такие 
концертные залы, как «Заря-
дье», это тоже стоит больших 
денег, на театры уходят очень 
большие вложения. Также хоте-
лось бы, чтобы и смотрители 
музеев получали приемлемую 
зарплату.

При этом, знаете, ведь оче-
редь в музеи состоит не только 

из олигархов, миллионеров, 
миллиардеров. Просто для од-
них людей музей действительно 
недоступен, потому что еще и не 
очень важен. А для кого-то 
искусство значимо. И так со вре-
мен XIX века: студенты находи-
ли копейки, чтобы попасть, к 
примеру, на галерку в Малый те-
атр. Конечно, если сделать поде-
шевле, то будет лучше, но тогда 
нужно будет и пятизвездочные 
отели, и машины, и эксклюзив-
ные вина сделать более дешевы-
ми и т.п. Мы тогда будем снова 
говорить о развитом социализ-
ме.

Не могу сказать, что наши 
граждане в театре и музее стали 
менее культурны. Просто глав-

ный враг для искусства сейчас — 
мобильные телефоны. Конечно, 
дело не только в звонках, часть 
людей научилась их вовремя от-
ключать. Но все равно — стало 
чуть скучно, люди лезут в мо-
бильники и ведут себя, как дома 
у телевизора. А это мешает им и 
соседу, потому как, выпав из те-
атрального действа, ты обратно 
туда очень с большим трудом 
вернешься. Также и в музеях: не-
которые картины нельзя фотог-
рафировать со вспышкой — они 
портятся. Но не только это ме-
шает другим посетителям со-
зерцать произведения искусст-
ва. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Пасмурно. Возможен 
дождь. Атмосферное 
давление — 740 мм ртут-
ного столба.

ВТОРНИК
Синоптики обещают 
облачную погоду 
и небольшой дождь.

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют облачный 
и дождливый день.
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ОРУЖИЕ  Чем закончился первый бой МиГ-15 и F-86
rg.ru/art/1798312

ВИДЕО  АвтоВАЗ рассказал об изменениях 
обновленной Lada 4x4
rg.ru/art/1799463

СОВЕТЫ Что делать, если достал SMS-спам
rg.ru/art/1799166

НАУКА Ученые сумели «оживить» рентген
rg.ru/art/1799244

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

22.12
воскресенье

Конец декабря — самое время подводить итоги года. Европейское пресс-фото-
агентство EPA тоже не осталось в стороне и отобрало лучшие кадры, снятые 
репортерами в разных концах света. На одном из них запечатлена невероят-
ная фигура, нарисованная в небе подмосковного Жуковского во время между-
народного авиасалона МАКС-2019 пилотами аэроклуба «Первый полет». 
Пилоты самолетов Як-52 и Як-54 закрутили над летным полем фантастическую 
спираль, расцвеченную цветными шлейфами. Красота! 
А какие еще фотографии попали в список лучших? Вот, например, красавица 
Дженнифер Лопес в очень условном платье идет по подиуму на Миланской 
неделе моды. И здесь же — петушиные бои в Таиланде. Рядом — индонезийский 
полицейский, укрывшийся за каким-то забором во время разгона протестов в 

Джакарте. И теннисист Рафаэль Надаль, распластавшийся на корте после пора-
жения от нашего Даниила Медведева. 
Две фотографии очень похожи по композиции, но сильно отличаются по сути. 
На первой — ортодоксальные евреи на собрании ультраортодоксальной пар-
тии. А на другой — ликующая толпа празднует открытие Октоберфеста. 
Стремительная фотография латвийской копьеметательницы Лины Музе, совер-
шающей свою попытку на чемпионате мира по легкой атлетике в Дохе. 
Девушка настолько стремительна в своем движении, что на снимке нет ни 
одного четкого элемента — все смазано. 
И так еще десятки отменных карточек. Спорт, мода, конфликты, наводнения, 
праздники, художественные инсталляции, человеческое горе и радость — все 

перемешано и создает не симфонию, а какофонию ликов уходящего года. Он 
был очень разным наш 2019-й. Бесполезно искать что-то, объединяющее все 
эти 365 дней. У каждого человека, наверное, было одно событие, главное в его 
жизни. А может быть, даже и несколько. Но не случилось ничего такого, чтобы 
оставило след на всех до единого. И это, наверное, хорошо. Человеческое 
общество устроено так, что обычно его очень легко объединяют и сплачивают 
страшные и горестные события. Хорошие, добрые события такого потенциала 
всеобщего единения не несут. Получается, главный итог года в том, что ничего 
плохого в глобальном мире не случилось. Зато было много хорошего в жизни 
отдельных людей, семей, стран, и поводы для радости так или иначе нашлись у 
всех. Согласитесь, это уже совсем неплохо.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Борис Любимов,
ректор Высшего теа-

трального училища 
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